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Дорогие отцы, братья и сестры!

Приближение Христовой Пасхи каждый переживает по-своему. 
Кто-то начинает ожидать Пасху уже с Прощеного воскресения, кто-то 

предвкушает ее радость с воскресения Вербного, а многие и вовсе не ожидают и только 
накануне восклицают: «О! Завтра же Пасха!». Но всем людям Господь в этот Святой День 
дает радости столько, сколько человек способен вместить, каждый пришедший в храм 
будет утешен. Всех Господь наполнит неизреченным ликованием! 

Каждый раз событие Пасхального дня верные христиане переживают как 
совершающееся здесь и сейчас, не как воспоминание. И так бывает оттого, что Пасха 
Христова совершается, прежде всего, в верных сердцах. Господь посылает верным до 
конца ту благодать, которую почувствовали жены-мироносицы, пришедшие утром ко 
Гробу и «не обретшие тела Иисусова». И апостолы, в страхе разбежавшиеся при 
страданиях Христа, всё же испытывали  иную радость, не такую, как  жены-мироносицы, 
бывшие при Господе от начала Его страданий, при Его распятии, погребавшие Его тело и 
ожидавшие времени помазания Его миром после дня субботнего. А у жителей Иерусалима 
- тех, кто встречал Его приветственными криками и вайями, радость вести о Воскресении  
была растворена сомнениями и суетой житейской. Но она всё же была! «Итак, все — все 
войдите в радость Господа своего!» 

Очень хочется, чтобы каждый из нас мог почувствовать это и сказать: «Вчера (на 
утрене Великой субботы) я погребался вместе с Тобою, а сегодня совоскресаю с Тобою 
Воскресшим; вчера (в Великий пяток) я распинался вместе с Тобою, а (сегодня) Ты Сам, 

Спаситель, прослави меня (вместе с Собою) во Царствии Твоем». Поистине счастлив тот, 
кто жаждет приобщиться благодати Воскресения и, сподобившись того, щедро 

поделиться своей деятельной пасхальной радостью с теми, кто сейчас голоден или 
находится в беде, в неведении праздника или лишён тепла сердечного! 
Многажды желаю обращаться к вам словами пасхального  приветствия 

и молиться вместе с вами в  эти светлые и святые дни!  
Пусть Воскресший Господь подаст всем и здравие,  и благополучие, 

и Свою неоскудевающую помощь в спасении души! 

Преосвященнейший МАКСИМИЛИАН,
Епископ Братский и Усть-Илимский

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!

«Вчера спогребохся Тебе, Христе, совосстаю днесь воскресшу Тебе; 
сраспинахся Тебе вчера, Сам мя спрослави, Спасе, во царствии Твоем!» 

3 песнь Канона Пасхи

«ХРИСТОС ВОСРЕСЕ!» 

Воистину Воскресе Христос!



Протоиерей Александр Белый-Кругляков

Недавно один человек обратился ко мне: «Часто слышу в храме, что Православие – это 

радостная вера. А в чем же для вас эта радость?»

И действительно, в чем радость нашей веры, если из уст самого Христа мы знаем, что мир 

лежит во зле, что в мире будете иметь скорбь, а апостол Павел добавляет, что желающие жить 

благочестиво будут гонимы?

Можно по-разному ответить на этот вопрос, но для того, чтобы самым простым способом 

ощутить радость Православия, надо сердцем пережить Великий Пост и Пасху.

Мы не умрем, и это радостное откровение не дает опошлить, обессмыслить нашу жизнь. 

Наш Бог есть Любовь, и, значит, оценивать нас будет не холодный бездушный кодекс, а 

Отеческая правда. Царство Божие, уготованное человеку, – это такой радостный мир, хотя бы 

увидеть который - значит, оправдать все наши малые труды и временные печали. Все это в 

Пасхе!

Ибо, как говорит святой Иоанн Златоуст: «Смерть! где твое жало?! Ад! где твоя победа?! 

Воскрес Христос, и ты низвержен! Воскрес Христос, и пали демоны! Воскрес Христос, и 

радуются ангелы! Воскрес Христос, и торжествует жизнь! Воскрес Христос, и никто же мертв 

во гробе! Ибо Христос, восстав из гроба, — первенец из умерших!» 

Ему слава и держава во веки веков! Аминь.

Христос Вокресе!
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Почему у неба такая ширь,

Что его невозможно объять?

Почему у моря такая синь,

Что глаза не могу оторвать?

 

Почему на горах воздух сладкий такой,

Что, дыша им, нельзя умереть?

Почему у земли вид прекрасен любой,

От которого хочется петь?

 

Почему у людей такие глаза,

Что, увидев их, трудно забыть?

Почему у людей такие сердца,

Что, узнав их, нельзя не любить?

 

Монах Симеон Афонский
 (иеромонах Симон Безкровный) 

2009
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В предновогодние дни в приходе Рождества 

Христова г.Братска была объявлена ставшая уже 

ежегодной акция по сбору сладких подарков и 

игрушек для сельских детей из нуждающихся 

семей. Радостно, что в этом году присоедини-

лись прихожане других приходов города, 

сотрудники Пенсионного фонда, участницы 

форума "БратскМама".

Всего удалось собрать около 200 мягких 

игрушек и более 60 сладких подарков. Подарки 

Рождественская радость - детям

ХРОНИКА ЕПАРХИАЛЬНОЙ ЖИЗНИ
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Светлеет лес. 

Лишь по верхам —

Остатки дыма. 

Как мало счастья

Нужно нам —

Непостижимо! 

Казалось, негде

Взять его

И ниоткуда. 

И то, что к нам

Пришло оно, — 

Прими, 

Как чудо! 

1998

Монах Симеон Афонский
 (иеромонах Симон Безкровный) 
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вручили детям на новогодних елках в поселках 

Большеокинское и Ново-Долоново. В Калтуке 

такой праздник прошел в день Крещения 

Господня.

Конечно, эта разовая помощь может порадо-

вать детей только на какое-то короткое время, но 

маленькое детское счастье и складывается из 

маленьких приятных мелочей. А из маленьких 

радостных мгновений детства складывается 

большая добрая душа. И каждый из нас хоть чуть-

чуть может поучаствовать в становлении личнос-

ти маленького ребенка, который, взрослея, 

будет так же, как мы, стараться дарить тепло, 

заботу и доброту всем вокруг. 

Зимний скаутский лагерь
Со 2 до 6 января Организацией Юных Развед-

чиков проведен зимний лагерь. 

3 января разведчики посетили пейнтбольный 

клуб «Патриот», где им удалось постреляться не 

только друг с другом, но и с начальниками.

Далее, тест Джефферсона – излюбленная наша 

игра, которая прошла в этом году с нашими 

друзьями-волонтерами «БраВо». После жаркой 

дискуссии мы продолжили теплое общение за 

чашечкой чая.

Но самое потрясающее, хоть и незапланиро-

ванное событие случилось в промежутках от 

чаепития до ужина того же дня. Состоялась 

крайне искренняя беседа о целях скаутинга, о 

целесообразности руководительской деятель-

ности, о современном поколении и о проблемах 

эпохи.

Большое спасибо всем за ролевую игру, за 

футбол, за просмотр фильмов и их обсуждение, 

за народные игры!

Лагерь получился насыщенным как по игровой 

части, так и в плане саморазвития.

В следующем году снова в лагерь!

2016/1
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9 января 2016 года, в день памяти  апостола 

первомученика и архидиакона Стефана, епископ 

Братский и Усть-Илимский Максимилиан 

совершил Божественную Литургию в Свято-

Троицком храме п. Невон (Усть-Илимский 

район). Его Преосвященству сослужили: секре-

тарь епархии протоиерей Андрей Чесноков и 

настоятель храма иерей Игорь Коконев.

Вечером этого же дня Владыка возглавил 

Всенощное бдение в храме Всех Святых в земле 

Российской просиявших г. Усть-Илимска.

10 января 2016 года епископ Максимилиан 

совершил Божественную Литургию в храме Всех 

Святых в земле Российской просиявших, в 

сослужении клириков Усть-Илимского благочи-

ния. За Литургией Владыка рукоположил диако-

на Валерия Серебрякова во пресвитера.

Архиерейский визит 
в Усть-Илимское благочиние

2016/1
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Накануне празднования Богоявления состоя-

лась миссионерская просветительскя поездка по 

селам Братского района. О ней рассказывает 

катехизатор Андрей Смуров. 

«18 января после освящения воды в нашем 

вихоревском Центре имени святителя Иоанна 

Шанхайского и Сан-Францисского небольшая 

группа отправилась в поездку по деревням и 

селам второго Братского благочиния. Новодоло-

ново - Большеокинск - Калтук - Куватка – такой 

запланирован маршрут. Нас 9 человек: иерей 

Алексий Серебряков, дьякон Владимир Князев, 

Владимир Иванов, Виктор Исаев, Андрей Бойко, 

Илья Бабкин, Владимир Ульянов и Роман Пани-

чев. 

18:00. Уже затемно приезжаем в Ново-

Долоново. Это село мы посещаем редко, только 

в особые дни, как сегодня. Общины как таковой в 

Ново-Долоново пока нет. Те, кто раньше прояв-

лял инициативу, сейчас уехали. Село пустеет. Но 

вот одна замечательная традиция жива. Видимо, 

когда-то жили в деревне верующие православ-

ные люди, которые, несмотря на отсутствие 

храма и священника, установили в этот день 

вырезать во льду Иордань в виде креста и с 

молитвой набирать воду. Жаль, что не везде этот 

благочестивый обычай сохранился.

В Ново-Долоново нас гостеприимно принимает 

местная жительница Валентина. Пьем чай с 

вкусным земляничным вареньем и мёдом. И 

отправляемся Крестным ходом на Иордань. 

Сразу с Иордани в Большеокинск. До начала 

службы занимаемся необходимыми работами 

по храму. Наш столяр Виктор Исаев успевает 

переоборудовать жертвенник. Андрей Бойко (он 

же наш фотокорреспондент в этой поездке) 

занимается электрикой. Остальные переносят 

привезённые для малоимущих вещи. Гостепри-

имные хозяйки занялись приготовлением 

трапезы, ведь  Литургия закончится уже ближе к 

утру. Хорошо, когда каждый знает свое дело.  

В 22:00 началась исповедь. Тем временем 

топилась печь в доме, где предстояло поспать 

перед отправлением в Калтук. Ночная служба 

прошла на одном дыхании. После освящения 

воды беседуем за праздничным столом. 

По сибирской глубинке

2016/1

10
Немного отдохнули, и в Калтук. Оказалось, что 

переправиться можно по льду. Так значительно 

ближе и быстрей. Всего восемь километров, и 

мы уже на месте. Нас встречает храм святой 

блаженной Матроны Московской. Здесь как 

всегда - многолюдно, шумно и радостно. Навер-

ное, Калтук - самый ДЕТСКИЙ приход, и это 

радует. Перед входом в храм стоит фигура из 

снега - ангел. В одной его руке крест, а в другой 

икона святой Матроны. "Ни одного преступле-

ния в новый год", - говорят местные, загадочно 

улыбаясь и показывая на ангела.

Здесь тоже сразу смотрим, какие есть нужды. 

Отец Владимир все показывает и объясняет. 

Ведь это его вотчина. Он здесь каждый гвоздь 

знает. Молебное пение, как всегда, поём всем 

14 января епископ Максимилиан совершил 

Божественную Литургию в поселке Рудногорск. 

После богослужения владыка посетил молитвен-

ную комнату в поселке Нижнеилимск и строя-

щийся храм в поселке Янгель.

15 января Владыка возглавил Престольный 

праздник храма во имя преподобного Серафима 

Саровского в поселке Новая Игирма. В сослуже-

нии клириков благочиния епископ Максимилиан 

совершил Божественную Литургию.

Епископ Максимилиан посетил 
Нижнеилимское благочиние

храмом. Громче всех детишки стараются. И снова 

трапеза. Что одновременно хорошо и плохо в 

поездках, так это трапезы. Гостеприимность 

хозяев всегда так разнообразна, а плоть челове-

ческая немощна, не всё может вместить. 

Следующий пункт - Куватка. Сейчас дорога 

хорошая. Ветров сильных не было, морозы стоят 

крепкие. Природа настоящая! Не можем не 

остановиться и не сфотографировать. В Куватке 

нужно сделать несколько дел. В школе организу-

ем мероприятия по профилактике алкоголизма, 

наркомании и табакокурения. Мы привезли с 

собой передвижную выставку, объяснили, как ей 

пользоваться. Перед отъездом посетили адми-

нистрацию. 

Уставшие, но радостные, вернулись в наш 

Центр».
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16 января Епископ Максимилиан совершил 

Литургию в Свято-Троицком храме г. Железно-

горск. Его Преосвященству сослужили: секретарь 

епархии протоиерей Андрей Чесноков, благо-

чинный Нижнеилимского благочиния протоие-

рей Александр Осипов, протоиерей Георгий 

Янков, иерей Михаил Черемных и иерей Виталий 

Казанцев.

19 января 2016 года, 12:20, в Братске –28 

градусов по Цельсию – беспристрастно фиксиру-

ет табло на гостинице «Тайга». Напротив, около 

главного православного храма города группка 

людей поджидает автобус. Мужчины и женщи-

ны, пожилые и подростки – нет, зря говорят, что 

церковь нужна только старикам. Подходят все 

новые и новые, то и дело раздается: «С праздни-

ком!». Для празднования у нас сегодня как 

минимум два повода. Первый – Крещение 

Господне. Второй – зарождение нового храма в 

честь этого события. Автобус должен отвезти нас 

к месту будущего строительства. Пока там нет 

абсолютно ничего, только заранее очищенная от 

снега небольшая площадка. На ней впервые 

отслужили православную службу – молебен.

И вот долгожданный (теплый!) автобус перено-

сит всех нас на улицу Обручева. Останавливается 

у пустыря напротив целлюлозно-бумажного 

колледжа. Пока здесь только автомобильная 

стоянка и овраг, немного дальше вниз – Мемори-

ал Славы. Вот, оказывается, где суждено быть 

новому храму. Мужчины разбирают хоругви, 

певчие достают ноты – все делается быстро, 

мороз стоять не велит.

После возношения молитв отец Иоанн Афонин 

рассказывает о том, каким должен стать Богояв-

ленский собор. «Сначала будет построен неболь-

шой временный храм, - говорит он. – Потом, 

когда в 2017 году закончится срок аренды земли 

под автомобильную стоянку, нам могут дать 

участок побольше. А пока мы будем здесь 

собираться и молиться об успешном строит-

ельстве». Еще недавно отец Иоанн был просто 

На месте строительства 
Богоявленского храма 

отслужен первый молебен
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Иваном Николаевичем, заместителем директо-

ра православной гимназии, преподавателем 

истории. Полтора года назад его жизнь круто 

поменялась – его рукоположили в священники. 

Два месяца назад она поменялась еще больше – 

теперь отец Иоанн настоятель нового прихода, 

вместе с которым ему предстоит построить 

новый большой храм. 

23 января 2016 года, в день памяти святителя 

Феофана Затворника Вышенского, в поселке 

Магистральный состоялось совместное архие-

рейское богослужение Преосвященного Макси-

милиана, епископа Братского и Усть-Илимского, 

и Преосвященного Николая, епископа Северо-

байкальского и Сосново-Озерского. В сослуже-

нии клириков Казачинско-Ленского благочиния 

архиереи совершили Божественную Литургию, 

после которой было отслужено славление 

праздника.

24 января, в Неделю 34-ю по Пятидесятнице, 

день памяти Преподобного Феодосия Великого, 

епископ Максимилиан совершил Божественную 

Литургию в Свято-Троицком храме посёлка 

Улькан. Его Преосвященству сослужили: благо-

чинный Казачинско-Ленского благочиния 

протоиерей Иоанн Боричевский, иерей Влади-

мир Спирин и иерей Олег Ресенко.

Престольный праздник 
в поселке Магистральный

25 января, в день памяти святой великомучени-

цы Татьяны, в доме для престарелых и инвали-

дов города Братска состоялся концерт. Перед 

пожилыми людьми выступили победители 

завершившегося только вчера конкурса «Рож-

дественская Звезда» - ансамбль «ПРЯЛИЦА». 

Руководитель ансамбля: Татьяна Третьяк, для 

которой этот день еще и день тезоименитства.

Началась праздничная программа с Рождес-

твенских стихов, их прочли ученики Братской 

Православной гимназии. Затем, конечно же, 

Рождественские песни. Ярко, в красочных 

народных костюмах с танцами девчонки  очень 

Делиться радостью просто

2016/1
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порадовали зрителей. Бурные аплодисменты - 

лучшее тому свидетельство. Некоторые даже 

пританцовывали в такт.

Завершился концерт стихами о строительстве 

Братска и о героическом сибирском характере. 

Чтецы Чеснокова Варвара и Сорокин Петр 

напомнили слушателям о высоком подвиге тех, 

кто не жалея сил, стремился жить для других.

Сегодня служить близким тоже возможно. 

Наши сестры милосердия из сестричества святой 

великомученицы княгини Елисаветы не оставля-

ют своим вниманием тех, кто нуждается в 

помощи, поддержке и заботе.

В своем поздравительном слове иерей 

Алексий Серебряков сказал как раз об этом: 

«Если радость и любовь наполнят сердце челове-

ка, то обязательно захочется поделиться ими с 

кем-то еще. Вот и наша радость была поделена 

на всех и меньше её не стало».

Епископ Максимилиан 
принял участие в работе 

Освященного Архиерейского Собора 
Русской Православной Церкви 

в Москве
3 февраля 2016 года в Зале церковных соборов 

кафедрального соборного Храма Христа Спаси-

теля в Москве завершил работу Освященный 

Архиерейский Собор Русской Православной 

Церкви, сообщает Патриархия.ru.

Вечером того же дня по завершении 

Архиерейского Собора в пресс-центре храма 

Христа Спасителя в Москве состоялась пресс-

конференция.

Выступивший митрополит Волоколамский 

Иларион, председатель Отдела внешних церков-

ных связей Московского Патриархата  отметил, 

что первой темой на нынешнем Архиерейском 

Соборе был предстоящий Всеправославный 

Собор, подготовка к которому велась 55 лет. Он 

должен состояться летом 2016 года на греческом 

острове Крит, все документы готовящегося 

Собора были опубликованы для ознакомления 

на официальном сайте Патриархии.
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Очень важной темой стал вопрос взаимоотно-

шений между Украинской Православной Цер-

ковью и государственной властью на Украине. 

Владыка засвидетельствовал, что тема гумани-

тарной поддержки людей, которые сегодня 

находятся в беде, была одной из основных и в 

докладе Блаженнейшего митрополита Онуфрия, 

и в тех выступлениях, которые звучали из уст 

архиереев — участников Собора.

Важным вопросом, который был рассмотрен 

Архиерейским Собором, стало внесение в 

список святых для общецерковного прославле-

ния тех подвижников благочестия, которые 

ранее были прославлены как местночтимые, то 

есть только в пределах Украинской Православ-

ной Церкви, — рассказал также епископ Ирпен-

ский Климент. — Это такие известные подвижни-

ки, как преподобный Амфилохий Почаевский, 

преподобная Досифея, которая в свое время 

благословила на подвиг преподобного Серафи-

ма Саровского, а также многие другие святые. 

Решением Собора они были внесены в кален-

дарь Русской Православной Церкви для обще-

церковного прославления.

Очень важным деянием Архиерейского Собора 

стала канонизация архиепископа Богучарского 

Серафима (Соболева), иерарха Русской Правос-

лавной Церкви, который в трудные послерево-

люционные годы вынужден был покинуть 

Россию и прожил почти три десятилетия в 

Болгарии, прославившись своими чудесами как 

при жизни, так и после смерти.

Также на Соборе обсудили возобновление в 

Следственном комитете Российской Федерации 

расследования обстоятельств убийства Царской 

семьи. Осуществляется экспертиза в четырех 

направлениях: это не только генетическая 

экспертиза, криминалистическая, историческая 

и антропологическая. Русская Православная 

Церковь подчеркивает необходимость комплек-

сного исследования этой очень непростой, но 

очень важной темы, в результате рассмотрения 

которой не должно остаться никаких сомнений 

не только в идентичности останков, но и вообще 

во всей этой страшной трагедии, которая прои-

зошла под Екатеринбургом. Когда результаты 

работы всех комиссий будут известны, то они 

будут представлены на обсуждение.

В числе решений прошедшего Архиерейского 

Собора стало прославление в лике святых 

доктора Евгения Боткина, который сопровождал 

Царскую семью в Екатеринбурге и был убит 

вместе с Царственными страстотерпцами.

В отношении других царских слуг, а также тех 

лиц, которые были убиты вместе с великой 

к н я г и н е й  Ел и с а в е то й  Ф е одо р о в н о й  в  

Алапаевске, будет продолжено изучение их 

житий и обстоятельств их кончины.

По материалам сайта Патриархия.ру
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В воскресенье 21 февраля в рамках Дня правос-

лавной молодежи в двухцветном фойе театраль-

но-концертного центра "Братск-Арт" состоялся 

Сретенский бал. Он был организован и проведен 

силами учащихся и преподавателей православ-

ной гимназии при поддержке молодежного 

отдела епархии.

Нынешний бал уже третий, но самый масштаб-

ный. Самый первый, включавший в себя поста-

новочный танец и игру «котильон», прошел в 

2014 году в стенах православной гимназии по 

инициативе ее учениц. Начинание получило 

благословение епископа Братского и Усть-

Илимского Максимилиана. Если на первом балу 

полтора десятка участников танцевали только 

два танца, то нынче было поставлено более 

десяти танцев, и одновременно на просторной 

площадке двухцветного фойе в вихре вальса, 

фокстрота, кадрили кружились 24 пары! Кроме 

учеников и выпускников гимназии на бал 

пришли их друзья по летнему лагерю «Одигит-

рия» и волонтёры «Браво».

Основная подготовка началась в январе в 

актовом зале гимназии, который уже не вмещал 

всех желающих, поэтому участников бала 

пришлось разделить на две группы и  проводить 

по две репетиции в неделю.

Интрига бала заключалась в том, что его 

участники не знали точного сценария, им было 

лишь известно что, они - жители Литературного 

королевства, и каждый либо сказочный персо-

наж, либо герой романа (Золушка, Наташа 

Ростова, Андрей Болконский… ). Поэтому одного 

умения красиво танцевать было недостаточно, 

нужно было ещё и перечитать некоторые 

классические произведения, чтобы найти свою 

вторую половинку: капитану Грэю  -  Ассоль,  

Дубровскому - Марию Гавриловну и т.д. Не всем 

участникам это удалось с первой попытки.

Но когда все присутствующие увидели в роли 

Короля бала учителя физкультуры Виталия 

Владимировича Бежинаря, а в роли Маленького 

принца - рослого Григория Панасюка (выпускни-

ка православной гимназии), по залу пронеслись 

возгласы восторга и удивления… Вот этого, 

действительно, никто не ожидал! Приятным 

Сретенский бал
сюрпризом  было и то, что в антракте  желающие 

могли откушать вкусное мороженое, которое 

приготовлялось из сливок и жидкого азота 

представителями группы «Наука-шоу» на виду у 

изумлённой публики.

…Бал прошел, но оставил после себя незабыва-

емое ощущение радости, творчества, красоты 

отношений, грации, волшебства встречи. Это  

уникальная традиция, возрождение которой 

возможно только при непосредственном и 

деятельном участии каждого во имя единого 

дела. Идея бала в том и состоит, чтобы "...делать 

так называемые чудеса своими руками. Когда 

душа человека жаждет чуда, сделай для него это 

чудо. Новая душа будет у него и новая у тебя". 

Оксана Сорокина

В казачьем кадетском классе центра традици-

онного военно-патриотического воспитания 

прошел смотр песни и строя, посвященный Дню 

защитника Отечества. В смотре приняли участие 

кадеты всех четырёх отделений.

Почетными судьями и гостями смотра были 

казаки Свято-Александровского хутора и пред-

ставители городского казачества, родители и 

прихожане Свято-Иннокентьевского прихода. 

Принимали смотр хуторской атаман Якимов А.В. 

и протоиерей Андрей Дорогобид.

По доброй традиции мероприятие началось с 

молебна.

Кадеты прошли строем перед гостями. Ребята 

старательно шагали, чеканя шаг, запевая казачьи 

походные песни. Лучшими показали себя кадеты 

третьего отделения - это ребята второго года 

обучения.

«Подобные мероприятия развивают в подрас-

тающих мужчинах патриотическое самосозна-

ние. Помогают понять свою ответственность 

перед Богом, Отечеством, семьей. Делают их 

причастными к подвигам наших предков, 

которые отдали жизнь за Родину», - считает 

наставник кадетов Емельянов Юрий Иванович.

Строевым смотром 
встретили праздник
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Храм в поселке Невон 
обрел колокола

3-го марта в Свято-Троицком храме п. Невон  

был отслужен чин освящения колоколов. Благо-

вестники, отлитые в городе Тутаев, накануне 

доставлены в небольшой сибирский храм с 

многовековой историей. Невон – одно из старей-

ших поселений казаков в Приилимье (первое 

документальное упоминание относится к 1687 г.) 

и единственное, которое уцелело после строит-

ельства ангарского каскада электростанций.

Православные храмы здесь, конечно, были 

всегда. Известно, что молитвенный дом во имя 

Иннокентия, епископа Иркутского был освящен 

26 ноября 1877 г. и простоял вплоть до 1930-х 

годов, когда был разрушен советской властью. В 

1995 году под храм отдали часть бывшего 

детского сада. Но в феврале 2000 г. здание 

сгорело полностью. Современный храм заложи-

ли на месте дореволюционной церкви. При 

раскопках были обнаружены могилы нескольких 

монахов, что сочли добрым знаком. Строит-

ельство затянулось - помимо финансовых 

сложностей мешала и неопределенность в 

вопросе о границе затопления поселка Невон 

после пуска Богучанской ГЭС. Лишь осенью 2012 

года тогда еще не до конца достроенный храм 

был освящен епископом Братским и Усть-

Илимским Максимилианом. 

"Сколько лет, труда, средств было положено на 

восстановление храма в Невоне! И вот наш 

белоснежный Свято-Троицкий храм виден со 

всех концов поселка, - рассказывает прихожанка 

Юлия Бушуева. - А теперь люди будут слышать и 

его голос. Наши колокола созданы мастерами из 

старинного русского города Тутаева, что на 

Волге. Колокольные звоны издревле стали 

частичкой каждого русского человека – они 

встречают новую жизнь и провожают в долгий 

путь, радуются великим праздникам и скорбят 

об ушедших. Слушая звуки колоколов, можно 

исцелиться от тяжелых болезней, которые 

неподвластны современной медицине. Великие 

русские поэты, композиторы и художники не раз 

воспевали это чудо творения человеческих рук. И 

вот теперь это чудо есть и у нас. Слава тебе, 

Господи!".

В кафедральном соборе Братска создается 

детский церковный хор. Приглашаются дети в 

возрасте от 6 до 14 лет независимо от наличия 

музыкального образования. Занятия проводит 

квалифицированный молодой педагог Татьяна 

Ворожцова - выпускница Братского музыкально-

го училища и Красноярской академии музыки и 

театра. В минувшее воскресенье в соборе 

состоялась первая встреча юных хористов.

- Мы мечтаем, что со временем у нас появится 

детский клирос, который наравне со взрослым 

клиросом будет участвовать в богослужении, - 

рассказала педагог родителям. - А пока мы с 

ребятами будем знакомиться с музыкой (и не 

только церковной), начнем разучивать песнопе-

ния, правильно дышать.  

Пока репетиции будут проводиться один раз в 

неделю, в воскресенье в 15:30 на втором этаже 

собора (Центральный район, ул. Мира, 32). 

Можно записаться и задать интересующие 

вопросы по тел. 8 - 983 247 60 44 (Татьяна Ворож-

цова). Занятия проводятся бесплатно.

Объявлен набор 
в детский церковный хор

В предпоследний день Масленицы, накануне 

Прощеного воскресенья епископ Братский и 

Усть-Илимский Максимилиан вместе с ученика-

ми и учителями Православной гимназии прове-

ли акцию «Покормим птиц», ведь эти Божьи 

создания приносят нам много радости, а также 

нуждаются в нашей заботе.

Храм Всех Святых в земле Российской просияв-

ших расположен в лесном массиве, где любят 

гулять не только прихожане, но и те, кто пока еще 

не нашел дорогу к Богу. Они проложили в лесу 

немало тропинок. Там всегда летают и щебечут 

птички, ведь множество деревьев вдоль дорож-

ки увешаны старенькими кормушками из 

подручного материала. И у владыки возникла 

идея установить новые, красивые кормушки, на 

которых были бы написаны слова из Евангелия. 

На его просьбу охотно откликнулись подопечные 

реабилитационного центра во имя святителя 

“Всякое дыхание да хвалит Господа”
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Иоанна Шанхайского и Сан-Францисского, 

изготовив замечательные кормушки, а гимна-

зисты их разукрасили, сделав надписи «Всякое 

дыхание да хвалит Господа» и «Православная 

гимназия».

С большим воодушевлением участники акции с 

кормушками наперевес, во главе с владыкой, 

отправились в лес отыскивать подходящие 

деревья, совместив приятную прогулку по 

зимнему лесу с весьма полезным делом…  А 

птички не заставили себя долго ждать. Первыми 

на обед прилетели синички!

Администрация Муниципального Образования 

г. Братска несколько месяцев назад выделила 

молодежному волонтёрскому движению «Добро-

хоты» две комнаты по адресу:  ул. Курчатова-78. 

Теперь это уже центр социальной помощи «Очаг», 

в котором любой нуждающийся может получить 

необходимую одежду, а человек, который хотел 

бы пожертвовать свои вещи другим, может 

принести их и отдать.

В течение нескольких месяцев социальный и 

молодежный отделы Братской епархии совместно 

с волонтёрским движением «Мы рядом» приво-

дили помещения в порядок. В центре был отслу-

жен молебен, и началась раздача вещей нуждаю-

щимся. Приём и раздача сейчас будет совершать-

ся по такому графику: каждую среду с 16:00 до 

19:00 и каждое воскресенье с 14:00 до 17:00. Вещи 

принимаются только в хорошем состоянии, это 

могут быть и куртки,  и игрушки, и рубашки, и 

сапоги, и детские ползунки и т. п. Всем, желающим 

помочь в реализации проекта, можно обратиться 

по телефонам организаторов: 8-950-095-85-46 

(Ольга), 8-902-547-53-51 (Дмитрий).

Центр социальной помощи “Очаг”
открылся в Братске

30 марта 2016 года под председательством 

Преосвященнейшего епископа Братского и Усть-

Илимского Максимилиана в храме преподобно-

го Амвросия Оптинского г. Братска состоялось 

ежегодное Епархиальное собрание.

Собрание началось с Божественной Литургии 

Преждеосвященных Даров в храме Всех святых, 

в земле Российской просиявших г. Братска, 

которую совершил епископ Братский и Усть-

Илимский Максимилиан, в сослужении клира 

епархии.

Началось заседание с доклада Владыки 

Максимилиана, в котором он рассказал о 

наиболее значимых событиях ушедшего года, 

наметил работу епархиальных отделов на 

предстоящий год и обозначил важные вопросы, 

которые необходимо осветить на собрании.

Далее был выслушан доклад о работе Епархи-

ального управления секретаря епархии протоие-

рея Андрея Чеснокова. В честь пятилетия Брат-

ской епархии и архиерейской  хиротонии 

епископа Максимилиана было возглашено 

Многолетие, а также Владыке преподнесены в 

подарок от всех клириков епархии набор пана-

гии с крестом.

С докладом выступил руководитель епархиаль-

ного отдела катехизации и образования иерей 

Антоний Васильев. В своем сообщении он 

рассказал о грядущей смене епархиального 

детского лагеря, о курсах повышения квалифика-

ции работников храмов и работе настоятелей  со 

школами, садами и ВУЗами.

Участник Богослужебной комиссии протоие-

рей Димитрий Филиппов разъяснил наиболее 

частые ошибки священнослужителей в соверше-

нии Богослужения.

В ходе собрания были выслушаны доклады и 

сообщения начальника епархиального склада 

Черепанова Виктора, юриста епархии Шевченко 

Екатерины и руководителя Душепопечительско-

го православного реабилитационного центра в 

честь святителя Иоанна Шанхайского и Сан-

Францисского Андрея Смурова.

Состоялось ежегодное 
Епархиальное собрание
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В завершение Владыка ответил на вопросы 

священнослужителей, а также рассказал о 

прошедшем в Москве Архиерейском Соборе и 

ознакомил с документами предстоящего 

Всеправославного Собора.

Ровно десять лет назад Галина Пономарёва, 

Винюков Дионисий и Маму-Шиван Сергей 

погибли под колёсами автомобиля. В память об 

этих замечательных людях в Соборе Рождества 

Христова прошел Вечер памяти, который собрал 

их друзей и близких. У их могил в храме Всех 

Святых в земле Российской просиявших епископ 

Максимилиан совершил чин Литии, на который 

пришло большое количество людей, чтобы 

вместе помолиться.

1 апреля - вечер памяти

7 апреля 2016 года группа разведчиков дружи-

ны «Братский Острог» Организации Российских 

Юных Разведчиков (ОРЮР), во главе с иереем 

Антонием Васильевым и диаконом Артемием 

Пономаревым прибыли в Саянск. Приглашены 

скауты были для того, чтобы обменяться опытом 

работы с молодежью в Братской и Саянской 

епархии.  День приезда также не случаен – 7 

апреля православный мир празднует Благове-

щение Пресвятой Богородицы, который для 

прихода Саянского собора является ещё и 

престольным праздником.

Благовещенский собор г. Саянска поразил  

братчан своей архитектурой. Гармоничное 

переплетение дерева и металла, обилие перехо-

дов, аллея с аккуратным садом и шатровый стиль 

высоких башен внушали чувство пребывания в 

замке, крепости Божьей.

И вот праздничная служба. После чтения часов 

все прихожане и священство ожидают Владыку. 

Во время службы разведчики помогали бабуш-

кам, без организаторской деятельности которых, 

кажется, не проходит ни одна служба в русских 

Братская молодежь посетила 
Саянскую епархию

году и обрело достаточно большую поддержу 

среди молодёжи. Так как одна из главных черт 

разведчества - патриотизм, на наше движение 

были большие гонения со стороны советской 

власти). После ребята поведали слушателям о 

скаутском быте, о том, как он формирует челове-

ка, совершенствует молодую личность. Подроб-

но рассказали про лагерь и Скаутский метод 

Роберта Баден-Пауэла. Иерей Антоний Васильев 

рассказал о Братском епархиальном лагере 

«Одигитрия» и пригласил ребят Саянска на 

смену.

В этот же день необходимо было отправляться 

домой. Путь предстоял не очень большой – 

шесть часов, часть из которых провели в раз-

думьях и разговорах, а часть во сне. Никто не 

пожалел о потраченном выходном, а воспоми-

нания тёплого приёма и красоты собора, кото-

рый для некоторых даже напомнил Троице-

Сергиеву Лавру, останутся навсегда светлыми и 

приятными.

Старший разведчик 2-го разряда 

Подковенко Илья

храмах. Также юные гости города Саянска 

практически всё время замечали на себе  

любопытные взгляды мирян, за которыми то и 

дело шли расспросы о разведческой форме и 

галстуке. Также скауты успели дать интервью с 

поздравлением прихожан собора с престольным 

праздником и рассказом об ОРЮР местному 

телеканалу.

После Богослужения во дворе собора правос-

лавные школьники Саянска устроили небольшое 

представление-рассказ о празднике Благовеще-

ния, а также о прекрасной традиции отпускать в 

этот день на волю белого голубя. На радость 

прихожан  духовенство Саянска о данной 

традиции не забыло, и в то солнечное утро 

прекрасная птица устремилась в небо.

Далее начал свою работу круглый стол с 

молодёжью города Саянска. Начальник дружи-

ны инструктор диакон Артемий рассказал 

историю скаутинга и его путь возвращения в 

конце XX-го века в Россию. (Напомним, что 

скаутское движение в Российской империи было 

организовано императором Николаем II в 1909 

Епархиальное  собрание  30  марта  2016 г .Фото  Игоря  Силивончика
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Затаите дыханье  -  начинается чудо:

На земле, и на небе, и в душе, и повсюду!

Затаите молчанье  -  начинается утро,

Словно первая встреча, или давняя будто.

 

Затаите страданье - начинается праздник,

Ради близких и милых, ради дальних и разных.

Начинается чудо  -  зарождение света,

Начинается счастье  -  и не нужно ответа.

 

И не нужно сомнений  -  это только минуты...

Начинается радость и кончаются смуты.

И приходит прозренье, - и не нужно вопросов,

Потому что  -  все ясно: быть счастливым  -  так просто...

 

Монах Симеон Афонский
 (иеромонах Симон Безкровный) 

2008

Зори пропали за краем небес

И рощи ушли во тьму.

По небу бродят остатки чудес,

Невидимые никому.

 

Ветер вздыхает, и шепчет трава,

Звуки  -  один к одному.

Бродят под сердцем простые слова,

Не слышимые никому.

 

Звуки тех слов - то сильней, то слабей.

Боже! Никак не пойму,

Сколько же тайн существует в Тебе,

Неведомых никому?

  

Монах Симеон Афонский

 (иеромонах Симон Безкровный) 

2008

2016/12016/1
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- Что такое Церковь в XXI веке?  

- Как и две тысячи лет назад, Церковь - это, 

прежде всего, Христос и собранные вокруг Него 

ученики, которые хотят спасти свои души. Этой 

цели - спасению души - подчинено в Церкви все: 

и наши храмы, и установленная Апостолами 

иерархия, богослужения, обряды, Таинства. 

Истинную веру от заблуждений отделяют 

определенные в древности догматы, каноны и 

Символ веры. Как и в древности, те, кто отрицает 

этот богоустановленный порядок, отлучаются от 

Церкви. Церковь ведет человека в Небесное 

Царство и имеет в себе благодатную силу, 

способную преображать своих чад, помогать им 

на этом пути. Вот это и есть Православная 

Церковь, такой она была и такой будет до 

скончания века.  

ВОПРОСЫ “МИРА СЕГО”
Беседовал Дмитрий Прокудин

Преосвященнейший МАКСИМИЛИАН, епископ Братский и Усть-Илимский

- Так все же Церковь в XXI веке – это РПЦ или 

Православная церковь?  

- РПЦ - это аббревиатура Русской Православной 

Церкви. Как правило, этой аббревиатурой 

пользуются люди, враждебно настроенные к 

Церкви, когда хотят подчеркнуть, что Церковь - 

всего лишь земная организация со своими 

утилитарными, коммерческими целями. Сие не 

ново. Во все времена грешники, обличаемые 

Церковью, пытались оправдываться похожими 

аргументами. Чаще всего употребляют название 

РПЦ те, кто враждебно настроен. Я бы назвал это 

просто свойством грешного существа: для того, 

чтобы оправдать свою несостоятельность, надо 

опошлить все, что почитается высоким и святым. 

Тем самым человека неопытного попытаться 

ИНТЕРВЬЮ 
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убедить, что в Церкви нет спасения, нет истины, 

что это всего лишь собрание людей, которые 

хотят иметь власть над другими людьми. Те, кто 

так настраивает окружающих, не только враги 

традиций, Церкви, но, как правило, и враги 

России.  

- Так сказано в Евангелии, и это утверждает тем 

самым, что мы - носители Духа Святого. Поэтому 

мы призваны таким образом содержать себя, 

чтобы Дух Святой смог внутри нас находиться. Не 

может чистое находиться вместе с грязным. Если 

твоя душа грязна, Святой Дух в тебя не войдет. 

Надо всегда помнить, что твоя душа - это тоже 

храм.  

- Я могу сказать совершенно определенно, что 

Церковь, помимо своей духовной составляю-

щей, была, есть и, скорее всего, будет хозяйству-

ющим субъектом. И потому Церковь пользуется 

правом собственности. Давайте обратимся к 

истории нашего региона: Иркутские монастыри 

в прошлом в своем владении имели огромные 

поля, острова на Ангаре до Усолья-Сибирского, 

рыбные ловли на Байкале, крепостных крестьян. 

Но при этом казна Церкви значительным обра-

зом пополнялась все-таки за счет частных 

пожертвований, именно на них строились новые 

храмы, школы, богадельни. Собственных 

доходов Церкви всегда едва хватало содержать 

уже построенное и на уставную деятельность. И 

в наше время частные пожертвования - одна из 

главных возможностей построить, например, 

храм. Что может быть в этом предосудительно-

го? Ведь государство не выделяет деньги Церкви 

- оно, в лучшем случае, может благоприятство-

вать собранию меценатов под эгидой программ 

х р а м о с т р о и тел ь с т в а  л и б о  с о ц и а л ь н о -

образовательной деятельности.  

- Храм Божий внутри нас есть... Как это пони-

мать?  

- Владыка, есть те, кто Православную Церковь 

воспринимает как корпорацию, привлекающую 

человека только для того, чтобы зарабатывать 

деньги. Что вы об этом думаете?  

- Секты... Что это? Как относится Православная 

Церковь к сектам?  

- Кто такой священник?  

- Церковь имеет свое строгое учение. И когда 

создается какая-то группа, отделившаяся от 

основного религиозного направления и проти-

востоящая ему, мы это называем сектой. Секты 

образуются при появлении внутри религиозной 

организации одного человека, вдруг решивше-

го, что он понял, как «правильно» верить в Бога, - 

и такой «просвещенный» создаёт своё учение и 

увлекает за собой некоторых людей из своей 

среды. Если так можно выразиться, то в первом 

«слое», первом поколении секты во главе стоит 

некий харизматичный лидер, который считает, 

что "Бог его просветил". А дальше все строится 

вполне определенным образом: когда умирает 

первый лидер, за ним идет кто-то второй, он все 

переворачивает и подстраивает под себя, и 

иногда "высокая цель" заменяется стремлением 

к обыкновенной наживе, просто зарабатывают-

ся деньги. Все секты выдают себя за истинное 

христианство, но, как доказано историей их 

существования, все ныне присутствующие в 

религиозном поле секты очень молоды, и они 

всегда повторяют догматические ошибки 

сектантов первых веков, которые были осужде-

ны на Вселенских соборах Православной 

Церкви. Конечно, все они появились позже 

Церкви Христовой, и из-за нарушения догматов 

отделены от неё. Православная Церковь высту-

пает против всякой деструктивной деятельности 

сект.  

- Священник – это тот, кто был рукоположен 

епископом для служения Церкви. Рукоположе-

ние происходит через возложение рук епископа 

на голову кандидата в священники. При этом 

читаются молитвы, призывающие Духа Святого, 

который сходит на человека и подает ему 

благодатную силу. Люди изменяются. Священ-

ник способен выслушать грешного человека, 

пришедшего на исповедь, и не повредиться. 

Священник получает от Бога способность любить 

своих прихожан. Как и всякий дар, дар свяще-

нства в себе можно развивать, а можно погу-

ИНТЕР ВЬЮ   / 27

2016/1



бить, "закопать в землю". Практически в каждом 

храме есть священники. Но есть удаленные 

приходы, где священникам, как правило, имею-

щим большие семьи, выжить сложно. В такие 

приходы батюшка может периодически приез-

жать из города. Священник должен пройти 

пятилетний курс обучения в семинарии по очной 

или заочной форме обучения. Кандидат на 

священство должен определиться со своим 

семейным положением до рукоположения. Если 

он до священства не женился - он уже не сможет 

жениться никогда. Если женатый становится 

священником, то не может развестись.  

- У меня светское образование - управленчес-

кое. Прежний опыт подсказывает мне, что 

должна быть выстроена система, то есть должен 

присутствовать системный подход к управле-

нию. Это предполагает наличие смысла, правил, 

желания трудиться и законов, за нарушение 

которых следует наказание. При этом я против 

криков и «стучания по столу»: мы понимаем 

свою ответственность и уважаем друг  друга.  

Священник – это высокое служение, и изначаль-

но к священнику стоит относиться с доверием и 

надеждой на пользу, которую он сможет принес-

ти людям в своем служении Церкви. 

- Прежде создания человека были сотворены 

ангелы. Один из них, Светлый ангел, Денница, 

воспротивился Богу. Он же увлек за собою часть 

других ангелов. Таково свойство гордыни. Он 

думал, что светел сам по себе, но, когда отпал от 

Бога, он потерял свет и стал злым. Дьявол и 

падшие с ним бесы постоянно склоняют людей 

ко греху, чтобы человек не спас, а погубил свою 

душу. Иногда говорят: «Бес попутал» - это, 

конечно, присказка, но не без смысла. Бесы, 

действительно, по природе своей злы и желают 

зла человеку, потому они и рядом и постоянно 

тебя чем-то смущают. Если человек неопытен, то 

часто получает поражение от беса и впадает в 

грех, в уныние, в скорбное состояние. А тот, кто 

- Вы на сегодняшний день, по сути, являетесь 

управленцем. Какой вы управленец?  

- Дьявол. Кто он? И откуда? 

знает, с кем наша брань (т.е. война, противостоя-

ние), тот знает и как отражать нападки лукавого. 

Тот будет твердым в жизни, радостным, опираю-

щимся на Бога как на нерушимую твердыню. Бог 

- Творец. Дьявол и бесы не могут безгранично 

противиться Ему. Но Бог дает им определенную 

свободу, попускает им иногда творить зло 

человеку, чтобы проверить человека: насколько 

он верен, насколько он хочет жить свято.  

- Человек, который познал сладость духовной 

жизни, редко, может, только в безумии, откажет-

ся от пережитого опыта. Радость - это плод  Духа 

Святого. Когда наступает духовная радость, ты 

можешь быть больным, нищим и не придавать 

этому никакого значения. Поэтому, когда 

испытал радость, когда ощутил, что Господь 

любит тебя, ведет тебя к Себе, всегда будешь 

стремиться не потерять это состояние. В миру 

есть много того, что тоже называется "радос-

тью", но вкусившему радость духовную уже не 

нужны другие плоды. Чем отличается христиа-

нин от просто прихожанина? Христианин 

убедился, что там - в Раю - есть жизнь, есть 

радость!  

- Нет. Не было таких мыслей, или, по крайней 

мере, я этим мыслям не сочувствовал. Я пришел 

к своему служению сознательно, поэтапно 

проходил все церковные степени. Принимал 

известия о переменах в своей жизни, в каком 

чине и где служить, как благословение Божие. 

Если подобные лукавые мысли приходят кому-то 

из священнослужителей, то это у нас называется 

«искушением», такие мысли приходят в дни 

нерадения о духовной жизни, периоды уныния 

от уязвленной гордости, неудовлетворенного 

душевного состояния. И святые отцы советуют 

бороться с искушением с самого начала, не 

запускать, не делать болезнь хронической. В 

- Что толкает человека сделать шаг к духовной 

жизни? Почему человек ради этого готов отка-

заться от некоторых благ?  

- Владыка, вам не хочется все бросить и вер-

нуться в мирскую жизнь? Не посещали вас такие 

мысли?  
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регулярно и искренне исповедуется, то его душа 

под воздействием Духа Святого постепенно 

меняется. Священник произносит над кающим-

ся молитву, и, если покаяние было искренним, то 

грех прощается, душа очищается. Нужно внима-

тельно следить за собой и желательно не реже 

раза в месяц приходить на исповедь, а лучше раз 

в две недели. Исповедовавшись, человек 

понимает, насколько велик Бог, ведь Он прощает 

и прощает вновь и вновь, и прощенный чувству-

ет вселившиеся в него силы идти вперед с 

надеждой на Его помощь! И тут же приходит 

мысль: «А могу ли я прощать своего обидчика 

вот так, раз за разом, и сердечно обнимать с 

любовью после его «Прости, согрешил»?..  

- Владыка, благодарю Вас за ответы, интерес-

ное общение. 

Церкви жизнь интересная, здесь есть все сре-

дства борьбы с грехом, с унынием. Все люди, 

приходящие в Церковь, - это, прежде всего, 

люди, желающие исправить себя, изменить 

свою жизнь, люди, для которых идеал святости 

является ориентиром.  

- Исповедь – это благодатное Таинство, которое 

дано от Бога, чтобы человек мог не отчаиваться и 

возвращаться к духовному спасительному труду 

после отступлений и падений - вольных или 

невольных. Исповедь - это примирение с Богом, 

это желание изменить себя. Если человек 

- Исповедь - это как современное посещение 

психолога? Или это нечто другое? Что такое 

исповедь?  
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Великим Постом в храме Всех Святых в земле Российской просиявших г.Братска. Фото Игоря Силивончика

Территория храма Всех Святых в земле Российской просиявших г.Братска. Фото Александра Сергеева



Есть в Братской епархии священники-старожилы. Это те, кто стоял у истоков 

открытия первых приходов на наших северных территориях. Митрополит Вадим 

однажды метко назвал их "мамонтами". В их число входят служивший в нашей 

епархии протоиерей Павел Глазунов и, конечно, протоиерей Андрей Огородников. 

Отец Андрей крестил и был наставником для некоторых нынешних 

священнослужителей. Его открытый, бесхитростный характер привлекает 

собеседников своей искренностью и харизматичностью. И, хотя собратия-

сослужители не во всем бывают с ним согласны в дискуссиях, все стараются 

поддерживать дружбу и добрые отношения  с честным пастырем. 

Журнал “Врата” 

рад представить 

отца Андрея 

своим читателям!

2016/12016/1
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Зовут меня протоиерей Андрей, в миру - 

Андрей Владимирович Огородников. 

Родился я 23 ноября в 1959 году в старом 

Братске. Моя семья: родители - Владимир Ильич 

и Анна Петровна и старшая сестра Наталья. 

Родители мои родом с Алтая. Папа работал 

инженером, мама - учительницей. В Братск они 

приехали в 1956 году на строительство гидроэ-

лектростанции. Как большинство людей, родив-

шихся в нашей стране, я ходил в садик, учился в 

школе, служил в армии. После армии женился. 

Супруга моя матушка Наталья, в миру - Наталья 

Валентиновна Голубева. Познакомились мы с 

ней на производстве. Работал я электриком, а по 

вечерам учился в Братском индустриальном 

институте. До священства у нас родились два 

сына - Павел и Илья. 

В своем рассказе о себе останавливаться буду 

на вопросах, касающихся моего религиозного 

становления. Над смыслом жизни я стал задумы-

ваться еще с детства. Думалось мне: «А вот, если 

бы меня не было, то что было бы?» И сам себе 

отвечал: «Мама была бы, папа был бы, сестра 

была бы, люди были бы, автобусы ходили бы. А 

вот если бы людей не было, то что было бы? 

Растения были бы, заводов не было бы. Зверей 

никто бы не убивал. Интересно - и зачем люди 

живут?» 

А потом - школа… Какой там смысл жизни?! От 

уроков мозги разламываются, не до раздумий...

 Молитве «Отче наш» меня научила бабушка, в 

каком возрасте - не помню. Читал я ее редко, 

только, когда было страшно ночью засыпать. 

Помню, мы еще школьниками с сестрой сидели 

на вокзале, мама куда-то отошла, а женщина, 

соседка по  скамеечке, говорит: «В наше время 

народ в Бога не верует и молитв не знает», а я 

подскочил и говорю: «Как не знает?!» И во все 

горло: «Отче наш иже еси на небеси...» «Тише, 

тише», - замахала на меня женщина руками. 

А вот уже осмысленно веровать я стал годам к 

тридцати, когда в мои руки попало Евангелие, и 

то не сразу. Вот читаю его, умом все понимаю, а 

поверить не могу. С досады встал я дома на 

колени, когда никого не было, и от всей души 

обратился к Богу: «Господи, рад бы я в Тебя 

уверовать, но не получается у меня». Господь 

коснулся моего сердца своею Благодатью. И с тех 

пор Евангелие мне стало по-особенному пони-

маться и молиться захотелось. Духовные книги 

запоем читал. В то время продукты были по 

талонам, очереди многочасовые. А для меня это 

ожидание было любимейшим занятием, займу 

очередь, усядусь где-нибудь на батарее и читаю, 

читаю, читаю. Храм у нас в Братске был один - в 

Падуне. В то время в храме служил протоиерей 

Анатолий Зайшлый. Это мой духовник, с кото-

рым связи я не теряю и по сей день. Человек не 

высокого роста, а энергии в нем на десятерых. 

Батюшка и меня в вере утвердил, и храм, в 

котором я служу, он построил. А к священству я 

пришел через скорби. Тяжело заболела моя 

супруга. Природа заболевания была не ясна. 

Одно понятно, что матушка практически неизле-

чима. А паче того, люди умирали от этой болезни 

скоропостижно.  Молился я тогда о выздоровле-

нии по полночи. Уложу детей спать и молюсь 

Богородице. 

Лежала моя многострадальная матушка в 

Иркутской областной больнице. Приезжал я ее 

навестить. К тому времени мощи святителя 

Иннокентия уже привезли в Знаменский собор. 

Посоветовали мне люди помолиться святому. «А 

какие молитвы ему читать?» -  спрашиваю у 

советчицы. «Да», - говорит, - своими словами». 

Своих слов я не знал, взял молитвослов, встал на 

колени у мощей, прочитал утреннее правило. И в 

эту ночь явились мне во сне два епископа в 

облачении (весь сон пересказывать не буду), 

просил их только об исцелении. А матушка с той 

ночи стала выздоравливать всем на радость и на 

удивление. А когда она выздоровела, родила 

еще двух сыновей - Прохора и Кирилла. Я же 

работать на своей работе больше не мог, без 

молитвы стало тесно. Попросился у батюшки: «В 

церкви трудиться хочу». Благословил меня 

батюшка на священство. 

  Рукоположил меня во священники нынешний 

митрополит Вадим 16 августа в воскресение 

перед праздником Преображения Господня в 

1992 году. Первая моя служба в храме Всех 

Святых в Земле Русской Просиявших состоялась 

на праздник Успения Божией Матери. А для 

батюшки Анатолия это была последняя служба 

перед отъездом в Курск. С тех пор, вот уже скоро 

как двадцать пять лет,  я служу в этом храме. 

Много что за это время в нем изменилось: 

построили колокольню, появилось сестричес-

тво, гимназия, служат четыре священника. 

Да подробно писать, в журнале и не уместится…    
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Храм Всех Святых в земле Российской просиявших г.Братска.  Фото Александра Сергеева

Протоиерей Андрей Огородников

Автобиография

Семья: о.Андрей, матушка Наталия, сыновья Павел, Илья, Прохор, Кирилл, внук Михаил
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Протоиерей Андрей Огородников

Путевые заметки...

Всякий отпуск я старался побывать в монасты-

ре, поговеть, исповедоваться. Если посчастли-

виться - попасть к старцу. В свое время предста-

вилась мне возможность познакомиться с 

юродивым Алексием из Тульской области. Это 

было на заре моего священства, в то время мне 

по делам случалось посещать первопрестоль-

ную (нам писали иконы для иконостаса). 

Администрация нашего аэропорта с участием 

относилась к моим просьбам перебросить меня 

в Москву и с иконами из Москвы до Братска.  

До Тулы от Москвы - четыре часа по железной 

дороге, и я - в гостях у юродивого. Жил он в 

домике, напоминающем баню, и температура в 

помещении не многим отличалась от уличной. 

Был он человек грузный, одеяние же его состав-

ляло старое вытертое пальто, на ногах - валенки 

в любое время года, а на голове - платок. Сидел 

он на стуле, по-турецки поджав под себя ноги. На 

вопросы Алексий всегда отвечал односложно, а 

проще сказать, буркнет одно-два слова, и все 

как-то больше вопросами. По дому хлопотала 

маленькая простенькая старушка Екатерина.  

Приехал я как-то к ним в поселок в лихие 

девяностые и говорю ей: «В Москве слышу, 

женщины в  метро делятся новостью, что 

пенсионер бросился от отчаяния под электрич-

ку»  и, продолжая рассказ, уже хотел добавить, 

что была бы вера у него, то и не отчаялся. Старуш-

ка опередила меня своим глубоким вздохом: 

«Бе-е-едне-еньки-и-й». Стыдно мне стало за 

себя - священник, а той жалости не имею, что 

есть у простой русской бабушки. 

Отправляясь к старцу,  думал, спрошу и о том, и 

о другом, а когда приезжал, то спросить было не 

о чем, в голове становилось пусто, как в кастрю-

ле. Вопросы либо сами по себе отпадали за 

ненадобностью, либо ответы на них становились 

В гостях у юродивого...

столь просты и ясны, как будто лежали на 

поверхности. Сижу я как-то со своей «пустой 

кастрюлей» рядом со старцем, читаю про себя 

Иисусову молитву, и вдруг он мне: «Хорошо 

спасаешься?» Отвечаю: «Не знаю, батюшка». О 

чем дальше шла беседа, не помню, но позволил 

я себе развеселиться, а Алексий мне: «Плохо 

спасаешься?». «Не знаю», - говорю. А Екатерина: 

«Старец говорит, что плохо спасаешься». Ясно, 

думаю, Иисусова молитва - это «хорошо спаса-

ешься», а празднословие – «плохо спасаешься». 

 Затянул как-то мой иконописец с иконами (за 

работу я заплатил вперед), уж все сроки вышли, 

а он все тянет. Я и заунывал: ни икон, ни денег, 

нет бы мне молиться, а я злюсь на мастера. 

Спрашиваю у батюшки: «Батюшка, что мне 

делать?». А он мне торопливо: «В милицию, в 

милицию». Ой, думаю, чего, чего, а этого от 

батюшки не ожидал. Говорю: «Батюшка, мы же 

христиане». А потом успокоился я и, смирив-

шись, спокойно спросил: «Потерпеть?»  И он мне 

уже с улыбкой: «Потерпи, потерпи».  

Бывали мы у него в гостях и с отцом Евгением 

Суминым (в то время Женей Суминым), невесту 

ему искали, вернее, уже нашли в семинарии 

Троице-Сергиевой Лавры. Просим: «Батюшка, 

благослови невесту из Сергиевой Лавры». А он, 

как всегда, торопливо: «Из глухой деревни, из 

глухой деревни». «Да, батюшка, из какой глухой 

деревни, там никого путного». А он все: «Из 

глухой деревни». Огорчились мы, но все-таки 

женился Женя Сумин на семинаристке Людми-

ле.  Вот только оказалась она с хутора, в котором 

всего девять дворов. Знал батюшка, откуда 

невеста, да мы того понять не умели.

Многое еще про батюшку можно было расска-

зать,  да ведь всего и не напишешь. 

V

Всю священническую жизнь после назначе-

ния я служу в храме Всех святых в земле Россий-

ской просиявших города Братска. Храм я прини-

мал у своего духовного отца протоиерея 

Анатолия Зайшлаго. На Успение Божией Матери 

в 1992 году он служил свою последнюю Литур-

гию в этом храме, я же - первую. 

В наследство мне досталось и церковное поле, 

и братия, живущая при храме,  и старый автомо-

биль РАФ - развалюха. Жили, молились, труди-

лись. Состав братии постоянно менялся: одни 

уходили, другие приходили. 

Как-то братья трудились в поле, а к вечеру 

нужно было их забирать на машине. Приехали 

мы с водителем дядей Борей за ними и завязли в 

пахоте. Шофер газует,  РАФик крутится вокруг 

своего носа, а толку никакого. Толкали мы его, 

толкали, а все без пользы, из сил выбились. «Все, 

- говорю братии, - становись на молитву». 

Пропели три раза Царю Небесный, и - кто за 

бензопилу, кто за веревку, кто за лопату. Выпи-

лили вагу, общими усилиями машина выехала, 

добрались до храма. Был среди нас парнишка 

лет четырнадцати, подходит он ко мне возбуж-

денный от пережитого: «Батюшка, представляе-

те, после того, как мы вместе помолились, вдруг 

каждый стал делать то, что ему полагалось, и вот 

мы теперь дома!». Вот ведь, думаю, Бог ребенку 

открыл, а мы взрослые этого и не заметили. 

И в наше непростое время, когда не пойми, что 

творится в мире, нужно молиться, чтобы каждо-

го из нас Бог поставил на свое место и вывел из 

сетей бесовских. 

Делай, что должен...

Был я на богомолье в одном из российских 

монастырей, и приключилось мне искушение.  

Да такое, что просто жить не хотелось. Хотя по 

сути ничего особенного и не было. Просто бес 

так все в мыслях обрисовал, что я враг Церкви. 

Душа разрывается на части, жжет ее, как будто  

Искушение...

кислотой облили. Духа не хватило что-нибудь с 

собою сделать. Пришел на службу, стою в 

алтаре, а рядом со мною монах (как потом я 

выяснил, он был духовником этого монастыря), 

и шепчет он мне на ухо: «Ты скажи себе: «Будь, 

что будет, будь, что будет». То есть на все Воля 

Божья, на все Воля Божья.  

Подумал я, подумал, смерти не боюсь, побьют, 

тоже не боюсь, а там уже, что будет то и будет, на 

все Воля Божья. Умирилась моя душа. 

И теперь, когда случится какое искушение, я 

говорю себе: «Будь, что будет», - и живу дальше. 

Конечно же, если грех при сем был, то спешу на 

исповедь. 

Случалось мне бывать и на святом острове 

Афон. Монашеский остров, монастыри в основ-

ном греческие, но есть и русские, молдавский, 

болгарский, сербский, грузинский. В общем, все 

православные народы. 

Русских паломников ни с какими другими не 

спутаешь. Есть на острове маршрутные такси. 

Попросил я по своей простоте водителя грека (в 

греческом я ни бум-бум, как, впрочем, и в других 

языках, но я ему объяснял мимикой, руками, 

ногами):  «Подожди, я за товарищами сбегаю», - 

и для надежности сунул ему вещи в маршрутку.  

Прибегаю и ни маршрутки, ни-и-и. . . а вот на 

скамейке вещи. Подосадовал я на водителя. 

Сели мы со товарищи на другую машину, едем. 

На одной из остановок выходит старый монах, 

подает водителю плату за проезд, а тот в ответ 

ему умоляющи: «Геронда, Геронда (старец)»,  - и 

отстраняет руку с деньгами. Ну, думаю, русских 

подождать не хотят, а со своих-то и денег не 

берут, в общем, осудил я греков. Сунул Геронда 

деньги водителю, посмотрел с сожалением в 

мою сторону и вышел. Добрались мы до монас-

тыря, и вдруг у меня мысль в голове, как молния: 

«Все хорошие, я плохой». 

Пожалел меня Геронда, помолился, и ангел 

мне подсказал: «Не осуждай, а говори: «Все 

хорошие, я плохой». 

Все хорошие, я плохой...

V
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Одари меня, дорога, тихим счастьем

И зеркальным блеском тополей, 

Белым пухом, над землей летящим

И над жизнью прожитой моей. 

Одари меня немеркнущим закатом

Над гранитными обрывами озер

И свечением твоим голубоватым, 

Осеняющим задумчивый простор. 

Как бесстрастный вечный мой свидетель, 

Проводи меня к обители святой, 

Ничего, что я пока не светел —

Светел путь, лежащий предо мной. 

1999 г.

Монах Симеон Афонский
 (иеромонах Симон Безкровный) 

Среди трудов, скорбей и искушений в жизни 

священника случаются и  курьезы. 

Звонит по телефону пожилая прихожанка и 

блеющим голосом: «Ба-а-атюшка-а-а, мои дети 

подбросили мне сватью, у нее инсульт, она 

ничего не соображает, мне нужно из-под нее 

выгребать, она тяжелая, я ее переворачивать не 

могу, сделайте что-нибудь». «Хорошо, приеду, 

посмотрю». 

Приезжаю, в самом деле, на диване больная 

женщина, под центнер весом. Моя «блеющая» 

прихожаночка вокруг нее колготится: «Видите, 

батюшка, она абсолютно без сознания». «Вижу, - 

Спасибо, батюшка...

говорю, - но что тут поделаешь? Ее не причас-

тить, не пособоровать. Да и молебен о здравии, 

наверное, уже ни к чему. Может, помолиться 

«Если больной долго страждет»... «Ну, сделайте 

же что-нибудь», - истошным голосом завопила 

моя старушка. «Ладно, ладно, - говорю, - помо-

люсь: «Если долго страждет». Но больше ничего 

сделать не могу. Помолюсь, а там уже Воля 

Божья». 

На следующий день привозят от моей старуш-

ки записочку, а в ней: «Дорогой, батюшка, сватья 

с Вашей помощью померла через два часа. 

Огромное Вам спасибо». Моя матушка, прочитав 

ее, сказала: «Тебя с этой запиской хоть сейчас к 

следователю». 
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“Образовать монастырь на территории Храма всех 

Святых в земле Русской просиявших в г. Братске стремился 

еще первый его настоятель протоиерей Анатолий Зайшлый. 

Но в связи с переходом в другую епархию сделать это ему 

было не суждено. Батюшка рассказывал, что его приглашала 

к себе игуменья Толгского монастыря, приговаривая: «А дело 

твое по созданию монастыря в Братске исполнит другой». 

Когда я уверовал в Бога, то с жадностью читал жития 

святых и святоотеческую литературу. Мне очень желанна 

была монашеская жизнь. Но, увы, - не судьба,  а став 

настоятелем храма, я устраивал приходскую жизнь на 

монашеский лад. Сестричество  образовалось с приходом 

монахини Агнии (Наумчик Нины Николаевны). Много с тех пор 

утекло воды. Случались и скорби, и радости, взлеты и 

падения, неизбежно сопутствующие на пути ко спасению. Но 

сестричество существует, и есть надежда, что Бог 

исполнит нашу обитель стремящимися ко Христу”.

«Всяк, иже оставит дом, или братию, или сестры, или отца, или матерь, или жену, 
или чада, или села, имени Моего ради, сторицею приимет, и живот вечный наследит».  

Матф.19,29 

Путь к Богу...

Протоиерей Андрей Огородников:

Особое внимание хочется уделить монашескому 
сестричеству, которое существует молитвами и 
попечением о.Андрея, познакомить читателей с сестрами...

Материал подготовила Лилия Андреева

Послушница Евгения (Комаровских)Монахиня Анна (Полужаева)
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P.S.:  Во время подготовки журнала к выпуску 

в Братском сестричестве произошло знамена-

тельное событие. 8 апреля 2016 года в храме 

Всех Святых в земле Российской просиявших 

епископ Максимилиан совершил пострижение 

в малую схиму – в монашество. Инокиня 

Елисавета (Журавлева) стала монахиней 

Лидией, инокиня Пелагея (Морозова) - монахи-

ней Феклой, Агафия (Еремеева) - монахиней 

Анисией. 

Молитвенно желаем нашим сестрам твер-

дого стояния в вере, любви нелицемерной и 

плодотворных трудов во славу Святой Трои-

цы! 

Поздравляем и большого радетеля о создании 

монастыря протоиерея Андрея Огородникова, 

чьи труды увенчались успехом!

Инокиня Елисавета (Журавлева) 

   “Впервые о монастыре я заговорила с мамой 

в 1980 году, сказав, что когда сын женится, то я 

уйду в монастырь. Мне тогда было 23 года. 

Вспомнили, что мамина тетя - монахиня 

предсказывала, что одна из маминых дочерей 

будет жить в монастыре. Я же мечтала, читала и 

расспрашивала о монастырях Подмосковья; 

была в Дивеево, где мне предложили остаться. 

Поехала к схиигумену Иерониму. Он, к моему 

огорчению, не благословил остаться в Дивеево, 

а говорил о возрождении обители в Сибири. 

Поехала в Москву к архимандриту Науму, к 

игумену Севастьяну в Енисейск. Все они 

говорили мне об какой-то обители у нас в 

Братске, которую надо возродить, и что Сибирь 

нельзя нам сибирякам бросать. Долго была в 

смятении, пока не создали сестричество у нас в 

Братске.”  

Инокиня Агафия (Еремеева) 

   “Жила я в Железногорске. Дети выросли. А 

забот никаких. Попалась в руки мне газета со 

статьей «Нужен ли нам храм?». Слова как будто 

влились в сердце. Я заплакала. Вспомнила, как 

на родине в Мордовии увезли у нас 

священника - и с концами. А в церкви школу 

открыли, я там училась. Тогда в газету написала 

заметку; когда же открыли приход, стала ходить 

туда молиться. Скорби привели в Братск. После 

смерти дочери воспитывала внучку. А когда она 

выросла, я ушла в Церковь на послушание.”  

Монахиня Агния (Наумчук) 

   “В 1990 году наша небольшая группа 

совершила паломническую поездку в 

Дивеево, а затем мы решили посетить 

Санаксарский монастырь. Старец 

схиигумен Иероним не принимал из-за 

тяжелой болезни. Но нам  все же 

разрешили подойти к нему за 

благословением. Я увидела его добрые 

голубые-голубые глаза.      

 -  Как мне быть? Может в монастырь уйти? 

- говорю ему.                      

 -  В монастырь, -  ответил, став вдруг 

серьезным, старец. 

 -  А куда? 

 -  В свой город, -  и утвердительно махнул 

пальчиком.  

   Своего города, кроме Братска, у меня не 

было, я родом из исчезнувшей деревушки в 

Курганской области…   

   Так я встала на монашеский путь – путь 

молитв и трудов  во славу Божию!” 

Инокиня Пелагея (Морозова) 

   “Настало время, когда я стала искать путь 

спасения, каясь в своих грехах. Тогда-то  

Господь и привел меня в храм. Здесь я нашла 

поддержку в лице настоятеля о. Андрея 

Огородникова и сестер будущей обители. За что 

и благодарю Бога!” 
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Как много веков прошло, 

Пока я добрался сюда! 

Здесь хижина путнику есть, 

И дерево есть, и вода. 

Дорожный исчерпан счет, 

Дорогам пора отдохнуть. 

И жизнь захотела моя

Сама на себя взглянуть. 

Усталые чувства нашли

Незримый небесный покой. 

К нему все дороги вели, 

Закончившись сами собой. 

2000 г.

Монах Симеон Афонский
 (иеромонах Симон Безкровный) 

Монахиня Поликсения (Боровинская) 

   “Лет с четырех я просила маму рассказать о 

Боге, но она не могла мне ответить. Время было 

безбожное; тогда на моем пути не встретился 

ни один верующий человек. И я прилепилась к 

земному... Но Господь не оставил меня, 

стремящуюся к Нему. И скорбями, и «имиже 

веси судьбами» привел меня и моего сына 

иеродиакона Тихона на покаяние. Слава Богу за 

Все!”

Монахиня Лукия (Миронова) 

   “В миру все куда-то бежала, бежала. 

Схоронила маму, мужа. И остановилась. Жизнь 

потеряла смысл. Душа стала искать Бога. 

Ходила я к кришнаитам, к евангелистам, но у 

них не задержалась. Пришла (знакомая 

позвала) на занятия воскресной школы, стала 

посещать храм Всех Святых в Земле Русской 

Просиявших. И только здесь уверовала. А 

Господь укреплял веру чудесами! И дочкам 

моим веру послал. Инокиня Анастасия и 

послушница Евгения служат сейчас в 

монастырях и славят Господа!”

Монахиня Еликонида (Мельникова) 

   “Меня крестили в первые годы войны в 

Горьком, благодаря Татьяне, сестре моей мамы, 

ставшей моей крестной. Ее молитвами Господь 

вел меня по жизни. Студентка, комсомолка, 

директор школы и вдруг - онкология. 

Сложнейшая химиотерапия. Тогда я вспомнила 

молитвы моей крестной матери и пришла в 

храм и тоже стала молиться за детей, внуков и 

за себя. Господь услышал меня и послал мне в 

Иркутске схимонахиню Елизавету, мать четырех 

игуменов. Она была смертельно больна, и я 

ухаживала за ней. Когда матушка отошла ко 

Господу, я приняла решение уйти в монастырь.”   
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   Верится, что община перерастет со временем в 

общежительный монастырь, а ее состав увели-

чится. Тем более, что с образованием Братской 

епархии сестричество приобрело самостоятель-

ный статус. В настоящее время принято решение 

о строительстве монашеского корпуса, образо-

ван благотворительный фонд для сбора средств, 

назначен ответственный. 

47Лилия Андреева. Монашеское сестричество в Братске. Истоки  /

На Крестном ходу  вокруг храма  Всех Святых в земле Российской просиявших

На службе

2016/1

Датой  основания подворья считается 26 

марта 2004 года, когда в Иркутском 

Знаменском монастыре приняла иночес-

кий постриг первая из сестер Нина Николаевна 

Наумчик; ныне это старшая сестра - монахиня 

Агния. Сегодня в монастырской общине пять 

монахинь: Агния, Лукия, Поликсения, Анна, 

Еликанида; три инокини: Елисавета, Пелагея, 

Агафия и кандидат в послушницы Евгения 

Комаровских. Господь собрал в одну семью 

В Братске при храме Всех Святых в земле Русской просиявших, что 

находится в городском лесном массиве, двенадцать лет назад 

возникло монашеское сестричество. Появилось оно как подворье 

Иркутского Знаменского монастыря по благословению архиепископа 

Вадима в ответ на прошение протоиерея Андрея Огородникова. 

Прошение было обусловлено тем, что вокруг отца Андрея собралась 

тогда группа прихожанок храма, которые пожелали идти по 

монашескому пути. 

женщин самых разных и по возрасту, и по 

образованию; главное, что их объединяет, - 

желание потрудиться во имя Господне и на благо 

Православной Церкви. Сёстры ежедневно 

собираются для совместной молитвы и трапезы, 

полностью вычитывают монашеское правило и 

проводят крестный ход вокруг храма. Кроме 

того, каждая из них имеет свое личное послуша-

ние, свое место в общей трудовой деятельности 

сестричества….  

Лилия Андреева

Монашеское сестричество в Братске. Истоки
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  умается, что образование в Братске 

сестричества не случайно - сказалась 

духовная преемственность от монашес-

твовавших здесь в прошлом, их молит-

венная поддержка. На Братской земле 

монастырь уже был, назывался он Брат-

ская Спасская пустынь. Это был первый из 

монастырей будущей Иркутской епар-

хии. Создание его относится ко временам 

правления архиепископа Тобольского 

Герасима (1640-1650); окончательное же 

оформление монастырь получил при 

митрополите Корнелии (1664-1677), 

грамотой которого велено было «на 

Ангаре реке, на Березове горе монастырь 

построить, и в том монастыре церковь 

воздвигнуть во имя Всемилостивого 

Спаса». 

 Д

  Неизвестен основатель пустыни: им мог быть 

строитель Василий (Балдаков), упоминаемый в 

документах с 1667 до 1698 года, трудник Фома 

Семенов (1671 год), старец-строитель Савватий 

(90-е годы XVII в.).  

с. МОНАСТЫРСКОЕ

  В ХVIII веке среди духовных руководителей 

Спасовой пустыни мы встречаем имена монаха 

Азария (1712 – 1716 гг.), игумена Пахомия 

(Пономарева), перемещенного из Вознесенского 

монастыря (1729 - 1732 гг.), строителя Иерофея 

(Филимонова), (40-е гг.) - участника духовной 

миссии в Китай, иеромонаха Вознесенского 

монастыря Арсения (1734-1736), Михея - послед-

него игумена Братской пустыни. Присутствие 

настоятелями в Братской пустыни в ХVIII веке 

монахов Вознесенского монастыря объясняется 

тем, что монастырь с 1725 года перешел в 

подчинение Иркутскому Вознесенскому монас-

тырю. 

  Более ста лет молились в Спасовой пустыни 

монахи, духовно окормляя крестьян, живших в 

соседних деревнях, крестя бурятов и тунгусов, 

обучая их грамоте. Немало замечательных 

людей связано с этой небольшой пустынькой. 

Здесь молился Ерофей Хабаров, командор 

Беринг закупал  в пустыни хлеб для своей 

экспедиции. Сюда стремился и здесь почил 

печальник земли Иркутской, ее второй епископ 

Иннокентий (Нерунович).  

  23 августа 1746 года епископ Иннокентий, 

вызванный Синодом в столицу,  выехал из 

Иркутска. С большим трудом больной архипас-

тырь добрался до Братской Спасовой пустыни. 
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Здесь, по донесению спутников, он в тяжкие и 

различные болезни впадал и далее следовать не 

мог. Однако, лишь только выпадали часы ослаб-

ления от боли, он или совершал в церкви богос-

лужение, или решал дела епархии. В феврале и в 

мае 1747 года призывал епископ пресвитеров 

церковных (в том числе из Братского острога – 

Никифора Иванова и Василия Никифорова) и 

принимал елеосвящение. В июне 1747 года 

епископ писать уже не мог. В это время он, среди 

других словесных распоряжений, объявил свою 

волю, чтобы тело его погребли в Спасской 

пустыни, «не применяючи его завета под небла-

гословением», а над телом его построили 

церковь (вместо прежней ветхой). Призвав 

строителя пустыни иеромонаха Михея, он тут же 

вручил ему на постройку церкви 700 рублей. С 19 

июля уста епископа Иннокентия сомкнулись. 

26/8 августа 1747 года в день воскресный, после 

десятимесячного с половиной пребывания в 

Братской пустыни, епископ почил. Никто из 

Иркутской Консистории не решился нарушить 

волю покойного: тело Владыки погребли в 

Спасовой пустыни.  

  Не прошло и двадцати лет, как монастырь был 

закрыт – вышел указ царицы Екатерины II о 

секуляризации монастырских земель (1764 г.), по 

которому часть великорусских монастырей 

упразднялась. Постройки монастыря  - шесть 

келий, девять амбаров, две бани, изба, столовая, 

квасоварня, девять скотных дворов, телятников и 

хлевов, гуменник с овином, кузница, три огорода 

- были проданы с торгов в 1769 году. Прислуга 

монастырская разбрелась по разным селениям. 

Строитель пустыни  игумен Михей не покинул 

пустынь, умер в ней в 1776 году. Село, между тем, 

осталось, в разное время его называли «Спасо-

пустынская деревня», «Монастырское», «Мо-

настырь». Монастырскую церковь в 1776 году 

перенесли в Большеокинск, поэтому, несмотря 

на благоговение окрестных жителей перед 

могилой архипастыря, место упокоения Инно-

кентия (Неруновича) осталось некоторое время 

беспокровным.   

  Но уже в 1838 году иркутяне П.Н. Саламатов и 

М.А. Балдаков построили над могилой архипас-

тыря часовню, а  жители села Братск И. Воронков 

и братья Карповы пристроили  к часовне алтарь. 

Позднее в 1905 году в Спасовой пустыни стала 

строиться новая церковь на капитал иркутской 
купеческой вдовы Ю. Базановой.  
  Иркутские владыки не раз посещали место 
бывшей пустыни и совершали в ней богослуже-
ния; в том числе - архиепископы Евсевий (Орлин-
ский), Парфений (Попов), Вениамин (Благонра-
вов), Тихон (Троицкий).  Возможно, кто-то из них 
благословил в 70-х  годах XIX века монаха Иасона 
на пребывание при храме. Старец этот продол-
жил древнюю традицию бывшей пустыни, состоя 
при ней в качестве стража.  
  В 1934 году церковь в с. Монастырском закры-

ли. Окончательно же память о монастыре и 
почившем в нем епископе Иннокентии (Неруно-
виче) должна была исчезнуть в связи с затопле-
нием и образованием Братского водохранилища 
в 1961 году. Но, незадолго до этого, архиепископ 
Иркутский и Читинский Вениамин поручил прт. 
Николаю Пономареву перевезти останки еписко-
па в Иркутск, а затем добился разрешения 
властей на перезахоронение на городском 
кладбище предместья Иркутска – Радищево. 
Важное событие это произошло 1 октября 1960 
года.  
  С возрождением Православия на нашей земле 
могилка эта стала почитаемым местом для 
православных: и иркутян, и братчан. Поэтому 
архиепископ Иркутский и Ангарский Вадим 
(Лазебный) в 2001 году принял решение о 
перезахоронении останков епископа Иннокен-
тия (Неруновича) на территории Иркутского 
Знаменского монастыря. В это время в Иркутске 
случилось быть трем братским священникам: о. 
Андрею Огородникову, о. Павлу Глазунову и о. 
Валерию Мельничуку. Наряду с другими священ-
никами, они участвовали во вскрытии могилы 
святителя. Ими были обнаружены находящиеся в 
цинковом ящике мощи (череп с костями), 
обложенные ватой, а также бутылка, запечатан-
ная сургучом, с посланием епископа Вениамина, 
в котором он предвидел будущее возрождение 
Православной Церкви и обращался к потомкам с 
наказом захоронить мощи в подобающей 
обстановке. 
 Наказ этот был исполнен: мощи епископа 
Иннокентия (Неруновича) были перенесены в 
алтарь Знаменского собора, а 14 октября 2001 
года, в день празднования Покрова Пресвятой 
Богородицы, торжественно перезахоронены на 
территории Иркутского монастыря. 

2016/12016/1

50 /   Е П А Р Х И Я

Фотографии  перенесения  и  захоронения  мощей епископа  Иннокентия (Неруновича)  
на  территории  Иркутского  Знаменского  монастыря.  2001 г. 



  В наши дни заметен интерес братских священ-

ников к прошлому нашей земли, к истории 

Братской Спасовой пустыни. Батюшки молитвен-

но поминают епископа Иннокентия (Нерунови-

ча), живших здесь священников, монахов. В 1998 

году в день Покрова Пресвятой Богородицы в 

проходившие тогда дни Русской духовности и 

культуры у подножия горы Монастырской был 

водружен Поклонный Крест в память о Спасской 

пустыни. Священники о. Павел Глазунов и о. 

Андрей Огородников отслужили тогда заупокой-

ную литию по почившей братии монастыря.  

  29 июня 2009 года у Поклонного Креста у г. 

Монастырской молились и сестры Братского 

подворья Иркутского Знаменского монастыря, 

отдавая дань памяти монашествующим, жив-

шим здесь. 

  Известно, что в монашестве всегда сосредота-

чивались и накапливались лучшие духовные 

силы народа. В наши дни монастырские тради-

ции продолжаются и приносят свои плоды в духе 

самоотречения, жертвенности, труда, отсечения 

собственной воли.  

Редакция выражает 

огромную благодарность 

автору статьи 

Андреевой 

Лилии Викторовне, 

краеведу г.Братска,

за помощь в подготовке 

публикаций.
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Сестры на катере. Путь к Монастырской  горе

У Поклонного Креста в память о Спасской пустыни.  2012 г.



...Они погибли под колёсами мчавшегося на огромной 
скорости автомобиля, когда возвращались домой 
вечером после исповеди, и похоронены на территории 
храма Всех Святых в Земле Русской Просиявших. 
1 апреля 2016 года исполнилось десять лет со дня смерти 
Галины Пономарёвой, Сергея Маму-Шивана и Дионисия 
Винюкова... 
Их светлой памяти посвящается...
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“Как здорово, что все мы здесь сегодня собрались...”
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 ...Десять лет назад их можно было часто встретить в храме, в Правос-

лавной гимназии, летних скаутских лагерях. Галина и Денис были 

скаутскими лидерами, Галя также преподавала в гимназии, воспитыва-

ла двух сыновей – гимназистов (Артём стал диаконом и преподаёт в 

родной гимназии историю и Литургику, воспитывает двух своих малы-

шей, Дима – семинарист и иподьякон, руководит работой молодёжной 

организации «Доброхоты», недавно женился). Сергей был учеником 

гимназии и скаутом. Их жизнь можно сравнить со свечой, горевшей 

ярко и горячо, согревая своим теплом и светом окружавших их людей. 

Они ушли к Богу совсем молодыми: Сергею было 17 лет, Денису - 27, 

Галине - 37, но сделать успели столько, что оставили о себе добрую 

память. Своими воспоминаниями о них поделился о. Андрей Скрынько 

– директор Православной гимназии.  

там будет и сердце ваше”
(Мф. 6: 21)

“Где сокровище ваше,
Протоиерей Андрей Скрынько

    сердце человека привязывается к 

определенной земле, которую он называет 

Родина? Потому что в ней лежит бесценное 

сокровище: его славные предки, его любимые 

родственники. Поколение тех, для кого Родина 

там, где меньше налоги, смогло появиться 

только после многих десятилетий селекции, в 

ходе которой убивалась историческая память, 

переселялись огромные массы людей, целые 

народы – ради формирования человека «нового 

типа».  

   Почему Царство Божие дорого для христиани-

на? Потому что туда уходят лучшие из наших 

родных и близких, и вообще - просто лучшие. 

Наше сердце принадлежит им, и поэтому 

стремится к ним. Поколение тех, для кого 

Царство Божие – пустое понятие либо просто 

красивая метафора, а не реальность, - смогло 

появиться лишь после многих десятилетий 

селекции, в ходе которой удалось подменить 

Почему понятия: любовь – сексом и другими плотскими 

удовольствиями, верность – эффективностью, 

милосердие – гуманностью, смирение – толе-

рантностью… 

   Закон сохранения энергии говорит: «Ничто не 

появляется из ничего и не исчезает в никуда». 

Закон сохранения любви гласит: «Люди прихо-

дят в этот мир не сами по себе, а по любви; люди 

уходят из этого мира туда, куда смогла привести 

их любовь». Поэтому, например, коммунисты 

исчезали в никуда: ведь загробный мир полон 

людей, которые были для них просто расходным 

материалом в котле мировой революции. Уж 

лучше пусть не будет ничего, чем встретиться по 

ту сторону жизни с этим «материалом». 

   С тех пор, как люди потеряли веру, они задают-

ся безответным вопросом: что ждет нас после 

смерти? Надо задавать себе другой вопрос: с кем 

встретимся мы, когда смерть придет за нами? 

Кто были эти трое?

Для меня лично – это три верных друга. Я лишился их в один 

день, хотя на могиле Дениса стоит другая дата: за его жизнь 

медики еще какое-то время пытались бороться, но победить 

не смогли - Господь призвал его к Себе. Они на земле были 

неразлучны, связанные общей любовью и общим делом, так 

и отошли на небеса. Почему я в этом так уверен? Потому что 

Великим постом, прямо с исповеди, при молитве такого 

количества людей, собравшихся проводить в последний 

путь, по-другому быть не может. Всех, кого собрала боль 

общей утраты, утешить можно единственным образом: «Не 

плачьте о них, ведь им теперь лучше. И для вас это тоже 

лучше, что они уже здесь; а чтоб не тосковать, в свое время 

тоже приходите сюда». 

Нас связывало многое: гимназия (Галина Евгеньевна 

работала в ней, Сергей учился, Денис Иванович какое-то 

время после семинарии преподавал); ОРЮР (организация 

разведчиков-скаутов), в которой Галина и Денис были 

старшим руководящим составом, а Сергей вырос из новичка-

семиклассника до витязя; приход - здесь все мы не только 

молились, но и поддерживали его своим самым разнообраз-

ным трудом; и главное совместное детище, на которое все 

мы тратили немеренное количество сил, времени, нервов и 

забот, которое и связывало нас наиболее прочно, - скаутская 

организация. 

    был первым источником, из которого мы черпали 

знания и опыт, выстраивая нашу дружину. Он всей душой 

радел за организацию, ее дух и форму. Задор и трудолюбие, 

постоянный порыв к движению, искренняя дружба и надеж-

ность, тяга к строгости и дисциплине – особенно после того, 

как Денис вернулся из армии и вновь возглавил организа-

цию, – это его вклад, это его характер. Частенько перед 

моими глазами - Денис с загипсованной ногой. Он как-то 

почти весь лагерный сезон «проскакал» на костылях в гипсе, 

лишь в конце сбросив его, и был так же активен, как и всегда, 

не отказавшись ни от одной своей обязанности за этот сезон. 

   В личной жизни Денис не выстроил ничего основательного 

по общепринятым меркам, часто его веселый нрав прояв-

лялся чрезмерно и воспринимался дурачеством. Впрочем, 

не только воспринимался, он именно и дурачился. Эти 

качества мешали воспринимать его всерьез, но сам Денис 

очень серьезно относился к тому, что считал своим делом. Я 

знал его таким серьезным в отношении к организации и к 

приходу, членом которого он был с детских лет. Об этих делах 

он болел всерьез и был способен забывать о себе ради них. 

Так же серьезно он относился к своей семье – маме и сестре. 

Денис
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Почему? Вообще-то, возле храма похоронили 

Галю, и это тогда было настолько естественно, 

что я не знаю никого, у кого бы это решение 

вызвало сомнение. Это сейчас уже появились 

прихожане, которым она неизвестна. А тогда не 

было никого из постоянных членов прихода, кто 

бы не знал ее и не имел с ней личных отношений. 

Теперь каждый идет в храм и, встречая ее на 

пути, приветствует, и это совершенно естествен-

но.  

Конечно, ребят наши прихожане не знали так 

близко. И тогда, встретив даже всех троих 

вместе, в первую очередь, видели и улыбались 

Галине, а к ребятам вряд ли имели личное 

чувство, хотя Денис, например, по «стажу» 

прихожанина был намного старше. Это и понят-

но: мужчины крайне редко бывают столь откры-

ты в общении. Но Денис много лет – еще со 

школы – был пономарем и помощником настоя-

теля во многих его поездках, и поэтому тем, кто 

трудился на приходе, был близок, был частью 

этого организма еще со времен отца Анатолия 

Зайшлого. 

Вера Сергея была какой-то скрытой. Он никак 

не подчеркивал ее, и я вовсе не сразу узнал, что 

еще в Узбекистане, до приезда в Братск, он был 

помощником у Ташкентского епископа. В 

гимназии авторитет среди ребят завоевал сразу, 

но в приходе, конечно, не мог быть так близок 

каждому. Для большинства прихожан он был 

просто гимназистом с характером весьма 

замкнутым, не общительным, старался не 

привлекать к себе внимания. Однако, чтобы их, 

ушедших практически разом, похоронить врозь, 

невозможно было и представить. Там, в иной 

жизни, они вместе, как же их разделить здесь, 

откуда они так дружно ушли? 

Почему они похоронены возле храма? Я 

думаю, потому что они действительно задают 

планку, уровень качества. Потому что для меня 

совершенно естественно, что, помолившись о 

них, я следом прошу их, чтобы они молились обо 

мне. Я – священник, но они к Богу ближе. 

Почему они похоронены возле храма?
Вспоминает Владимир Леонидович Гребнев: 

   “Я был знаком с Галей ещё в 80-х годах, когда был ди-

джеем тематических программ ДК Металлург. Мы 

вместе организовывали праздники и были очень 

далеки от веры. Потом пути разошлись, и когда в 90-

х годах я встретил её в храме, то не узнал, настоль-

ко изменился этот человек и внешне, и внутренне.  

Потом около восьми лет мы занимались одним 

делом, но я и не догадывался, что знал её прежде, 

пока мне в руки нечаянно не попали её документы. В 

2005 году было организовано паломничество в 

Израиль учеников и учителей православной гимна-

зии. Я сидел в машине и в ожидании Гали листал 

паспорта. Когда я увидел её фото десятилетней 

давности, только тогда понял, что это была та 

Галя. Она горела, как свеча, - ярко и ослепительно, 

всех завораживая невероятной энергией. Она была 

замечательным дипломатом, могла примирить 

прямо противоположных людей, могла со всеми 

договориться. 

   У меня был бардовский кружок, у них - скауты. У Гали 

возникла идея: давай объединим! Мы собрались в 

актовом зале гимназии. Дети объединились, стали 

друг с другом знакомиться. Некоторые барды 

воцерковились, стали скаутами. С Галиной лёгкой 

руки среди скаутов появились свои гитаристы, 

первый из них Галин сын - Артём. И теперь скауты 

немыслимы без гитары. В ней было столько 

энергии, она нас ею заряжала, и мы были, как 

заведённые. Она была ненавязчивым лидером с 

тонким дипломатическим подходом к каждому. Так 

умела попросить - ни за что не откажешь. Мне не 

понятно, как она всё успевала - мы постоянно 

выступали: в  Доме престарелых, в больницах, в 

разных учреждениях, дежурили по храму. 

   В 1999-ом году мы совершали с гимназистами 

паломничество в Ангу. И остановились на ночлег в 

Михайло-Архангельском храме. Было уже поздно, 

когда все угомонились. И вдруг слышим прекрасные 

песнопения раздаются. Галя наутро спрашивает: 

ты слышал песнопения? А кто мог петь в половине 

второго ночи? Действительно, пели ангелы…  

   Как-то забегает на клирос, Вениамин Иннокен-

тьевич спрашивает: "Ты что так надушилась?" 

Потом поняли, что благоухание идёт от иконы 

святителя Иннокентия. Мы помолились, пропели 

тропарь. Галя ушла. А Вениамин Иннокентьевич 

говорит: "Ну вот, Галя ушла, и запах ушёл"... 

Сергей с самого начала, появившись у нас в 

гимназии и в организации, поражал совершенно 

нетипичной серьезностью и ответственностью. 

Именно это и выделило его из числа сверстников 

и поставило, в конце концов, рядом со взрослы-

ми руководителями почти на равных. Обострен-

ное чувство справедливости, готовность отстаи-

вать правду, несмотря ни на какие клановые 

подростковые интересы, защищая которые, дети 

с готовностью обманывают родителей и тем 

более учителей. 

Быть на стороне правды и стоять за нее несги-

баемо – это его черта, которую уважали все и, 

даже если не имели в себе, принимали в нем. 

Помню, как в день последнего звонка на его 

могилу пришли одиннадцатиклассники, с 

которыми вместе он проучился меньше года, и я 

подумал тогда: всего несколько месяцев вместе, 

но они пожелали принести ему эту минуту 

торжественного молчания в день своего праз-

дника – много ли среди нас тех, о ком вот так 

смогут вспомнить кратковременные попутчики 

нашей жизни? Еще помню, как однажды, уже 

после нескольких лет близкого знакомства, я 

узнал, и не от него, что Сергей – курд, сын наро-

да, у которого нет своей страны, и что он какой-то 

благородной крови. Я не придал этому особен-

ного значения и не стал уточнять и расспраши-

вать, потому что сам родом из Советского Союза, 

где нас крепко отучали ценить знатность рода и 

чистоту крови, но поверил сразу, потому что 

почувствовал: да, благородство – вот его главная 

черта, а слово это не приходило мне на ум 

раньше просто потому, что он был для меня 

всегда учеником и ребенком. 

Галя стала замечательным учителем Закона 

Божьего, хотя не имела педагогического образо-

вания, да и Закон Божий стала постигать, лишь 

приведя в гимназию своего старшего сына. Но та 

последовательная серьезность, с которой она 

относилась к делу, позволила не просто вписать-

ся в коллектив, но стать в нем ключевым звеном. 

Время от времени я удивлялся, с какой готовнос-

тью педагоги спрашивали и выслушивали ее 

советы. 

Наши сыновья учились в одном классе и были 

всегда вместе в скаутской организации, поэтому 

я видел, как Галина Евгеньевна относилась к 

детям: она каждого воспринимала, как своего. 

Меня часто отчитывала за невнимание к моим 

собственным детям, а я удивлялся, как ей до всех 

и каждого есть дело. Поэтому она имела близкие 

отношения с каждым родителем, и они верили 

ей, слушались ее, с готовностью помогали. Когда 

Гали не стало, очень многие говорили мне, что 

лишились члена своей семьи – так близка она 

стала многим из нас. Много месяцев прошло, 

пока приспособились жить и воспитывать своих 

детей без нее.  

Галина Евгеньевна Пономарева – «мама 

Галя» – это заботливость и душевность, отзывчи-

вость и безмерная работоспособность, редкое 

умение сопереживать радостям и огорчениям 

того, кто оказался рядом, кем бы он ни был; 

удивительное сочетание двух, на первый взгляд, 

противоположных качеств: уступать и настоять 

на своем – в зависимости от того, что вернее 

содействовало той правде, которую мы стара-

лись воплотить в жизни. 
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Протоиерей Андрей Огородников

Слово на праздник Пасхи

Христос Воскресе! 

Христос Воскресе!  

Боголюбивые братья и сестры! 
Вот и закончились дни Великого поста, вот и дожили мы с вами до светлого 

праздника Воскресения Христова. Великий пост и Святая Пасха Господня как бы 
вмещают в себя всю жизнь человека. Во время поста мы боролись со своей 
страстной природой в стремлении освободиться от власти диавола, ибо в 

Евангелие сказано: "Наша брань не против крови и плоти, ... но против духов злобы 
поднебесной". На Страстной Седмице мы вспоминали последние дни и крестные 

страдания нашего Спасителя. 
В свое время сподобил меня Господь побывать на Святой Земле. В один из дней 
пребывания в Иерусалиме мы с группой паломников проходили крестным путем 

Иисуса Христа по Виа Делла Росса. Весь этот путь по узким улочкам святого города  
я старался читать Иисусову молитву, но со всех сторон доносились голоса 
торгашей: "Долляр, долляр... Шекель, шекель". И я переживал, что не дают 
сосредоточиться, не дают помолиться, не дают мыслями обратиться к тому 

времени, когда Спаситель шел по Крестному пути, и тут поймал себя на мысли - а 
ведь именно так и было во времена Спасителя: Он оставался совсем один, среди 
людского безразличия, где не было к Нему ни жалости, ни сострадания, а паче - 
насмешки, плевки и надругательства. И нам Бог дал почувствовать ту атмосферу.  

Вспоминается мне и Великая Суббота, когда мы с замиранием сердца стояли в 
храме Воскресения Господня, в ожидании сошествия Святого огня. Особенно с 

того момента, когда Патриарх Иерусалимский вошел в храм. Тишина... Молитва... 
Ожидание с замиранием сердца… И радостные крики, и восторг, когда 

Божественный огонь распространялся от свечей Патриарха по всему храму на 
свечи молящихся, и это ликование, ликование торжества, победы, воскресения над 

смертью. И сегодняшний день Светлого Воскресения есть напоминание дня 
всеобщего Воскресения, и дай нам Бог в покаянии, с помощью Божией благодати, 
очистившись от греха, освободившись от власти вражией, в радости и ликовании 

встретить великий день всеобщего Воскресения.  
От смерти бо к жизни и от земли к небеси.  

Воскресения день, просветимся, людие... 
От смерти бо к жизни и от земли к небеси! 
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Мы задали три вопроса о молитве 
священникам епархии, ведь чаще всего 
именно от них прихожане ждут точных и 
верных советов на волнующую тему.
    

От редакции:

Православные люди знают, что пост без 

молитвы - обычная диета.  Что же такое молитва, 
если обычное воздержание от определенной 
пищи она может превратить в духовный подвиг? 
Часто мы слышим в проповеди, произносимой с 
амвона, что молитва – это дыхание души, без 
молитвы нет веры, без  молитвы нет спасения. 

И все же, именно о молитве возникает 
множество недоуменных вопросов на всех 
этапах духовной жизни христианина. 

Потому что молитва – это труд, иногда труд 
тяжелый, а бывает, что труд этот становится 
«кровавым». Недаром на Руси говорили – 
«Молиться – кровь проливать». Именно в 
молитве человек обретает бесценный религиоз-
ный опыт. И именно в молитве, чаще всего, 
происходит личная встреча со Христом. 

Казалось бы, что тут трудного - читай свое 
правило и доверься Богу. Но молитва – это не 
просто слова и поклоны. Молитва есть состояние 
души, которого можно достичь, в том числе, с 
помощью слов и поклонов. Это состояние 
достигается тогда, когда дух человека соединяет-
ся с Духом Божиим. Простым вычитыванием 
текста здесь не обойтись. Обретение подлинной 
молитвы всегда считалось долгим шествием, 
разделенным на несколько этапов. 

Молитвенное правило очень важно, оно 
приучает нас к дисциплине и на примере состав-
ленных святыми Отцами прошений дает пра-
вильное направление нашим помыслам. 
Поэтому и называется правилом, направлением. 
Регулярное исполнение правила, постепенно 
приводит к привычке в течение дня часто 
вспоминать о Боге, Его Промысле и в этом свете 
оценивать происходящие с нами события. 
Постоянная память о Боге останавливает челове-
ка от совершения грубых грехов и в библейском 
контексте именуется «хождением пред Богом».

Следующим этапом, быть может, самым 
трудным, является научение концентрироваться 
во время молитвы, не рассеиваться, а всеми 
силами души соединяться с тем, что мы читаем 
про себя или произносим вслух. Это делание 

действительно требует большого труда, терпе-
ния и неотступности. Чтобы преуспеть в этом, 
Исаак Сирин советует часто прерывать свое 
правило и «падать на лице свое», то есть делать 
земные поклоны с возношением Богу собствен-
ных слов. При этом не нужно заниматься сочини-
тельством, искренность души сама родит слова, 
которые вырвутся из верующего сердца. В этом 
нет ничего нового, еще древние ветхозаветные 
патриархи, вознося жертвы Богу, не пользова-
лись записанными текстами, а произносили свои 
собственные молитвы. Исаак Сирин утверждает, 
что таким образом легче всего достичь непрес-
танной памяти о Боге. 

Преуспевание в молитвенном делании не 
имеет границ. И хотя нам, современным христи-
анам, это известно не из собственного опыта, а 
из опыта древних, нельзя об этом умолчать. 
Молитва приводила святых безмолвников в 
состояние, когда они переставали замечать 
время и, будучи телом здесь, душой вкушали 
небесное блаженство. Кто-то, придя в изумле-
ние, мог простоять на одном месте три дня, кто-
то отрывался от земли или переносился на 
большие расстояния в мгновение ока, кто-то, как 
апостол Павел возносился до третьего Неба. При 
этом не творение чудес было их целью, а вкуше-
ние Царства Божьего, которое, по словам 
Спасителя «…внутрь вас есть». 

Продвигаясь по лестнице подвига молитвы, 
христианину нельзя перепрыгивать через 
ступени, это может привести к разочарованию, 
унынию или прелести (самообману). Важно 
помнить, что по слову Святителя Иоанна Златоус-
та – без целомудрия, человеколюбия и кротости, 
молитва не выносит обитания в душе.    

ТРИ  ВОПРОСА

о молитве
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1. Что для Вас значит призыв апостола Павла: 

“непрестанно молитесь”?

- Всегда быть внимательным к своим мыслям и 

словам,часто обращаться с молитвой к Богу о 

помощи в этом.

Протоиерей Сергий Рубцов:

- Непрестанно помнить о существовании Бога и 

по возможности обращаться к нему с краткой 

молитвой.

Протоиерей Пётр Борновалов:

- На этот вопрос очень трудно ответить исходя из 

своего опыта. Не могу про себя сказать, что умею 

молиться непрестанно. Я ответил бы цитатой из 

Библии: "И ходил Енох пред Богом; и не стало 

его, потому что Бог взял его."(Быт 5, 24). Умение 

ходить перед Лицом Божиим, чувствовать Его, и 

уделять Ему подобающее место - вот чему нам 

надо учиться в течение жизни. Воспитание в себе 

такой непрестанной памяти о Боге и чувства 

благодарности ему и есть непрестанная молит-

ва. Здесь может пригодиться опыт свт. Иоанна 

Златоуста, создавшего 24 молитвы на каждый 

час дня и ночи (сейчас мы прочитываем их на 

вечернем правиле),  свт. Иоасафа Белгородско-

го, в сердце которого родилась молитва на 

каждый час. Правило преп. Серафима Саровско-

го, которое, вопреки расхожему мнению о его 

краткости, включает в себя непрестанную 

молитву, и если какой-нибудь горе-молитвенник 

Протоиерей Иоанн Боричевский:

Протоиерей Александр Осипов:

начнет исполнять его как положено, то ему сразу 

захочется вернуться к утренним и вечерним 

молитвам из общего молитвослова. Может 

помочь чтение молитвы мытаря: "Боже, милос-

тив буди ми, грешному". Совершенства в таком 

предстоянии перед Богом достигали монахи, 

получившие навык Иисусовой молитвы, что 

даже во сне она не прерывалась ни на миг. Хочу 

рассказать читателям случай, произошедший с 

одной моей знакомой монахиней. Назовем ее 

сестра Александра. Несколько лет назад она с 

приступом аппендицита попала в больницу и 

даже под наркозом, погружаясь в сон, продол-

жала повторять:"Господи помилуй", о чем ей 

впоследствии рассказал делавший операцию 

пораженный хирург, более привыкший, что 

люди в таком состоянии сквернословят или 

жалуются на судьбу. Наверное, такое желание 

непрестанно быть с Богом и есть ответ на призыв 

молиться непрестанно и за все благодарить.

Протоиерей Андрей Чесноков:

- Слова апостола Павла о непрестанной молитве 

я понимаю в том смысле, который нашел в 

аскетической литературе на заре своего 

воцерковления: поскольку безостановочно 

творить молитву человеку невозможно (в силу 

ограниченности), а апостол не может призывать 

к невозможному, то непрестанной молитвой 

является благочестивая жизнь христианина. 

Молитва - обращение к Богу и прославление Его, 

и если твоя жизнь посвящена Богу и твои дела - 

не во славу себя, а во славу Божию, значит, ты 

молишься непрестанно, даже если посвящаешь 

чтению молитв немного времени.

- В практическом смысле, применимом для 

мирян - это призыв апостола к непрестанной 

памяти о Боге, "хождению перед Богом" через 

обращение к Нему устами (по возможности), 

умом и сердцем. "Я Бог Всемогущий; ходи 

предо Мною и будь непорочен" (Быт. 17:1)

Протоиерей Андрей Чесноков
Настоятель храма Рождества 

Христова г. Братска, 

секретарь епархиального 

управления, секретарь 

епархиального  суда, секретарь 

епархиального совета, 

начальник епархиального отдела 

по взаимодействию церкви и 

общества, начальник 

епархиального информационного 

отдела

Протоиерей Петр Борновалов
Настоятель храма Иверской 

Божией Матери села Покосное, 

благочинный Второго Братского 

благочиния, заместитель 

председателя Епархиального 

Суда

Протоиерей Сергий Рубцов
Настоятель храма Святителя 

Николая г. Усть-Кута, 

благочинный Усть-Кутского 

благочиния

Протоиерей Александр Осипов
Настоятель храма Серафима 

Саровского поселка Новая 

Игирма, настоятель прихода 

Иоанна Крестителя поселка 

Видим, настоятель прихода 

Иоанна Тобольского поселка 

Березняки, благочинный 

Нижнеилимского благочиния

Протоиерей Иоанн Боричевский
Настоятель храма Святителя 

Феофана Затворника поселка 

Магистральный, благочинный 

Казачинско-Ленского благочиния
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- Самые прекрасные молитвы на день и гряду-

щим на сон для нас уже составила Святая Цер-

ковь, ничего лучшего для наших будней  мы не  

придумаем. Что же касаемо продолжительности 

по времени и соответственно, количеству 

молитв, хорошо бы прислушаться к совету прп. 

Маттоя: "Предпочитаю (…) непродолжительное 

Протоиерей Сергий Рубцов:

- Ежедневное молитвенное правило, я считаю, 

необходимо подбирать по силам. Можно 

начинать с коротких и понятных молитв, а затем 

ориентироваться на молитвенное правило, 

изложенное в молитвослове. Можно молиться и 

своими словами, но важно не увлекаться сочи-

нительством вместо молитвы. Если позволяют 

силы, можно расширять личное молитвенное 

правило чтением Псалтири или акафистов. Если 

сил не хватает, можно сократить правило. Если 

обстоятельства не позволяют молиться в обыч-

ном режиме, можно почаще творить краткие 

молитвы на память. Но если на молитву не 

хватает не сил, а времени, то нужно пересмот-

реть не молитвенное правило, а режим дня. 

Молитвенное правило я иногда сравниваю с 

музыкальными занятиями. Начинающий 

музыкант берет простые произведения и часто 

их повторяет, затем разучивает новые, и только 

овладев инструментом и музыкальной гармони-

ей, начинает импровизировать. Если человек ни 

разу не игравший на фортепиано, начнет от души 

перебирать клавиши, как ему вздумается, то 

звуки будут, а музыки, скорее всего, нет. С другой 

стороны, музыкант поддерживает свое масте-

рство постоянными занятиями, и если он от 

симфоний перейдет (по немощи) к простым 

гаммам или перестанет играть, то может поте-

рять и себя в музыке, и музыку в себе.

2.5 Почему молитвенное правило нужно 

подбирать по силам? Для меня было открытием, 

что святые отцы относят молитву к разновиднос-

тям телесного труда. И дело тут не только в 

земных поклонах. Ведь для молитвы важно 

внимание, сосредоточенность, контроль над 

своей эмоциональной стороной, чтобы не 

позволить увлечься чувствами, ощущениями и 

не ступить на путь ложного духовного опыта, 

который называется прелестью. Не больших 

трудов стоит просто "вычитать" молитвы по 

книжке и сделать поклоны, а вот внимательное и 

благоговейное предстояние перед Богом - труд 

тяжелый, но благодатный. Те, кто надеются в 

молитве найти способ отвлечься от суеты, 

отдохнуть с духовной пользой, ошибаются, и 

проводят время в медитативном мечтании 

вместо молитвы. Неправильная молитва может 

повредить ум и даже разжечь страсти (не потому 

ли и церковные службы более продолжительны 

в дни поста, ведь постом можно погасить разго-

рающуюся от неправильной продолжительной 

молитвы страсть). Удовлетворенность своим 

молитвенным подвигом может разжечь самолю-

бование и усилить гордыню до невозможности и 

нежелания с ней совладать, а ложное смирение 

через постоянное уныние может довести до 

отчаяния. Причем люди более эмоциональные, 

впечатлительные, подвергаются большей 

опасности промахнуться и повредить себе. И 

хотя в силу пылкости характера им хочется 

молиться больше, я считаю, что таковым следует 

молиться меньше, а больше делать добрых дел, 

чтобы другие молились за них.

- Этот вопрос, мне кажется, лучше всего разре-

шить со священником, у которого мы постоянно 

исповедуемся, и он, зная наш внутренний мир, 

поможет более правильно составить молитвен-

ное правило. Я думаю, что важнее не сколько 

времени мы проводим в молитве, а как мы 

проводим это время. Здесь, правда, есть 

несколько подводных камней, о которые может 

разбиться наше благочестие. Во-первых, это 

взвалить на свои плечи непосильную ношу и, 

измучившись, постепенно либо слишком 

сократить молитвенное правило, либо превра-

тить его в бездумное и утомляющее прочтение 

текста молитвы. Во-вторых, это, наоборот, 

придумав для себя оправдание, что я лучше со 

вниманием прочитаю "Отче наш..." или правило 

Серафима Саровского, лишить себя молитвенно-

го подвига. Я видел множество примеров, когда 

такой подход к молитве превращался в оправда-

ние своей лени, и со временем даже столь малое 

молитвенное правило прекращалось. В третьих, 

это утверждение, что я молюсь по-своему. В этом 

случае, чаще всего, мы лишаем себя мудрости 

святых отцов, составивших молитвы и правильно 

расставивших приоритеты духовной жизни: как 

обращаться к Богу, что является истинной 

ценностью в жизни человека, в чем его потреб-

ность с позиции вечности и т. д. Скорее всего, 

такая молитва будет состоять из сиюминутных 

потребностей человека, и вряд ли глубоко 

затронет душу. Конечно, это не касается обраще-

правило, но постоянно исполняемое, продолжи-

тельному, но в скором времени оставляемому".  

Так что, пусть будут в нашем молитвенном 

правиле неопустительные и обязательные 

молитвы, а также и необязательные, дополни-

тельные, согласно нашему настроению и жиз-

ненным обстоятельствам.

Протоиерей Иоанн Боричевский:

ния к Богу в моменты сильных душевных потря-

сений (тогда слова исходят из самых глубин 

нашего сердца), а лишь ежедневного молитвен-

ного правила, которое совершается, когда в 

нашей жизни все более-менее спокойно. И, 

наконец, я знаю, что многие прихожане, регу-

лярно исполняя какое-либо правило, часто 

совсем не читают (или очень мало читают) 

Священное писание, вообще лишая себя обще-

ния с Богом. 

Стоит сказать и о том, что любое правило 

должно приводить человека к смирению перед 

Богом и доброму отношению к ближнему. Оно 

не должно превратиться в молитву ради молит-

вы и возгревать в нас гордость и превозношение 

над другими, а также чувство, что в ответ на мою 

молитву Бог становится обязанным мне в чем-

нибудь. Я думаю, что молитвенное правило 

христианина может состоять из "канонических" 

утренних и вечерних молитв, обязательного 

чтения Священного писания, после которых 

вполне допустимо своими словами попросить 

Бога о помощи и в наших повседневных нуждах. 

Да, и еще, мне не очень нравятся молитвосло-

вы с молитвами на все случаи жизни. Они 

воспитывают какое-то потребительское или, 

может, языческое что ли отношение к Богу и 

Церкви. На мой взгляд, самый лучший молитвос-

лов - это тот, в котором, помимо утренних и 

вечерних молитв содержится только правило ко 

святому Причащению.

2. Как правильно подобрать 

ежедневное молитвенное правило?

Протоиерей Андрей Чесноков:

2. Как правильно подобрать 

ежедневное молитвенное правило?

Протоиерей Александр Осипов:

- Посоветоваться с духовником.

- Взять за основу молитвенное правило из 

молитвослова и по необходимости добавлять к 

нему молитвы «на всякую потребу» и молитвы 

своими словами.

Протоиерей Пётр Борновалов:
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3. Можно ли в молитве подробно перечислять свои нужды 

и что является главным в молитве?

Протоиерей Александр Осипов:

- Можно перечислять особо важные нужды, 

главное - хранить внимание.

- В молитве не нужно подробно перечислять 

свои нужды. Господь говорит в Евангелии: 

“Молясь, не говорите лишнего, … ибо знает Отец 

ваш, в чем вы имеете нужду, прежде вашего 

прошения у Него” (Матф.6:7-8). Главным в 

молитве является Вера в Бога.

Протоиерей Пётр Борновалов:

- Думаю, можно. Молитва – это, прежде всего, 

наше обращение к Богу. Главное, чтобы, пере-

числяя все свои нужды, не сбиться со счету, не 

рассеяться и не потерять благоговение. 

Протоиерей Сергий Рубцов:

- Можно, но необязательно. Причем, если вы 

замечаете за собой, что подробно перечисляете 

свои нужды не только в молитве, но и в беседах с 

людьми, то перечислять свои нужды в молитве 

точно не нужно. Лучше в молитве подробно 

перечислять чужие нужды и просить у Бога, 

чтобы Он помог нуждающимся вашими руками. 

Чаще всего молитвенные прошения встречаются 

во множественном числе, в молитве "Отче наш" 

мы перечисляем нужды, но не свои личные, а 

общие: просим дать "хлеб наш" нам, а не "мне". 

Главное в молитве - не определить Богу границы 

его пребывания в нашей жизни через обозначе-

ние круга Его компетенции и меры Его возде-

йствия на нас и других, а предстояние перед 

Богом, посвящение себя Ему через покаяние с 

верой, прошения с надеждой и прославление с 

любовью.

Протоиерей Андрей Чесноков:

- Я думаю, что в молитве можно говорить обо 

всем, что волнует. Недаром мы верим, что 

молитва это и есть наше живое общение с Богом. 

Кому кроме самых близких мы можем расска-

зать о том, что нас радует и тревожит? Нужно 

лишь помнить, что обращение к Богу не должно 

становиться потоком жалоб и упреков, а также 

верить, что у Бога всегда есть для человека 

лучшее решение, чем он, человек, может себе 

представить. Господь, слыша нашу молитву, 

обязательно отзовется, но, может быть, иначе, 

чем мы нарисовали себе в своем воображении. 

И, конечно, главная опасность в том, чтобы наше 

обращение к Богу не стало суетным. Нужно не 

потерять во множестве прошений самое важное 

- это прошение о спасении и вечной жизни, с 

которым творение может обратиться к своему 

Творцу, ведь стремление к единству с Богом 

должно быть самым горячим желанием христиа-

нина.

Протоиерей Иоанн Боричевский:

В

Б

Н

Н

П

С

сякое попечение доброго ума о Боге, 
всякое размышление о духовном становит-
ся молитвою, и нарицается именем молит-
вы, и под этим именем сводится воедино, 
будешь ли иметь в виду различные чтения, 
или славословие Богу, или заботливую 
печаль о Господе, или телесные поклоны, 
или псалмопение в стихословии, или всё 
прочее, из чего составляется всё учение 
чистой молитвы, от которой рождается 
любовь Божия; потому что любовь — от 
молитвы.

ыть злопамятным и молиться - значит то 
же, что сеять в море и ждать жатвы. Как 
светлости огня невозможно поставить 
преграду, чтобы не восходила она вверх, 
так и молитвам милосердных ничто не 
препятствует восходить на небо.

ерассеянная молитва производит в 
душе явную мысль о Боге.

е будь бессмыслен в прошениях своих, 
чтобы не оскорбить тебе Бога неразумием. 
Будь мудр в своих молитвах, чтобы сподо-
биться тебе славы. Проси подобающего 
тебе у Дающего без зависти, чтобы за 
мудрое свое хотение принять от Него и 
почесть.

риноси Богу прошения свои сообразно с 
Его славою, чтобы возвеличилось пред Ним 
достоинство твое и возрадовался Он о тебе.

ообразна с жизнью твоею должна быть и 
молитва твоя.

Молитва есть моление и попечение о 
чем-либо и желание чего-либо, например: 
избавления от здешних или будущих 
искушений или желание наследия святых 
отцов; моление — это то, чем человек 
приобретает себе помощь от Бога.

Ч

К

П

К

истота и нечистота молитвы зависят от 

следующего: если в то самое время, как ум 

готовится к ней, примешивается к нему 

какая-либо посторонняя мысль или беспо-

койство о чем-нибудь, тогда молитва не 

называется чистою. Потому что не от 

чистых животных принес ум на жертвенник 

Господень, то есть на сердце — этот духов-

ный Божий жертвенник.

ак вся сила законов и заповедей, какие 

Богом даны людям, по слову святых отцов, 

имеет пределом чистоту сердца, так все 

роды и виды молитвы, какими только люди 

молятся Богу, имеют пределом чистую 

молитву.

уть Божий — ежедневный крест. Никто 

не восходил на небо, живя прохладно. О 

пути же прохладном знаем, где он оканчи-

вается. Богу неугодно, чтобы беспечным 

был тот, кто Ему предал себя всем сердцем. 

Попечение же его должно быть об истине. 

А из этого познается, что он под Божиим 

Промыслом, когда Бог непрестанно посы-

лает ему печали.

то не почитает себя грешником, того 

молитва не приемлется Господом.
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нравственности любвижизни

В Организации Российских Юных Разведчиков есть свои правила, 

которые необходимо стремиться исполнять. Они носят название «Законы 

разведчиков». Всего двенадцать Законов. 

На каждый Закон мы попросили членов дружины «Братский острог» 

написать свое размышление...

З А К О Н Ы 
Р А З В Е Д Ч И К О В
З А К О Н Ы 
Р А З В Е Д Ч И К О В

Весна!...

Теплые солнечные дни радуют! 

Природа оживает и ждет приближения лета.

Ждут его в нашем сибирском краю, наверное, все люди от мала до велика. 

Ждут все создания: и звери, и птицы, и все-все обитатели нашей земли.

С особым чувством приближающегося счастья ждут лета разведчики дружины 

“Братский острог”, потому как лето - это Лагерь!

А Лагерь - это еще одна “маленькая жизнь”...

Читателям журнала “Врата” уже знакомы эти приветливые ребята по 

публикациям о жизни лагеря скаутов.

В этом номере мы продолжаем знакомство 

с Организацией Российских Юных Разведчиков.

Всем счастливой разведки!
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Вообще Законы должны восприниматься строго 

в полном объеме, нераздельно друг от друга. 

Нельзя быть «чуть-чуть» разведчиком или 

говорить: «Знаете, я, безусловно, разведчик, но только 

вот по этим некоторым пунктам…» Нет. Такое 

заявление («я разведчик, но…») даже чисто формально 

противоречит сути скаутской системы, где 

невозможны никакие «но». Перед разведчиком каждый 

миг встает выбор: быть или не быть (т.е. исполнять 

или не исполнять закон). Не в такой предельно четкой 

формулировке, конечно, а подтекстом. Так что 

благородней духом: покоряться различным «но» или 

сломить их, переступить через губительный принцип, 

свое самолюбие, задумавшись на миг: «А исполняю ли я 

Торжественное Обещание, в котором честным словом 

обещал жить по законам разведчиков?» Такой вопрос 

может показаться утопичным, но сознательному 

разведчику он не в новинку.

“Разведчик верен Богу, предан Родине, родителям и 

начальникам”, - это Закон верности. Разведчик знает, что 

верность — основа всякого дела. И даже самый лучший 

начальник никогда не сможет ничего сделать, если его 

обманут и покинут его помощники и подчиненные. Развед-

чик никогда не отойдёт от Бога, никогда не променяет свою 

Родину на другую, никогда не покинет родителей и началь-

ников. «Любить Бога всем сердцем, и всем умом, и всею 

душою, и всею крепостью, и любить ближнего как самого 

себя.» (Мк.12,33) 

Быть верным Богу - значит следовать Его заповедям.” 

ЗАКОНЫ  РАЗВЕДЧИКОВ

   1. Разведчик верен Богу и предан Родине, родителям и начальникам 

   2. 

   3. 

   4. Разведчик друг всем и брат всякому другому разведчику

   5. Разведчик исполняет приказания родителей и начальников

   6. Разведчик вежлив и услужлив

   7. Разведчик друг животных и всей природы

   8. Разведчик бережлив и уважает чужую собственность

   9. Разведчик чист в мыслях, словах и делах, телом и душой

   10. Разведчик трудолюбив и настойчив

   11. Разведчик весел и никогда не падает духом

   12. Разведчик скромен

Разведчик честен и правдив

Разведчик помогает ближним

Разведчик верен Богу, предан Родине, 
родителям и начальникам1

Новичок 
Алёна Селиванова
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Разведчик честен и правдив2
обещаю…». Разведчик без 

колебаний произносит 

Обещание, которое он 

обязан исполнять, ведь это 

его долг перед Богом и 

Родиной. 

Витязь 
Андрей Марков

"Да здравствует вовеки наш православный царь!

Да правит человеки, как правил ими встарь.

Да презрит, как измену, бесстыдной лести глас.

Личины не надену я в мой последний час".

Для каждого свободного, сильного челове-

ка честь, доброе имя свое, своей семьи, 

своего народа - дороже всего. Он ни в коем 

случае не допустит их бесчестия, оскорбле-

ния и унижения. Порядочный человек и 

служит для чести. Для того  чтобы своим 

трудом прославить русское имя, а не для 

личной наживы и спокойной, сытой, но 

бесславной жизни.

Петр Великий говорил: "Кому деньги 

“Разведчик честен и правдив” - это Закон 

истины. Разведчик не боится говорить 

правду всегда и везде. Он презирает трусли-

вую ложь, он ни за что не запятнает своей 

чести обманом, жульничеством, присвоени-

ем чужого имущества или произведения. Он 

держит данное слово. На него можно поло-

житься в малом и большом.

Так же в Торжественном Обещании, слова 

которого начинаются так: «Честным словом 

дороже чести, то оставь службу". Служить 

Родине и ближним может только человек 

чести. От человека бесчестного, готового на 

все для личной пользы,  один вред обществу 

и государству. Обязательно прочтите стихот-

ворение Алексея Толстого  "Князь Михайло 

Репнин". В нем говорится о том, как во 

времена царя Ивана Грозного однажды на 

пиру князь Репнин упрекнул царя в том, что 

тот, забывая свое достоинство, пляшет в 

машкере (маска). Царь приказал и ему 

надеть маску, но князь растоптал её, сказав:

Князь Репнин погиб, защищая свою честь. 

Но этим он защитил и честь России. От таких 

прямых честных людей была России слава, а 

от льстецов, притворщиков - одно бесчестье. 

Как защищал свою честь князь Репнин? Он 

сказал правду царю. Быть честным, порядоч-

ным, справедливым - это значит быть прав-

дивым. Потому-то наш народ называет 

справедливость  Правдой.

Разведчик во всех случаях говорит правду. 

Не притворяется, не кривит душой, а прямо 

высказывает свою мысль, без колебаний 

сознается в своей ошибке. Говорить правду - 

удел храбрых. Только трус в низком страхе 

путается во лжи, терпит неправду в своем 

присутствии, скрывается за спинами других.”

ТОРЖЕСТВЕННОЕ  ОБЕЩАНИЕ  ЧЛЕНОВ  ОРЮР:

«Честным словом обещаю, что буду исполнять свой долг перед Богом 

и Родиной, помогать ближним и жить по законам разведчиков».

“Каждому человеку рано или поздно 

необходима помощь. И зачастую рядом не 

оказывается человека, который мог бы 

подставить свое крепкое дружеское плечо. 

Скаут - человек, который готов помочь 

каждому, кто нуждается в этом. Его желание 

творить добро - неиссякаемый источник, 

потоки из которого текут в разных направле-

ниях, но самым основным из них является 

помощь ближнему своему.”

Разведчик  помогает  ближним3
Старшая разведчица 

2 разряда 

Дарья Серебрякова 
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“Все мы сестры, все мы братья, рады Родине служить…” Эти 

слова из песни «У задумчивого леса» носят тот же смысл, что 

и четвертый Закон Разведчиков: Разведчик друг всем и брат 

всякому другому разведчику.  Каждый понимает смысл этого 

закона по-своему, но все же живет душа в душу со своим 

товарищем, кем бы он ни был: будь то девочка или мальчик. 

Нужно быть другом не только разведчику, но и любому 

прохожему на улице. У нас есть родные люди - семья, но мы 

не должны ведь жить с ними и быть окутаны только их 

любовью. Я считаю, что у каждого должен быть свой друг из 

общества, окружающего нас. А хотелось бы, чтобы этот друг 

стал названым Братом или Сестрой. Ведь именно об этом 

говорил нам Господь, что мы все братья и сестры во Христе. 

Мы должны помогать всем, кому можем, дружить с ними и 

быть им братьями или сестрами. Я думаю, что каждый чело-

век может это делать во благо другому человеку.” 

“Закон, во многом созвучный заповеди «возлюби отца 

своего и мать свою», однако конкретно о любви речь здесь не 

идет. Ее грани можно найти в каждом законе. В этом – послу-

шание, христианская добродетель. 

Пятый закон – строитель иерархии, без которой невозмо-

жен воспитательный характер скаутской системы. Иерархия 

учит разведчика жить по законам общества, мира, поэтому 

система растит не «парниковых» разведчиков, способных 

только на вязание узлов, жизнь в лесу и ношение формы – 

нелюдимых разведчиков. Нет. Система растит сознательных 

христиан и граждан.” 

Разведчик друг всем и брат всякому 
другому разведчику4

Старший разведчик 2 разряда  

Григорий Панасюк

Разведчик вежлив и услужлив6
Разведчик 3 разряда 

Дмитрий Третьяк
“Я хочу поделиться 

своими мыслями о 

Законе вежливости. 

Этот закон должен 

исполнять не только 

скаут,  но и любой 

человек. Потому что невеж не любят в 

народе. Ведь кому нравятся люди, кото-

рые грубят и не помогают, если их про-

сишь?

Шестой закон - закон рыцарства. Развед-

чик помнит, что он не дикарь, а витязь 

России и ведет себя по-рыцарски. Он 

внимателен к старшим, не ленится изви-

ниться, спросить разрешения или сказать 

“спасибо”. Он защищает слабых, ухажива-

ет за больными, всегда любезен, ласков и 

радушен.

В Евангелии есть слова, сказанные 

Господом, которые дают понять, что 

нужно делать, чтобы быть милосердным: 

“Больший из вас да будет вам слуга: ибо кто 

возвышает себя, тот унижен будет, а кто 

унижает себя, тот возвысится” (Мф.23:11-

12).

“Блаженны милостивые, ибо они помило-

ваны будут” (Мф.5:7) .

“У тебя же, когда творишь милостыню, пусть 

левая рука твоя не знает, что делает правая, 

чтобы милостыня твоя была втайне; и Отец 

твой, видящий тайное, воздаст тебе явно” 

(Мф.6:3-4).

Я думаю,  не нужно объяснять смысл этих 

высказываний, потому что каждый их пони-

мает, и каждый должен их исполнять.

Разведчик исполняет приказания 
родителей и начальников5

Старшая разведчица 2 разряда 

Елизавета Чеснокова
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“Каждый новый день на нашей планете 

вырубается огромное количество лесов, 

которые питают человечество кислородом. 

Люди уже забывают о том, что в будущем 

будет с природным миром. Нужно любить 

природу, помогать ей. Не рубить молодые 

живые деревья, не бросать мусор на улице и 

в лесу, не делать еще хуже природе. Каждый 

разведчик должен понимать, что исполняя 

этот Закон, он несет ответственность не 

только перед Организацией, но и перед 

человечеством в целом.”

“Разведчик бережлив и уважает чужую 

собственность – это один из Законов развед-

чиков, а значит, очень важный Закон для 

всех. Ведь если человек не будет беречь 

свою собственность, то он будет расточи-

тельным, и ему чужую собственность не 

доверят. Из этого следует, что прежде нужно 

беречь своё, чтобы тебе доверили что-то, и 

ты это оберегал пуще, чем своё.” 

“Разведчик - это не просто ловкий, 

смелый скаут, который учится выжи-

вать в нелегких условиях. Помимо 

физических умений, ему, как и любо-

му человеку, необходимо развиваться 

духовно. И русский разведчик старает-

ся соблюдать нравственные законы. 

Ярким примером является девятый 

закон:  “разведчик чист в мыслях, 

словах, делах, телом и душой”. 

Разведчик ведёт постоянную работу 

над собой.

Порой непросто контролировать 

дела, следить за словами. Но ещё 

сложнее держать в порядке мысли в 

голове и сохранять чистоту души!

Однако делать усилие над собой 

очень важно. Сила воли делает чело-

века сильнее, а значит, этого человека 

ничто не сломит.” 

“Этот Закон весьма важен и тесно 

переплетается с нашим девизом 

«Будь готов!». Именно трудолюбие 

позволяет человеку в любой момент с 

радостью принять новые поручения, 

приложить силы для новых добрых 

дел. Невозможно быть одновременно 

и скаутом и лентяем. Конечно, этот 

грех есть практически в каждом из 

живущих людей, но скаутская методи-

ка воспитания учит перебарывать его, 

уметь заглушить и даже забыть. 

Особенно в лагере это работает, ведь 

слова «не хочу» и «не буду» по отно-

шению к послушанию в принципе не 

звучат. Подобное отношение не 

подобает разведчику и, в первую 

очередь, говорит о его несостоятель-

ности на нашем трудном поприще. Но 

все учатся, привыкают и начинают 

понимать, насколько это важно - уметь 

всегда прийти на помощь и сделать 

доброе дело. Как писал основатель 

скаутского движения в России Олег 

Иванович Пантюхов: «скаутинг – это 

христианство в действии». Именно 

дело отличает настоящего христиани-

на. Радостно от того, что нас этому учат 

наши начальники  и что их труды не 

уходят впустую.

Разведчик друг животных и всей 
природы7

Разведчица 3 разряда 

София Мариловцева

Разведчик чист в мыслях, словах, 
делах, телом и душой9

Старшая разведчица 2 разряда 

Анастасия Сорокина

Разведчик бережлив и уважает чужую 
собственность8

Новичок 

Арсений Сорокин

Разведчик трудолюбив и настойчив1
Старший разведчик 2 разряда 

Илья Подковенко
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Вторую часть закона очень важно 

правильно понять. Если не копать, 

то можно посчитать скаутов 

людьми, бессмысленно настаива-

ющими на своем. Но это совер-

шенно не так! Закон призывает 

нас никогда не сдаваться и идти к 

благой цели, быть настойчивым в 

исполнении наших законов и 

желании становиться всё лучше и 

лучше.”

“Темные полосы в жизни неиз-

бежны. И иногда не нужна 

помощь, а нужно просто знать, что 

добро есть. Скаут - маяк в трудное 

время, освещающий своей улыб-

кой дорогу всем кораблям, плыву-

щим в житейском море.” 

“Часто скромность ошибочно 

ассоциируется со слабостью, 

робостью, безволием, однако все 

в точности наоборот: скромность 

есть победа над безволием души, 

над слабостью перед грехом 

гордыни. Этот Закон важен раз-

ведчику прежде всего как христиа-

нину.” 

Законы ОРЮР – некоторый идеал, маяк, указывающий 

направление. И одновременно крест. Мы, члены ОРЮР, 

называемся разведчиками не ради представления себя в 

наилучшем свете. Эти законы написаны не для того, чтобы 

быть комплиментами некоторому сообществу. Напротив, 

Законы указывают наши ценности, ориентиры.  Каждый член 

ОРЮР лишь стремится стать настоящим разведчиком. Таким 

разведчиком, имя которого достойно Списка Верных.  

О Списке Верных ждите рассказ в следующих публикациях!..

Разведчик весел и никогда не падает духом711
Старшая разведчица 2 разряда 

Дарья Серебрякова 

Разведчик скромен7
Старшая разведчица 2 разряда 

Елизавета Чеснокова 
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/   К Р А Й , В  К О Т О Р О М  Я  Ж И В У/   К Р А Й , В  К О Т О Р О М  Я  Ж И В У86

Вид на Братскую Богоявленскую церковь 

Фото управляющего Николаевского железоделательного завода Н.Е. Глотова со священником А. Каллистовым.

 90-е гг. 20 в.

Леса сожжены, 

И все рощи сгорели. 

И на винограднике

Пепел метели. 

Еще не потухли, 

Горят, остывая, 

Мои сожаленья

И память живая. 

Горят, словно угли, 

Под сердцем жестоким

Привязанность к близким

И зависть к далеким. 

1996 г.
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Статья  раскрывает  неизвестные  страницы  истории  Братского  благочиния  

в  1920-30-е  гг.  Основное  внимание уделяется  вопросу  распространения  идей  

обновленчества  среди  приходов  Братского  благочиния,  что  было частым 

явлением на территориях, принадлежащих Русской Православной Церкви  в 

обозначенный период. Именно в эти годы набирает силу, а затем стремительно 

угасает обновленческое движение внутри Церкви. Не обошли стороной эти 

события и приходы Братского благочиния Иркутской области. Сибирское 

духовенство приняло  активное  участие  в  деле  церковного  обновления:  в  своё  

время  были  учреждены  общесибирские обновленческие  органы  управления,  и  

поставлены  раскольнические  митрополиты.  Исследование  положения 

церковных дел в Братском районе в 1920-1930-х гг. имеет историческую 

ценность, так как работ, посвящённых данной теме, очень мало.

ОБНОВЛЕНЧЕСКИЙ РАСКОЛ 
В ИРКУТСКОЙ ЕПАРХИИ 

в 1920-1930-е годы
На примере приходов Братского благочиния

Священник Николай Осипов 

настоятель Свято-Успенского храма г. Братска 
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1921 г. решение о вскрытии и освидетельствова-

нии мощей Иркутского епископа Иннокентия 

(Кульчицкого) – первого и особо чтимого святого 

Восточной Сибири. Уже 24 января 1921 г. иркутя-

не были потрясены надругательством над 

мощами святителя Иннокентия, совершенном в 

местном Вознесенском монастыре.  

Следующий удар пришёлся по Иркутским 

монастырям. В 1923 г. постройки Вознесенского 

монастыря были приспособлены для практичес-

ких нужд, верующим оставили только храм. В 

1934 г. Знаменский монастырь был передан под 

создание гидропорта. 

В 1922 г. был закрыт Князе-Владимирский 

монастырь по указу епископа от обновленцев 

Николая - главы обновленческой церкви в 

Иркутске с октября 1922 по май 1923 года, 

причем, большая часть иркутских священников 

Николая не признала. В протоколе Заседания 

Иркутского Церковного управления от 26 

октября 1922 г. записали: «Образовать при 

храме монастыря приход, монахов уволить, 

назначить причт из белодуховенства». В этом же 

году начинается в Иркутске кампания по изъя-

тию церковных ценностей и процессы против 

православных иерархов и духовенства.  

Но самым сильным ударом по Православной 

Церкви в Иркутске оказался обновленческий 

раскол, который поделил и так пошатнувшееся 

духовенство на два враждующих лагеря: обнов-

ленцев и тихоновцев. В Иркутске стали управ-

лять два епископа, каждый из которых стремил-

ся заручиться поддержкой верующих. Общины 

поддерживали то одного, то другого архиерея. 

Однако число сторонников тихоновщины было 

большим.  

24 августа 1922 г. обновленчество в Иркутске 

возглавил бывший епископ Иркутский и Верхо-

ленский Зосима (Александр Сидоровский). До 

этого он два года возглавлял Иркутскую епархию 

как сторонник патриарха Тихона, но впосле-

дствии перешёл на сторону обновленчества. 

Епархией он почти не управлял. В 1923 г. снял с 

себя сан и вступил в брак. В 1920 г. после того, как 

епископ Зосима примкнул к обновленчеству, на 

Иркутскую кафедру был определён тихоновский 

архиепископ Иаков (Пятницкий). Он пробыл в 

Иркутске чуть больше двух месяцев. Сменил его 

архиепископ Анатолий (Каменский), который 

дважды назначался патриархом Тихоном на 

Архиепископ Павел 

(ПАВЛОВСКИЙ Петр Андреевич) 

расстрелян

(7 января 1865 – 24 ноября 1937)

Родился в 1865 в Архангельске. 

В 1885 окончил Архангельскую духовную 

семинарию, рукоположен во иерея. 

С 1896 миссионер Архангельской епархии. В 

1915 пострижен в мантию с именем Павел, 

поступил в число братии Михаило-

Архангельского монастыря. 

В начале 1917 возведен в сан архимандрита. 

19 марта 1917  хиротонисан во епископа 

Пинежского, викария Архангельской епар-

хии. 

3 августа 1920 арестован в Архангельске по 

групповому делу "Союза духовенства и 

мирян", отправлен в Москву и заключен в 

Бутырскую тюрьму.

В ноябре 1920  приговорен к расстрелу с 

заменой на 5 лет тюрьмы. 

С апреля 1926 после освобождения епископ 

Старицкий, в.у. Тверской епархией, с мая - 

епископ Уральский и Покровский, с апреля 

1929 — епископ Челябинский, с 29 июля1931 

— епископ Красноярский и Енисейский , с 4 

апреля 1933 — в сане архиепископа. 

С 11 июня (16 апреля?) 1933 — архиепископ 

Иркутский. 

В сентябре 1937 — арестован, приговорен к 

ВМН и .

В XX веке произошёл серьёзный раскол в лоне Русской 

Православной Церкви. Священнослужители и прихожане 

разделились на тихоновцев и обновленцев. Полтора 

десятилетия Православие в России раздирали внутрен-

ние междоусобицы, и ещё более семидесяти лет Русскую 

Православную Церковь преследовало советское госуда-

рство. Все эти факторы повлияли на деятельность 

Православной Церкви в нашей стране: было закрыто и 

уничтожено более половины существовавших до Окт-

ябрьской революции 1917 г. храмов и монастырей, реп-

рессировано множество священнослужителей и рядовых 

верующих. Начало же этим губительным процессам 

положил обновленческий раскол, внёсший смуту внутри 

самой церковной жизни.  

Обновленческий раскол в Русской Православ-

ной Церкви в 1920-1930 гг. явился наиболее 

активной формой борьбы священников-

реформаторов против епископской и патриар-

шей власти, стремления к коренным изменени-

ям в богослужебном уставе и в укладе церков-

ной жизни в целом. Внутри «новой» церкви 

сложились свои правила и уставы, нововведе-

ния повлияли на образ жизни и мышление 

мирян. В условиях утраты обществом идеологи-

ческих ориентиров, настроя на разрушение 

всего прежнего - «старорежимного» - обновлен-

ческий раскол явился отголоском революции в 

Церкви.      

Период 1920-1930-х гг. стал суровым испытани-

ем для Иркутской епархии. Итогом политики 

борьбы с Православной Церковью явилось 

фактическое упразднение Иркутской епархии 

после ареста в 1937 г. архиепископа Павла 

(Павловского). 

 Начавшаяся Гражданская война не позволила 

новой власти в Иркутске немедленно приступить 

к преобразованиям, поэтому до начала двадца-

тых годов открытых столкновений между 

Церковью и государством в городе не происхо-

дило. Но с восстановлением советской власти в 

Иркутске в 1920 г. на епархию обрушился целый 

ряд ударов. По данным статистики, на 1912 г. в 

Иркутской епархии православного населения 

было 401.846 человек, что составляло 83,3 

процента от числа всего населения. Церквей 

насчитывалось 326, часовен и молитвенных 

домов - 205, монастырей - 4 (три мужских и один 

женский); церковно-приходских попечительств - 

35, библиотек при церквах - 128. В 232-х церков-

ных школах обучалось 8.763 учащихся. Штат 

церковнослужителей насчитывал 17 протоиере-

ев, 266 священников, 77 диаконов, 262 псалом-

щика. В Иркутске на 90.413 (1917 г.) населения 

приходилось 35 церквей (включая домовые, а 

также церкви при воинских частях), Духовная 

семинария, два (мужское и женское) Духовных 

училища. Таким образом, если руководствовать-

ся только цифрами, Церковь вступала в револю-

ционную эпоху как мощная и разветвленная 

организация.  

Первым шагом на пути революционных 

реформ стала ликвидация церковного образова-

ния, были закрыты церковно-приходские школы 

и училища, а 1 марта 1920 г. – Иркутская Духов-

ная семинария.  

В 1921 г. власти развернули кампанию по 

развенчанию церковных святынь. Старт дал I 

губернский съезд Советов, принявший 23 января 
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Иркутскую кафедру: с 12 июля 1920 по 13 июля 

1922 и с 24 июля 1924 по август 1924 г. От обнов-

ленцев сменил епископа Зосиму Николай, 

епископ Иркутский с октября 1922 по май 1923 г. 

Затем Василий (Виноградов) был архиеписко-

пом Иркутским с мая 1923 по 1924 г. Местная 

гражданская власть признала его и разрешила 

издавать журнал «Иркутский церковный вес-

тник». После отбытия Василия обновленческих 

епископов в Иркутске не было до 1926 г., что 

нанесло значительный урон обновленческому 

движению. В это время епархию возглавляли 

тихоновские епископы Гурий (Степанов) – с 

марта 1924 по июль 1924 и с сентября 1924 по 

1926 г.; Кирилл (Соколов) – с 11 сентября 1924 по 

октябрь 1925 г.; Ираклий (Илья Константинович 

Попов) – с октября 1925 по 12 апреля 1927 г.; 

Евсевий (Рождественский) – с февраля 1926 по 

сентябрь 1926 г.; Даниил (Шерстенников) с 10 

ноября 1926 г. по 1927 г.. 

В 1926-ом на Иркутскую кафедру от обновлен-

цев был определён архиепископ Илия (Фокин). 

Пробыл он в Иркутске до октября 1928 года. 

Сменил его Владимир (Злобин), архиепископ 

Иркутский с 6 октября 1928 по январь 1930 г.  

20 сентября 1922 г. архиепископ Иркутский 

Николай, председатель обновленческого 

Иркутского Епархиального Церковного управле-

ния (ИЕЦУ) издал Циркуляр об учреждении 

Иркутского Церковного управления и приказал 

распространить его по всем приходам Иркутской 

епархии. В этом Циркуляре содержались сведе-

ния об учреждении в Москве Временного 

Высшего Церковного управления, в Сибири – 

Сибирского Церковного управления в г. Томске 

под председательством Петра, епископа Томско-

го и всея Сибири. По поводу Иркутска содержа-

лись следующие сведения: «В Иркутске, соглас-

но распоряжению ЦК «Живая Церковь», органи-

зовано ИЕЦУ… Новое управление, приняв дела 

епархии от бывшего Духовного Комитета, 

открыло официально свои действия 20 сентября 

сего 1922 г. …ИЕЦУ предлагает духовенству: всю 

переписку по делам епархии направлять в г. 

Иркутск на имя Иркутского Губернского Церков-

ного управления (Архиерейский дом), благочин-

ные обязаны разослать настоящее сообщение 

по приходам их благочиний и в кратчайшие 

сроки предоставить сведения о личном составе 

причтов по благочиниям».  

Надо сказать, что не всё местное духовенство 

приняло новое обновленческое ИЕЦУ.  

О том, что происходило тогда в Братском 

благочинии, о выборе церковной ориентации 

священниками и прихожанами рассказывает 

нам письмо о. Бориса Масюкова с отчётом за 

1924 г. в ИЕЦУ: «В обновленчество волость 

вступила автоматически под моим влиянием, 

когда стали доходить распоряжения ИЕЦУ, я 

отправлял их по приходам, и приходы исполняли 

их». Надо сказать, что приходы благочиния 3-го 

округа с 1922 по 1924 г. не обсуждали вопрос о 

принадлежности к какому-либо течению, и лишь 

на благочинническом собрании в 1924 г. было 

решено принадлежать обновленчеству. Но всё 

было не так хорошо, как на это рассчитывало 

обновленческое ИЕЦУ. Отец Борис Масюков в 

своём отчёте продолжает далее: «Нужно 

сказать, что в благочинии только одни пастыри 

оказываются обновленцами, а простой народ 

(прихожане) склонны к тихоновщине». В чём же 

была причина? В том, что простой народ не то 

чтобы не понимал сущности обновленчества, а 

скорее всего, сам был пассивен и равнодушен к 

происходящим внутри Церкви раздорам. Народ 

в силу своей привязанности и традиционности 

продолжал придерживаться тихоновской 

ориентации, поскольку именно в тихоновщине 

народ видел осколок всякой старины.  

Далее в своём отчёте о. Борис Масюков даёт 

краткую информацию о состоянии приходов 

своего благочиния: «Братский приход (Богояв-

ленская церковь – прим. автора) самый малень-

кий из всех приходов благочиния. Всего в нём до 

150 дворов православно верующих. Проповеди 

священник произносит на отвлечённые темы и 

то с большой опаской. Авторитетом и влиянием 

на прихожан пользуется большим не только как 

пастырь, а и как хозяин и дальновидный чело-

век. Не дал подписи и не принял протоиерейства 

от Церковного управления под предлогом, что 

никакого извещения не получал. Симпатии 

прихожан на стороне Тихона». 

Настоятелем Братской Богоявленской церкви 

был сорокадевятилетний о. Леонид Малышев 

(жена - Зоя Никандровна (46 лет), сыновья - 

Иннокентий (24 г.) и Владимир (22 г.), дочери - 

Александра (21 г.), Людмила (14 лет) и Елена (10 

лет). Окончил Иркутскую Духовную семинарию в 

1896 г. Рукоположен в иерея 1 декабря 1896 г. В 

Протоиерей Леонид МАЛЫШЕВ
(1875 – 06.06.1933)

Один из самых ярких представителей 

православия Братска. Выпускник Иркут-

ской духовной семинарии (1896). Протоие-

рей. Благочинный, приходской священник и 

законоучитель в Братском двухклассном 

училище. Активный участник сельских 

общественных дел. Заведующий Братско-

Острожного благочиния (1898). Председа-

тель Братского отдела «Общества 

изучения Сибири и улучшения ее быта» 

(1913). Член правления кредитного това-

рищества (1913). Представитель кадет-

ской партии в Братске.

Родился в 1875 году в Верхоленском уезде в 

семье священнослужителя.

В 1896 году, после окончания курса наук в 

Иркутской духовной семинарии был рукопо-

ложен Тихоном, архиепископом Иркутским 

и Верхоленским в дьякона.

22 ноября 1896 года сочетался браком с 

Зоей Никандровной Толкачевой, дочерью 

священника.

Архиепископ 

Анатолий 

(КАМЕНСКИЙ)

(1863—1925)

Архиепископ 
Евсевий 
(РОЖДЕСТВЕНСКИЙ) 

(1886-1937) 

канонизирован РПЦ 
в лике святых 
новомучеников и 
исповедников 
Российских.

расстрелян

Епископ 

Даниил 

(ШЕРСТЕННИКОВ)

(1871-1932) 

Архиепископ 

Гурий 

(СТЕПАНОВ) 

(1880-1937) 

расстрелян

Епископ 

Ираклий 

(ПОПОВ)

(1875-1938) 

расстрелян
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1921 г. состоял под следствием. В Братск-

Острожной церкви служил с 1899 г. Обновлен-

чество о. Леонид принял, скорее всего, в 1923 г., 

так как в 1929 г. он отправляет в ИЕЦУ собствен-

норучно составленное «Личное дело священни-

ка Малышева Леонида Михайловича», в кото-

ром указывает датой регистрации общины 

именно 1923 г. До этого года, следовательно, о. 

Леонид придерживался тихоновщины. Надо 

сказать, что он также являлся до принятия 

обновленчества благочинным Братского района 

- с 19 декабря 1898 г.  В этом же «Личном деле» 

даётся «Анкета по приходу о. Леонида (Малыше-

ва)»: «В храме два престола: во имя Богоявления 

и во имя Владимирской иконы Божией Матери. 

Храм построен в 1844 г. и требует ремонта, т.к. 

последние 20 лет ремонт не производился. Храм 

имеет приписную церковь в селе Монастыр-

ском. Сам храм Богоявления находится в селе 

Братск, Тулунского округа. Ближайшие обнов-

ленческие приходы: Кежемский - в 45 верстах и 

Шаманский - в 60 верстах. Ближайшие староцер-

ковнические приходы: Филипповский - в 20 

верстах и Большеокинский - в 34 верстах. Верую-

щих в селе Братском всего 275 человек. В общи-

не один священник (о. Леонид Малышев). 

Священник получает 7 рублей в месяц. Отчёт-

ность в церкви ведёт священник».  

В отчёте о. Бориса Масюкова далее идёт речь о 

Громовском приходе: «Громовский приход 

самый дальний и довольно крупный, имеющий 

до 400 дворов с 2500 человек населения. Свя-

щенник о. Порфирий Попов – стар и одинок. Вся 

его деятельность заключается в богослужении и 

проповедях. Он очень напуган настоящей 

революцией. По старости лет и отдалённости 

прихода он редко посещает благочинническое 

собрание. Влиянием на прихожан он обладает». 

Далее в отчёте информация о Кежемском 

приходе: «Кежемский приход, бывший самым 

благополучным, расстраивает сам священник и 

отчасти влияние Братского прихода. Священник 

о. Алексей Спасский долгое время не признавал 

никакой власти, но на сей день 28.12.1924 года 

выдал подписку о подчинении священному 

Синоду. Прихожане его не терпят по причине его, 

при всяком случае, ссылок на власть».    

Кобинский приход (Покровская церковь) 

состоит из 118 дворов с населением, склонным к 

тихоновскому расколу ввиду соседства Тангуй-

ского прихода». 

Есть ещё интересная информация о Кобинском 

приходе, которая содержится в рапорте о. 

Бориса Масюкова за 3 января - 30 апреля 1928 г.: 

«В селе Кобь значительное влияние имеют 

баптисты. Сами сельчане им сочувствуют». Но 

верующие чаще обращаются в соседний тихо-

новский приход в селе Добчур, поскольку 

ближайший обновленческий приход (о. Бориса 

Масюкова) в 40 верстах. Интересны сведения о 

местном священнике: «Сам настоятель (о. Павел 

Кондратьев – прим. автора) Кобинской общины 

алкоголик. Сегодня он крестил за полбутылки 

самогона. Резолюцией архиепископа Василия он 

был направлен на послушание Шамановской 

церкви. Тут он пробыл трезвым три месяца, 

остальные же шесть - в переменном состоянии». 

Настоятель Кобинского прихода впоследствии 

попытался образовать в своём же селе тихонов-

скую общину, но это ему не удалось, и его вновь 

направили в Шамановскую церковь на послуша-

ние.  

Что касается Шамановского прихода (церковь 

Михаила Архангела), где настоятелем был о. 

Борис Масюков, то имеются следующие данные, 

которые он поместил в своём отчёте за 1924 г.: 

«Село Шаманово – имеет 250 дворов с 1100 

человек православного населения. Храм посе-

щают редко и немногие. Только в годовые 

праздники бывает храм полон». «Приход 

состоит в ведении обновленческого Священного 

1 декабря 1897 года рукоположен во иереи 

для священнослужения в Иркутском 

Казанском Кафедральном соборе. Вскоре 

был переведен в Большеокинскую Ильин-

скую церковь.

19 декабря 1898 года указом Иркутской 

духовной консистории назначен заведую-

щим Братско-Острожного благочиния и в 

январе 1999 года переезжает в Братск.

В 1999 году на церковной усадебной земле 

был построен дом, в котором о.Леонид 

поселился с матушкой Зоей Никандровной. 

Уже в Братске в их семье родились дети: 

Иннокентий (1989 г.р.), Владимир (1901 

г.р.), Александра (1903 г.р.), Людмила (1909 

г.р.), Елена (1913 г.р.). Иннокентий и 

Владимир впоследствии учились в Иркут-

ской духовной семинарии, готовясь вслед за 

отцом и дедом стать священниками.

Приход отца Леонида в 1913 году состоял 

из 990 взрослых жителей сел Братска, 

Пьяново, Черной речки и Спасовой пустыни. 

Круг его обязанностей был обширен. Он 

был одновременно благочинным, приход-

ским священником и законоучителем в 

Братском училище, активным обществен-

ным деятелем.

25 марта 1913 года был избран председа-

телем учрежденного в Братске отдела 

«Общества изучения Сибири и улучшения 

ее быта». Он же подготовил и первый 

доклад для членов общества о промышлен-

ном освоении сибирского края, о строит-

ельстве тракта М.Мамырь – Усть-Кут, 

который должен был связать Ангару и 

Лену. Для нужд «Общества изучения 

Сибири и улучшения ее быта» им был 

передан церковный дом с тремя комната-

ми и мебелью (прим. скорее всего это был 

дом, пожертвованный церкви крестьяни-

ном с.Братск Емельяном Васильевичем 

Рыбниковым в 1905 году. Перед затоплени-

ем села это здание перевезли в г.Братск и в 

настоящее время в нем располагается 

«Музей политической ссылки» (ул.Паркова-

я,3)). Там же расположился и первый 

краеведческий музей Братска.

В этом же году, при его непосредствен-

ном участии в Братске было организовано 

еще одно общество – кредитное товари-

щество (отец Леонид вошел в состав 

правления). В 20-х числах июня 1914 года 

товарищество открыло потребите-

льскую лавку с низкими ценами на предме-

ты потребления, что вызвало недов-

ольство среди торговцев. Следствием 

работы священника в кооперации стало 

решение местных жителей о закрытии в 

селе всех мест продажи спиртных напит-

ков.

После Февральской революции, с отрече-

нием Николая II от престола к власти в 

России пришло Временное правительство. 

После этих событий в Братске состоялся 

митинг, на котором о.Леонид Малышев 

как представитель кадетской партии 

призвал создавать земские учреждения, 

поддерживать порядок.

Во время Гражданской войны отец Леонид 

укрывал в церкви красных партизан и 

белогвардейцев, исполняя один из главных 

библейских законов – «Не убий!».

В 1921 году Бурлов Н.А., начальник Брат-

ской милиции (прим. в годы Гражданской 

войны – командир партизанского отряда) 

арестовал Малышева и попытался нацио-

нализировать его дом. Но его отстояли 

односельчане, с уважением относившиеся к 

батюшке – свыше 300 братчан поставили 
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Синода. Получает через ИЕЦУ циркуляры, 

информацию, выписывает газеты и журналы 

духовного направления». В приходе имеется 

один священник – о. Борис Масюков. Псаломщи-

ка не имеется. 

Почему же сложилась такая обстановка, что 

народ придерживался тихоновщины, а свяще-

нство  - обновленчества? Дело в том, что не все 

православные были согласны с таким образцом 

Церковного Устава, который в волости рекомен-

довалось принять каждому приходу обновлен-

ческой ориентации: «Община признаёт социаль-

ную революцию, как справедливо разразивший-

ся гнев Божий на неправду самодержавного 

строя. В Советской власти видит мирового вождя 

за братство, равенство и мир народов, молится 

за эту власть. Община осуждает международную 

и отечественную контрреволюцию всем своим 

религиозно-нравственным авторитетом». 

По отчёту Иркутской епархии за 1925 г., по 

Тулунскому викарству в обновленческом веде-

нии состояло всего священников - 19, протодиа-

конов - 1, диаконов – 1. В том числе, по благочи-

нию 3 округа (Братский район): благочинный 

священник Борис Масюков (с. Шаманово), 

Братск-Острожная церковь – протоиерей о. 

Леонид Малышев, Больше-Окинская церковь – 

о. Александр Ковригин, Кежемская церковь – о. 

Николай Корюков, Громовская церковь – о. 

Порфирий Попов, Кобинская церковь – о. Павел 

Кондратьев. Количество приходов тихоновской 

ориентации – один приход. Какой именно - не 

указано. Всего по епархии обновленческих 

приходов – 94, тихоновских – 120. Из этого 

можно сделать вывод, что православное населе-

ние всё же придерживалось традиционных, 

тихоновских взглядов.  

В конце 20-х в Братском районе начинает 

активно проводиться антирелигиозная кампа-

ния. Отец Борис Масюков писал по этому пово-

ду: «Антирелигиозная пропаганда свирепствует 

во всей силе, …травят служителей культа».  

Всего в Братском районе насчитывалось 19 

церквей и 5 часовен: в Усть-Вихорево (церковь 

Петра и Павла), в Дубынино (Святой Троицы), в 

Московском (Кирика и Иулитты), в Падуне 

(Зосимы и Савватия), в Братске (Богоявления), в 

Монастырском (Спассова пустынь), Николаев-

ский завод (Никольская), в Большеокинске 

(Ильинская), в Большой Каде (Иннокентьевская), 

в Шаманово (архангела Михаила), в Коби 

(Покровская), в Тангуе (Троицкая), в Илире 

(архангела Михаила), в Филиппово (Петра и 

Павла), в Кежме (Никольская), в Малом Мамыре 

(Ильинская), в Большом Мамыре (Бориса и 

Глеба), в Громах (Петра и Павла), в Верхнем 

Баяне (Троицкая); часовни – Пьяново, Долоново, 

Средний Баян, Нижнесуворово, Красный Яр.      

В состав Братского благочиния не входили 

лишь три церкви – в сёлах Кобь, Тангуй и Илир. 

Но со временем власть Братского благочиния 

распространилась и на эти приходы.        

Само Братское благочиние было образовано 

вновь 27 января 1864 г. До этого времени семь 

существующих здесь церквей подчинялись 

Тулунскому благочинному.     

Из всего выше сказанного можно сделать 

следующий вывод: идеи обновленчества не 

прошли мимо Братского благочиния. В благочи-

нии некоторое время наблюдается повсемес-

тная поддержка священством обновленчества. 

Но, как оказалось, влияние обновленчества не 

дошло до умов простых прихожан. Они остались 

верны тем традициям Православия, в которых 

родились и выросли. Возможно, именно этот 

фактор способствовал тому, что обновленчество 

потерпело крах не только в Братском благочи-

нии, но и по всей России в целом.        

Как уже говорилось, 1920-1930-е гг. стали 

периодом ликвидации «контрреволюционной 

церковно-монархической организации». В 

Иркутской области можно разделить этот 

период на три этапа: 1927, 1933 и 1937 гг.  

1927 г. – арест тихоновского епископа Ираклия 

и ещё нескольких иркутских священников. Арест 

был связан с поступившими в отдел ОГПУ 

сведениями о возобновлении деятельности 

нелегального Комитета взаимопомощи безра-

ботному и сосланному духовенству. Постановле-

нием особого совещания при коллегии ОГПУ от 1 

июля 1927 г. за антисоветскую агитацию они 

были высланы из Иркутской губернии сроком на 

три года. 

В июне 1933 г. были арестованы ещё двенад-

цать священнослужителей опять же с обвинени-

ем в контрреволюционной деятельности. Но их 

арест был временным, и хотя их отпустили, всё 

же в личные дела внесли в наказание временное 

заключение. Это в глазах ОГПУ являлось уже 

подрывом репутации.   

свои подписи под протоколом приходского 

собрания Братской Богоявленской церкви 

от 11.01.1921 года. В результате коллек-

тивных действий дом у отца Леонида не 

отобрали. Сам он остался в Братске, а 

следствие в отношении его было прекра-

щено.

В 1924 году Братский приход насчитывал 

около 150 дворов православно верующих и 

значился как обновленческий. Отец Леонид 

не принял протоиерейства от нового 

Церковного управления под формальным 

предлогом, проповеди произносил на 

отвлеченные религиозные темы, а для 

поддержки нравственности и веры исполь-

зовал частные беседы. И симпатии прихо-

жан благодаря ему оставались на стороне 

патриарха Тихона.

К 1927 году протоиерей отец Леонид 

сменил о.Бориса (Масюкова) в должности 

благочинного 3 округа.

В тяжелые для Православной церкви 

времена отец Леонид постоянно находил-

ся под неусыпным контролем ОГПУ. По 

малейшему поводу на него заводили дела, 

грозили арестом (так в 1929 году он вновь 

находится под следствием). В это время на 

его иждивении находились жена и парали-

зованная дочь.

В 1933 году приход Братской Богоявлен-

ской церкви, возглавляемый о.Леонидом, 

стали обозначать как приход тихоновской 

ориентации. Церковь Братска, несмотря 

на то, что на бюро Братского РК все чаще 

ставились в повестку дня религиозные 

вопросы об  усилении антирелигиозной 

работы и появлению ячейки «Союза вои-

нствующих безбожников», продолжала 

духовно окормлять жителей села. А отец 

Леонид еще и поддерживал оставшуюся 

без священника Падунскую религиозную 

общину.

6 июня 1933 года протоиерей отец 

Леонид (Малышев) скончался после тяже-

лой болезни.

Лилия Андреева. 
Братские церкви и их служители.

Источник: «Братск православный», 
2016, №1 (150), 6 января.
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И, наконец, в 1937 г. было арестовано пятьде-

сят священнослужителей также за антисовет-

скую агитацию. Их участь была трагична – всех их 

расстреляли. Главой этой «заговорческой» 

группы был объявлен тихоновский архиепископ 

Павел (Павловский). Он был заключён в тюрьму, 

где и умер 24 ноября 1937 года. Архиепископ 

Павел стал последним епископом Иркутским 

вплоть до 1948 г., т. к. с 1943 г. Иркутская епархия 

была в ведении Новосибирской кафедры.  

Обновленческие епископы, возглавлявшие 

Иркутскую кафедру в 1930-е гг., не смогли 

закрепиться и уже в 1931 г. из Иркутска выехал 

последний обновленческий архиепископ 

Алексей (Копылов).  

Таким образом, Иркутская епархия к концу 

1930-х гг. оказалась разгромлена. Были закрыты 

все монастыри, прекратились службы в город-

ских храмах, многие из которых были разруше-

ны.  

В Братском районе наблюдалась та же картина, 

что и в области в целом. К началу 1930-х гг. 

обновленческая церковь начинает терять свои 

позиции. Она постепенно исчезает из приходов 

Братского благочиния.  

В сведениях о религиозных объединениях 

примерно до конца 1935 г. указывается число 

обновленческих  и тихоновских священнослужи-

телей. Так, в 1931 г. тихоновской направленности 

было шесть священников, обновленческой – 

один; в 1932 г. количество священнослужителей 

не изменилось; в 1933 г. – есть сведения о 

наличии в Братском благочинии двух тихонов-

ских и двух обновленческих приходов. 

В то же время имеется документ за подписью 

секретаря РИКа Ведерникова с отчётом о нали-

чии храмов в Братском районе: Кобинская 

церковь закрыта и передана под ссылпункт 

(церковь была тихоновского направления, год 

закрытия не указан), Шамановская церковь 

передана под школу (в 1940 г. снесена), Больше-

Кадинская закрыта в 1931 (или 1934 г.) и переда-

на под клуб, Большеокинская церковь закрыта в 

1940 г. (на месте церкви - развалины), Братская 

церковь действует, Усть-Вихоревская церковь 

закрыта в 1934 г. (здание не используется), 

Падунская церковь закрыта окончательно в 1940 

г. (на месте храма - развалины), Аникинская 

церковь закрыта в 1934 г., Нижнее-Шаманская 

церковь закрыта в 1930 г. и переделана под 

церковь закрыта в 1934 г., Нижнее-Шаманская 

церковь закрыта в 1930 г. и переделана под школу 

(была обновленческого направления), Филип-

повская церковь действует (тихоновского направ-

ления), Кежемская церковь действует (обновлен-

ческого направления), Больше-Мамырская 

церковь закрыта в 1934 г. и переделана под 

школу, Мало-Мамырская церковь переделана 

под ясли, Громовская церковь действует, Верхне-

Баянская церковь закрыта в 1930 г., Монастыр-

ская действует. 

Эти данные совпадают с данными о наличии 

двух тихоновских и двух обновленческих храмов 

в Братском районе. Но на документе не указан год 

его издания. Сам Ведерников пишет, что данные 

указываются по состоянию на 1 января 1938 г. 

Можно предположить, что это примерно сороко-

вые годы. Автор также не указал ориентацию 

Громовской и Монастырской церквей. Данные, 

которые будут приведены ниже, противоречат 

выше сказанному. Это и неудивительно. Вообще 

же практически все отчёты о религиозных 

объединениях в районе противоречат друг другу. 

Недовольство по этому поводу высказывали в 

своё время и вышестоящие инстанции областно-

го управления. Так, ответственный секретарь 

Краевой комиссии по вопросам культа Зверева, в 

телеграмме, которая адресована лично предсе-

дателю Братского Райисполкома, пишет: «Как из 

предыдущих, так и из настоящих сведений  - 

понять ничего невозможно, полнейшее несоот-

ветствие граф, и т. д.»                   

Так, в начале 1930 г. из ИЕЦУ вышли Большео-

кинская, Больше-Кадинская, Филипповская, 

Кобинская, Добчурская религиозные общины. В 

1933 г. приход Братской Богоявленской церкви 

стал обозначаться как приход тихоновской 

ориентации, значит, и отошёл от обновленчества 

благочинный Братского района о. Леонид 

Малышев. 

Несмотря на то, что внутри Церкви, казалось бы, 

утих раскол, местные власти продолжали нажим 

на религию. 

Пожалуй, самый сильный удар по Церкви 

нанесли комсомольцы, которые с особым 

рвением и энтузиазмом уничтожали религию. 

Именно на них советская власть сделала ставку в 

борьбе с религией. Комсомольцы выпускали 

стенные газеты, ставили пьесы, пели частушки, 

высмеивали священников и всячески издевались 

над всем церковным и религиозным.  

Часто в Братск приезжали из Тулуна, Иркутска и 

Новосибирска пропагандисты с антирелигиоз-

ными лекциями. Благочинный Братского района 

о. Леонид Малышев, как бы ему  ни хотелось 

выступить на защиту Церкви, не мог этого 

сделать. Он старался вести очень скрытный 

образ жизни, дабы не оставить свою паству без 

благочинного. За о. Леонидом постоянно 

следило ОГПУ.

С 1930 г. по Братскому району прокатилась 

волна закрытия церквей. В материалах учёта 

религиозных объединений района за 1931-1932 

гг. содержатся сведения, в которых зафиксирова-

но следующее: закрыто церквей – 15, работают – 

5. С 1930 по 1934 гг. были закрыты церкви и 

молельные дома в Подъеланке, Н. Шаманово, 

Усть-Вихорево, Аникино, Дубынино, Седаново, 

Коби, В. Баяне, Б. Каде, Б. Мамыри, Громы. Ещё в 

1929 г. была закрыта церковь в с. Шаманово, о 

чём было доложено Братскому РПКУ. Имущество 

было распродано, а само здание передано под 

устройство клуба.  

Наряду с закрытием церквей происходили и 

аресты священнослужителей. Так,  29 мая 1932 г. 

был арестован священник Громовской Петро-

Павловской церкви о. Порфирий Попов. Его 

приговорили к трём года заключения. О даль-

нейшей судьбе о. Порфирия ничего не известно. 

Через некоторое время был закрыт и сам храм. 

Примерно по такому же плану закрывались 

большинство церквей Приангарья – с арестом 

или со смертью священника.  

В 1933 г. была закрыта Падунская церковь, 

давно уже стоявшая без священника.  В 1934 г. - 

Братская Богоявленская церковь, после смерти 

о. Леонида Малышева 6 июня 1933 г. 

Последней в Братском районе закрыли Боль-

шеокинскую церковь. Это произошло в 1937 г. 

после ареста и расстрела настоятеля церкви о. 

Гавриила Лютикова. Арест был вызван протес-

том о. Гавриила против осквернения кладбищ в 

1929 г. Но арестовать его смогли лишь в 1937 г. 

Дело долго рассматривать не стали и через 

месяц о. Гавриила расстреляли. Это произошло 8 

декабря 1937 г. Расстрелян и священник Ильин-

ской церкви о. Степан Иванов. После этого была 

закрыта и сама церковь.   Ильинская церковь 
В начале 60-х во время переноса села на новое место 

церковь сожгли.

с. Большеокинск.
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Обновленческий раскол, как уже было 
сказано выше, распространился на все 
епархии Русской Православной Церкви. Не 
прошёл раскол и мимо Иркутской епархии. 
Долгое время в Иркутске находилось два 
правящих архиерея – один от обновленцев, 
другой от тихоновцев. Предпочтение 
властей было на стороне обновленческого 
архиерея, и почти всё священство епархии 
признало власть обновленческого архие-
рея. Но простой народ, прихожане храмов 
остались верны старой, тихоновской 
церкви. Как ни старались обновленческие 
священники воздействовать на паству 
своих приходов, пытаясь их втянуть в 
обновленческий раскол, они со временем 
сами вернулись в лоно тихоновской церкви. 
Обновленчество не смогло дать то, чем 
заманивало в свои ряды. Красноречивые 
обещания обновленческих проповедников 
не имели места в жизни. Конечно, некото-
рые нововведения внедрялись в церковную 
жизнь, но они порой вызывали больше 
возмущения, чем поддержки. С чем же это 
было связано? Прежде всего, с тем, что 
обновленцы стремились как можно скорее 

провести реформы внутри Церкви, корен-
ным образом изменить всю церковную 
жизнь. Возможно, эта спешка и явилась 
залогом всех неудач. Сибирские миряне не 
могли оставить или сменить свои тради-
ции и каноны церковной жизни. Чем дальше 
от центров общественной жизни, тем 
меньшей была поддержка обновленчества 
со стороны простых прихожан, что особен-
но ярко можно проследить на примере 
приходов Братского района. Одномомен-
тный демонтаж вековых устоев оказался 
сложным. Сибиряки остались верны заве-
там патриарха Тихона.   

В Братском районе обновленчество не 
оставило заметного следа в умах мирян и 
священников. Священнослужители, признав 
обновленчество ересью и вернувшись в 
патриаршую Церковь, становились на путь 
борьбы с обновленчеством.   

Тридцатые годы стали решающими в 
церковной жизни Братского района. На 
долгое время прекратилось существование 
Братского благочиния. Храмы переделывали 
под клубы, театры, читальни и т. д. 

Церковь в Братском районе была уничто-
жена... 

Люди жизнь исследуют наощупь.

Осязают, пробуют на вкус.

От одних нам остаются мощи,

От других  -  растерянность и грусть!

От одних нам остаются споры,

Безконечная война идей.

От других  -  цветущие просторы

Для таких, как и они, людей!

1998

Монах Симеон Афонский
 (иеромонах Симон Безкровный) 
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Дети войны - это наши с тобою родители. 

Дети войны, не снискавшие звезд победителей.

Не было им ни регалий, ни воинских почестей,

Но до земли поклониться сегодня им хочется.

Это они - в одночасье, в момент повзрослевшие,

Дети войны, с малолетства порой поседевшие.

Сколько заботы свалилось на детские плечики!

Сколько работы с утра и до позднего вечера.

Это они - воевавших отцов заменившие,

Ночи и дни зажигалки на крышах тушившие.

Это они - у станков по две нормы дававшие,

Полуголодные, хрупкие, толком не спавшие.

Это они - на полях урожай собиравшие,

В холод и в дождь, и промокшие, и замерзавшие.

Не довелось догулять, доиграть,дорезвиться.

Так уж пришлось - надо было для фронта трудиться.

В страшной войне, не свершив ни единого выстрела,

Нашей стране помогли победить вы и выстоять.

Низкий поклон вам, любимые наши родители,

Дети войны, не вошедшие в ранг победителей.

ДЕТИ ВОЙНЫ. 
Юным труженикам тыла

Наталья Смирнова

ЖИВАЯ ПАМЯТЬЖИВАЯ ПАМЯТЬ
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Шел третий год войны. Село Бадар, куда в 

1942 году была направлена из Тулуна учит-

ельствовать моя старшая сестра Вера, как и 

всякая деревня в сибирской глубинке, жило 

напряженной многотрудной жизнью. Бабы, 

старики, подростки и инвалиды несли на себе 

все тяготы хлопот по хозяйству. Вставали рано, 

до света. Женщины тянулись на конный двор в 

хомутарку с чугуночками, совками и другой 

нехитрой посудой, в которую можно было взять 

угольков на растопку из печки, не гаснувшей, 

казалось, никогда. Потом уже печки растаплива-

лись в домах, готовился нехитрый завтрак, он же 

зачастую - и обед. На день ребятишкам еду 

оставляли на столе, прикрыв полотенцем. 

Утренние домашние заботы заканчивались 

отправкой скотины к пастуху, и начинались 

заботы колхозные - все уходили в поле.

Колхозом руководила Надя Абрамцева. 

Молодая женщина, она стала солдатской вдовой 

в первые месяцы войны. Злоязыкая бабка 

Кулешиха нашептывала деревенским кумуш-

кам, что Надежда переписывается с двадцатью 

двумя - и не меньше - заочниками. Но бабке 

мало кто верил - председательша вставала 

раньше всех и ложилась позже всех в деревне, 

когда ей было еще и такой обширной перепис-

кой заниматься.

Как только я приехала на каникулы к сестре и 

маме, Абрамцева вечером же пришла к нам. 

Мама пригласила Надежду к столу.

- Ела я уже. Лишка не хочу прихватывать. Гостья 

у вас? Дома сидеть будет?

- Надежда Васильевна, она ведь только приеха-

ла.

- Ну вот ночь пусть и отдохнет, а завтра - на 

покос. Телегу у дома остановим, выходи вовре-

мя.

На покосе мне не повезло - крепко поранила 

ногу и пришлось несколько дней сидеть дома. 

Вынужденное безделье кроме чтения скрашива-

лось еще и наблюдением за деревенской 

обыденной жизнью.

Мария Белая 

ВЕЛОСИПЕД
Часа три, а то и подольше, деревня после ухода 

взрослых в поле лежала в тишине. Это был 

особый, удивительный покой, присущий только 

месту, где живут люди. Тихие, приглушенные 

звуки сливались в прозрачную ненавязчивую 

утреннюю мелодию и не воспринимались как 

шум - настолько привычны были для уха. Взлая-

ла где-то собака и затихла. Скрипнуло что-то. 

Заливисто прокричал петух. Хрюкнул поросенок. 

И опять все смолкло, чтобы через минуту снова 

как-то прозвучать, стукнуть, прошелестеть - это и 

была деревенская тишина. 

Но вот появлялись маленькие обитатели 

деревни. Первым, как правило, был Федька 

Перцев. Он, не спеша, переставлял ноги, покры-

тые "поросячьим" знаменитым загаром, кото-

рый мать Федьки не могла отмыть даже щело-

ком, настоянным на березовой золе. Штаны на 

одной лямке болтались над худыми ножонками.

 Федька важно спускался к мостику, перекину-

тому через неглубокий, но быстрый ручей, 

деливший деревню на две части. Мальчишка, 

перегнувшись через перила, долго смотрел в 

воду, старательно плевал туда, потом шел 

дальше. За ним брела тощая рыжая собачонка. 

Она не поднимала головы, чтобы обозреть 

окрестности, ей достаточно было видеть черные 

пятки обожаемого хозяина.

Позже ребятишки появлялись стайкой. Они то с 

победными криками рубили крапиву на склонах 

оврагов у ручья, то бежали рядом с огромным 

колхозным быком Мишкой, запряженным в 

телегу, с любопытством на него заглядывая. 

Ребятишки никак не могли постигнуть, как это 

Мишка, могутный бык, гроза окружающих, дал 

себя запрячь и послушно возил из конца в конец 

деревни телегу с дровами, мешками, жердями, в 

общем, со всем, что в данный момент требова-

лось.

Невдомек ребятне было, что старый Потапыч, 

оставшийся за ушедшего на фронт заведующего 

фермой, в сердцах даже ударил о землю шапкой, 

когда Абрамцева потребовала быка на работу.

- Племю же изведем, Надежда! Что ты дела-

ешь? Он бык, ему гулять надо!

- Мне, может, тоже много чего надо, Потапыч, 

да вот отложила. После войны отгуляется.

Ничего это пацанам известно не было, зато 

была уверенность, что хромой Филипп, ловко 

управлявший Мишкой, знает особое слово, 

благодаря которому грозный бык становится 

таким покорным.

 Набегавшись, насмотревшись, мальчишки 

отправлялись к ручью, впадавшему в речку тут 

же в деревне. Купались основательно, до синей в 

пупырках кожи. Потом все скрывались, видимо, 

подкормиться и что-то сделать по дому. Зада-

ние-то им с вечера давалось: куры, свиньи - 

всякая живность оставлялась на ребячьем 

попечении.

За дни болезни весь их распорядок жизни я 

узнала досконально.

Но однажды в привычной размеренности 

обнаружилось смятение. На мосту - этом своеоб-

разном ребячьем форуме - мальчишки сидели 

на перилах воробьиной стайкой и что-то ожив-

ленно обсуждали. Все с ожиданием посматрива-

ли на пригорок, на котором скоро возник Федь-

ка. Он тащил старый-престарый велосипед. Шин, 

камер не было, изогнутые ободья колес, погну-

тый руль, вместо сиденья - какие-то ржавые 

пружины.

Ребята плотным кольцом окружили то, что 

доставил Федька, и начали что-то горячо и 

страстно обсуждать. Для них, конечно, это была 

машина - кто не знавал в детстве притягательной 

силы этого слова? Вероятнее всего, Федька 

отыскал велосипед где-нибудь в сарае, среди 

того хлама, который рука никак не поднимается 

выбросить, - а вдруг когда-нибудь пригодится... 

Бренные останки уложили на мосту, уселись 

вокруг на корточки и почти час что-то обсуждали, 

разглядывая Федькину добычу. Потом велоси-

пед,  дружно за него ухватившись (не потому, что 

он был тяжелым, а потому что каждому хотелось 

как-то приобщиться к редкой в те годы в деревне 

вещи), унесли куда-то по Перфильевской улице. 

Все стихло.

Нестерпимо болела нога, обложенная в месте 

пореза подорожником, было тоскливо, хотелось 

в поле, к людям. Но все, что мне пока оставалось, 

- развлекаться чужими каждодневными занятия-

ми.

Вот опять по мосту промчался Федька с соба-

чонкой, за ним - близнецы Санька и Валерка 

Банниковы. Мальчишки тащили куда-то высох-

шую березовую слегу. Она тонким концом 

чертила землю и оставляла причудливый 

волнистый след в мягкой пыли. Больше до 

вечера никто не появился. 

1941-1945
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Потом три дня шел дождь. Мелкий, теплый, он 

висел над деревней тонкой кисейной занавес-

кой. На крыльцо не выходила, мокро. На четвер-

тое утро, проснувшись, увидела пронзительную 

голубизну неба, услышала шум села, обрадован-

ного хорошей погодой. Зашла фельдшерица и, 

осмотрев ногу, сказала, что через три дня можно 

идти, куда угодно. Обрадованная, я вышла 

проводить ее на крыльцо  и осталась там, опять в 

роли зрителя. 

Федька Перцев, неимоверно выцветший на 

солнце, мчался с горы, крутя правой рукой над 

головой, как флажком. Он не разбирал луж, его 

внимания не привлек даже мутный, раздувший-

ся от дождей и шумевший ручей. За Федькой 

торопился верный пес. Через несколько минут 

мальчишка, уже с ватагой своих друзей, вихрем 

вернулся обратно. 

Жаль, что на тот момент я была, пожалуй, 

единственным свидетелем того, как с горы, к 

мосту исполненные чрезвычайной гордости 

пацаны торжественно несли велосипед. А он как 

будто помолодел, даже немного поблескивал на 

солнце. Вместо резиновых шин чья-то искусная 

рука наложила на колеса деревянный березо-

вый обод, пригнав его так плотно и добротно, что 

велосипед катился ровно, как на настоящих 

шинах. Я вспомнила, что в конце Перфильевской 

улицы живет дед Пантелей. Он делал колодки, 

бочки, мебель для деревенских изб, сани, дуги, 

колеса. Видно, к нему и носили мальчишки 

лечить свою находку. 

А на мосту начиналось самое главное – испыта-

ние ходовых качеств и прочности велосипеда. 

Много мне потом приходилось видеть и велоси-

педистов, и велосипедных гонок, но такого 

больше никогда. Человек пятнадцать мальчи-

шек один за другим садились по очереди на 

велосипед, в котором заводские его достоинства 

были искусно дополнены руками деревенского 

умельца. Ездили они отчаянно. Складывали ноги 

на руль и скатывались с горы на шаткие доски 

моста. Ребятишки помладше, которым недоста-

вало роста усесться на седло, продевали ногу 

под раму и, изогнувшись, крутили педали. 

Иногда какому-нибудь лихому наезднику 

казалось, что его недостаточно трясет, и он сам 

начинал трясти велосипед за руль и стукать его о 

землю. Мне казалось, что вот сейчас все разва-

лится и пропадет единственная ребячья забава. 

Но нет, велосипедишка выдерживал, и езда 

продолжалась. 

Привычные забавы - бабки, матерчатый мяч, 

лихие кони из черемуховых палок - были броше-

ны. Все заменил велосипед на удивительном 

березовом ходу. Мальчишки даже купаться 

ходили с ним и ездили по очереди по мелко-

водью, с шумом разбрасывая прибрежную 

гальку. 

Однажды, измученные необыкновенной 

ездой, ребята собрались на широкой, прогретой 

солнцем завалинке у нашего дома. И я услышала 

их разговор. 

- Тетка Варвара похоронку получила. Вот выла… 

- Наш батяня уже третий месяц не пишет. 

Мамка тоже по ночам плачет. 

- Пацаны, а кто завтра первый поедет на 

велосипеде? 

И тут Федька подал хриплый басок: 

- А что, если наш велосипед на фронт бы 

потребовали? Там дороги какие, а он везде 

пройдет. Как бы мы, отдали? 

  Несколько минут стояло молчание, сторожкая 

тишина, когда в ребячьем сердце решался 

важный вопрос, и я, затаив дыхание, ждала. 

Потом тихий шепот: 

- Пусть бы взяли… Не жалко… 

   

Над деревенской улицей пронеслось: 

- Федька, лешачий сын, иди накормлю, чтоб 

тебя велосипедом придавило… 

- Я не лешачий, я твой сын, - проворчал Федька, 

и компания, как стайка воробышков, снялась с 

завалинки...

...

Иногда мне кажется: почти все детские свои 

годы, пришедшиеся на войну, я проспал. Чтобы 

меньше видеть, меньше скучать, меньше бояться 

и меньше задавать ненужных вопросов.

Да и  в ту ночь спал себе, спал на печи, в её 

тёплой пазухе, где так приятно пахнет нагретыми 

кирпичами. Но вот звук какой-то непривычный 

мягко вынул меня из сна.

По заведенной привычке я чуть приоткрыл 

занавеску, потому что звук шёл снизу, из хаты. 

Посредине комнаты, кажется, прямо на полу, 

горел фитилёк керосиновой лампы. Вокруг него 

выступал из мглы круг каких-то тёмно-серых 

неуклюжих тёток. Их было непривычно много, и 

они молча, сосредоточенно… лузгали семечки. 

Они были все в платках, шерстяных или суконных, 

в зимних одёжках, телогрейках или овчинных 

шубёнках. И сидели почти ровным кругом, глядя 

на слабый огонёк перед собой. Кто на табуретке 

сидел, кто на лавке, а кто, может, и прямо на 

ряднах, которые бабушка настелила вместо 

испорченных немцами.

Поначалу я почти оторопел от их незнакомого 

спросонья вида. Но когда пригляделся, то разли-

чил среди них и бабушку Дашу, и тётю Лизу. И 

успокоился. Щёлкание семечек соняшника – кто 

же этой забавы не знает? Разве я сам никогда не 

жевал гогушки – очищенные от шелухи ядрышка 

семечек? Странность была в том, что они собра-

лись для этого занятия таким большим  кругом, да 

ещё посреди ночи, чуть ли не всем колгоспом, и 

лузгали молча, лишь иногда кто-то вздыхал.

Наши сельские женщины, когда щёлкают 

семечки, не сплевывают шелуху на пол, а всякий 

раз кончиком языка пододвигают порожнюю 

кожуру на край нижней губы, и там это шелумин-

ня, смоченное слюной, собирается, нарастает 

целой бородой и потом само отваливается на 

подол или на пол. Меня очень забавлял вид такой 

раз от разу вырастающей чёрно-серой бороды, и я 

сам, жуя семечки, с недавних пор старался, чтобы 

и у меня выросла борода подлинней, но это не 

очень получалось.

Юрий Лощиц 

Семечки подсолнуха
Но почему всё же они собрались посреди 

ночной темени? И почему молчат, отчего 

вздыхают?

Наверное, сама бабушка, пока с вечера 

топилась печь, нажарила целую сковороду 

семечек, и пришла старшая из дочерей – тётя 

Лиза, пришли соседки. Не могу различить, 

здесь ли мама и вышла ли тётя Галя. Нет, не 

вижу их. Мама хотя и любит, как я знаю, семеч-

ки, но при посторонних в руки их не берёт. А 

тётя Галя у нас медсестра и жевание семечек, 

как я тоже заметил, презирает.

И дедушки между ними не вижу. Да и что бы 

ему тут делать? Не мужское это занятие – 

лузгать соняшник. Может, в мастерской спит?

Меня и самого опять клонит в сон, потому что 

глядеть долго, как они всё молчат и вздыхают, 

скучно.

Но через какой-то срок я снова пробуждаюсь и 

вижу: внизу у них ничего не переменилось.

– Бабушка, що такэ? – не выдерживаю я.

Бабушка Даша, а за ней и все остальные 

оборачиваются на мой обиженный голос.

– Та ничого… Спы соби на здоровля, – строго 

говорит она. Отирает от лузги подбородок, но 

снова, как и все, принимается за семечки. Но 

теперь мне уже не спиться. Я ворочаюсь, тоже 

начинаю вслух вздыхать. Не оттого, что и мне 

захотелось семечек. Просто, очень хочется 

узнать, почему это они молчат. Могли бы и 

поговорить, как обычно среди женщин, ну, хотя 

бы о немцах, о том, как они целый день шли 

через село бесконечным обозом, и только к 

сумеркам ушли самые последние… Или о тех 

пьяных бандитах и о той бомбёжке, что была 

совсем недавно.  Или о вчерашней ночной 

страшной стрельбе, когда над долиной проле-

тали в тучах визжащие железяки. Мы сидели с 

дедушкой на нашей глиняной завалинке, 

потому что внутри, в комнатах или на печи мне 

было бы ещё страшней, а дедушка своими 

тихими объяснениями  и покашливанием меня 

успокаивал.

– Чуешь? Як гром грымыть… От, железяка 

скажэна! – мотал он головой, будто восхищаясь 

дикими звуками. – А ось цэ? Мов свыня недори-

зана…

– А, можэ, то якесь колесо скаче з горы у 

долыну? – постарался я поддержать его шутку.

1941-1945
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Помните!
Через века,́
       через года, —
помните!
О тех,
кто уже не придёт
              никогда, —
помните!

Не плачьте!
В горле
     сдержит́ е стоны,
горькие стоны.
Памяти
     павших
          будьте
               достойны!
Вечно
достойны!

Хлебом и песней,
Мечтой и стихами,
жизнью
     просторной,
каждой секундой,
каждым дыханьем
будьте
достойны!

Люди!
Покуда сердца́
          стучатся, —
помните!
Какою
ценой
завоевано счастье, —
пожалуйста,
     помните!

Песню свою
        отправляя в полёт, —
помните!

О тех,
кто уже никогда
          не споёт, —
помните!

Детям своим
          расскажите о них,
чтоб
запомнили!
Детям
    детей
расскажите о них,
чтобы тоже
запомнили!
Во все ́ времена
       безсмертной
               Земли
помните!
К мерцающим звёздам
          ведя корабли, —
о погибших
помните!

Встречайте
          трепетную весну,
люди Земли.
Убейте
     войну,
прокляните
войну,
люди Земли!

Мечту пронесите
          через года
и жизнью
наполните!..
Но о тех,
кто уже не придёт
               никогда, —
заклинаю, —
помните! 

1962

Роберт Рождественский

РЕКВИЕМ     10. Помните! Через века, через года...

1941-1945

2016

Живая  память

– Може, й так, – соглашался дедушка Захар. – З 

той стороны бьють наши, – кивал он на гору, что 

темнела у нас за хатой. – А з той – воны.

– Нимци?

– Ну да. Воны.

– А, можэ, ци – паны?

Дедушка хмыкнул насмешливо:

–  Та яки ж воны паны? Так, бандюки.

– А що ж цэ такэ важкэ бье? – допытывался я.

– Ар-ти-ллерия, – произносил он красивое, но 

непонятное мне слово. – Пушки у нимця бачив?

– Ну, бачив.

– То воно и е. Ар-ти-ллерия… А ти железяки – 

снаряды. Не дай Бог, стриху нам пидпалять.

– Та воны ж  дэсь высоко, далэко, – храбрился я 

изо всех сил.

– Высоко та далэко, – соглашался он. – А комусь 

и блызько.

Так мы  разговаривали негромко, и я уже почти 

начал привыкать к  этим визгам, свистам, 

воплям, тяжёлому уханью и скрежету, раздира-

ющим небо. Потому что дедушкино присутствие, 

его тихий говор убеждали меня, что с нами 

никакой беды уже не может больше случиться.

И тут враз стало тихо. Тишина заполнила всё 

беззвёздное небо, будто невидимая вата 

укутала долину. Тогда, подождав ещё немножко, 

громко зевнув, он сказал:

– Ну, ступай до хаты.

...

…Тихо за окнами и сейчас. Почему же они сидят 

молча, и только раз от разу вздыхают? Но вот кто-

то из них оглядывается на тёмное окно, прислу-

шивается. Отчётливей затикали в углу под 

иконой, будто расщёлкивая кожурки секунд, 

настенные ходики, подгоняемые тяжёлыми 

гирьками. Все в комнате как-то разом опомни-

лись, стряхивают с подолов сор на пол, замира-

ют. Только бабушка шелестит  веником, чтобы 

собрать в совок горку мусора и высыпать в 

печное остывшее нутро. А потом снова садится 

рядом со всеми. И уже не лузгает никто.

Прислушиваюсь и я. Нет, ничего за окнами не 

слышно. Совсем ничего.

Но кто-то из них шепчет, и мне кажется, это 

бабушкин голос:

– Ша, дивчата… нэначе… наши йдуть.

Кто идёт? Никто там не идёт.

Но они почему-то сидят все вместе и молчат.

Я забираюсь с головой под тулупчик и быстро 

забываюсь в его мягкой, тёплой темени…

Из повести “Мои домашние святые”
2015 г.
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Откликается что-то внутри  -

Светит в небе златая печать.

И сказать ли тебе  посмотри,

Или лучше всего  промолчать?

 

Жду, когда золотистым огнем

Вспыхнут звезды в бездонной ночи.

И сказать ли тебе обо всем

Или лучше еще помолчим?

2009
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Монах Симеон Афонский
 (иеромонах Симон Безкровный) 

Вуокса – озеро, которое расположено на Карельском перешейке 

Ленинградской области, в ста тридцати километрах от Санкт-Петербурга. 

Находится оно в юго-западном направлении от г.Приозерска.

Вдали от шума больших городов, среди водной глади Вуоксы, стоит 

храм Андрея Первозванного. Храм занесён в книгу рекордов Гиннеса, 

как единственная в мире церковь, построенная на крошечном острове, 

фундаментом которой служит монолитная скала, выступающая из воды. 

Построил его в 2000 году, Ротинов Андрей Николаевич, по образованию 

архитектор.

Церковь действующая, службы проходят по расписанию. Церковь 

приписана к Коневской церкви в посёлке Сапёрное. По предварительной 

договорённости в храме совершаются обряды крестин и венчания. От 

берега к храму можно добраться на лодке или пароме.

На фото - храм Андрея Первозванного на озере Вуокса.



« аш главный праздник!»- говорят православные христиане, когда их просят 
охарактеризовать Пасху. Этот светлый, добрый день несет с собой надежду и любовь!

 Воскресение Христово - это основа нашей веры, источник постоянной радости, 
несмолкающего ликования. 

Святейший патриарх Московский и всея Руси Кирилл говорит: «Воскресение 
Спасителя – утверждение невероятно важной идеи: зло не может господствовать 
вечно, зло побеждается силой Божией. Воскресение Христово показывает 
всеобъемлющую победу Бога над диаволом, а добра над злом. Пасхальное ликование 
наполняет наши сердца, ибо Христово Воскресение - это основание жизни, 
победившей смерть, порок и тление».  

Н

В Братске ни один праздник не обходит-

ся без участия яркого, многоцветного и 

многорадостного коллектива – ансамбля 

казачьей песни «Ладья».  Нам очень захо-

телось познакомить читателей с этим 

коллективом и узнать, как эти оптимис-

тичные, творческие люди празднуют 

Пасху, есть ли у них какие-то особые 

традиции этого дня. 

На наши вопросы отвечали – протоие-

рей Андрей Дорогобид, Надежда Шпигарь, 

Лидия Воронина, Ольга Киселева, Ксения 

Захарова и Вадим Белов.

Непосредственно в ансамбле «Ладья»  в 

основном составе 12 человек, а вместе с моло-

дежной группой-36. Основной состав остается 

практически неизменным. А вот руководители 

ансамбля менялись…  Казачью культуру надо 

любить, гореть  ею. Если у тебя предки казаки, то 

при соприкосновении с казачьей культурой 

обязательно должны нотки в душе затронуться.  

А культура освящена должна быть верой, так как 

вера помогает, укрепляет.  В данный момент 

руководителем ансамбля является Шпигарь 

Надежда Викторовна. Ей очень нравится казачье 

направление и даже выяснилось, что среди 

предков были казаки.

Мы начинали как небольшая 

община при храме, который воспринимали как 

огромный корабль, а свою общину сравнивали с 

маленькой ладьей при нем. 

 

- Почему назвали ансамбль «Ладьей»? 

о.Андрей: 

- Расскажите, как образовался ансамбль 

«Ладья»?

о.Андрей:  История создания «Ладьи» нача-

лась в 2002 году. Самые первые участники 

центра побывали на семинаре в Усть-Куте, где 

Новосибирский центр военно-патриотического 

воспитания  «Сигнал» рассказал о своем опыте. 

Появилось желание создать подобный центр в 

нашем городе. По приезде домой, при правос-

лавной  гимназии во имя святителя Иннокентия, 

митрополита Московского, организовалась 

певческая группа, которая начала заниматься 

изучением и сбором информации о казачьей 

культуре. За опытом они ездили на семинары в 

Новосибирск, Волгоград, на Дон, по казачьим 

станицам. Затем начали заниматься организаци-

ей различных массовых гуляний, таких как 

Масленица, Троица, Пасха, молодежные вечор-

ки.  

С каждым годом количество участников росло. 

Ансамбль стал ядром, которое обрастает 

новыми связями, делами. И из певческой группы 

мы выросли в центр с разными направлениями, 

которые видим сегодня – духовно-нравственное 

воспитание, традиционная культура, военно-

патриотическое воспитание. В центре занимают-

ся дети от 1,5 до 17 лет и их родители. Деятель-

ность центра, действующего при Свято-

Иннокентьевском приходе поселка Энергетик, 

охватывает около 150 человек. 

- У каждой семьи есть свои особенности 

празднования Пасхи. Какие традиции праздно-

вания Воскресения Христова есть у центра 

традиционного военно-патриотического 

воспитания «Ладья»?

 

о.Андрей:  Мы участвуем в ночном Пасхальном 

Богослужении. Ночью освящаем куличи, яйца. 

На следующий день собираемся в 11 утра, едем в 

Городскую больницу №2 к подопечным, ходим 

по этажам, окропляем святой  водичкой, 

поздравляем с Пасхой, поем церковные песно-

пения (Пасхальный Канон). Также обычно в этот 

день мы принимаем участие в концерте «Пас-

хальные Колокола» совместно с Дворцом 

Искусств, который организуется каждый год. 

Сначала мы едем Крестным Ходом, а потом все 

участники Крестного Хода попадают в ДК на 

праздничный концерт. Затем,  уже на Светлой 

седмице, проводим молодежные вечорки (игры, 

хороводы, кадрили). 

Материал подготовила Дарья Глушкова

Пасха Светлая!
Пасха Красная!
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Выступление  ансамбля  “Ладья”  на  праздник  Святой  Троицы  

в  Ангарской деревне



Руководитель ансамбля - 

Шпигарь Надежда Викторовна была в 

составе той группы, с которой и началось 

создание центра...

Надежда Шпигарь: “Я была прихожанкой 

Свято-Успенского прихода. Шло мое активное 

воцерковление, я посещала богослужения, 

училась в воскресной школе при храме. Возника-

ло много вопросов, один из них касался  внебо-

гослужебного празднования церковных праз-

дников, таких как Рождество, Пасха, Троица и т.д. 

Мы познакомились с Дорогобидом  Андреем 

Анатольевичем  (ныне о. Андреем), который 

тоже искал ответы на эти вопросы. Вскоре 

собралась группа единомышленников, с кото-

рой мы начали изучать культуру нашего народа, 

где нашли ответы на многие интересующие нас 

вопросы. Мы взяли казачье направление, и 

вскоре выяснилось, что у многих членов нашего 

ансамбля, включая меня,  казачьи корни. В 2014 

году я  вступила в Свято-Александровский хутор.  

Теперь я реестровая казачка! Наш коллектив 

Вадим Белов: 

 

“Я учился на историческом факуль-

тете БрГУ и пришел сюда, потому что меня всегда 

тянуло традиционное казачье пение. Знако-

мство с «Ладьей» произошло в 2004 году, когда 

мы поехали в Новосибирск на Всероссийский 

фестиваль. Моя цель в ансамбле - приложить как

Как Вы пришли в коллектив ансамбля?

часто принимает 

участие в концертах,  

разного рода меропри-

ятиях, участвует  в фести-

валях, таких как “Рождес-

твенская звезда” в г. Брат-

ске,”Казачий круг” г. Хабаровск, а 

затем Москва. В 2015 году нами был 

поставлен спектакль “Верила, верила, 

верю…” о роли казачества во время Второй 

мировой войны, посвященный 70-летней 

годовщине Победы”. 

Истории Лидии Александровны Ворониной и 

Ольги Николаевны Киселевой очень схожи.  

Их дети учились в Православной гимназии, на 

базе которой располагался Центр военно-

Патриотического воспитания “Ладья”. 

В очередной раз, присутствуя на репетиции 

певческого коллектива «Ладья», их позвали 

поучаствовать. 

можно больше сил для пропаганды именно 

русской казачьей традиции. Для меня участие в 

ансамбле «Ладья» является определенным 

стержнем, ориентиром в жизни”.

“Мои родители отправили 

меня в лагерь, организованный ЦТВПВ «Ладья» 

в 2011 году. Мне очень там понравилось. И 

Марина Сергеевна Ратушнюк пригласила меня в 

молодежный коллектив. Я начала ездить на 

молодежные занятия. Я очень увлеклась казачь-

ей культурой, потому что в моих корнях течет 

казачья кровь. Мой прадед по маминой линии - 

Донской казак, а по отцовской линии у меня 

Кубанские казаки. Затем Надежда Викторовна 

пригласила меня в основной состав ансамбля.  С 

казачьим ансамблем «Ладья» мы ездили в 

Хабаровск на Всероссийский фестиваль «Каза-

чий Круг», где мы стали лауреатами. Для меня 

участие в таком коллективе - это все, это моя 

жизнь, моя семья, я не представляю себя без 

этого. Это то, в чем я себя нашла. Сейчас я 

являюсь руководителем молодежного состава 

«Ладьи»”. 

Захарова Ксения: 

о.Андрей: -  Мы очень рады, что в нашей 

епархии есть такой замечательный журнал  

«Врата»!  Желаем читателям изучать традицию 

и культуру и жить этим!

Вадим Белов - 

“Я бы хотел пожелать, 

чтобы люди, которые 

читают этот журнал, 

всегда были рядом с 

Богом, чтобы эти люди 

имели мир в душе, 

определенное направ-

ление в жизни”.

Ольга Киселева - 

“Пустите в свои сердца 

Любовь!”

Ксения Захарова: - 

“Я бы хотела пожелать, 

чтобы родители уделяли 

больше внимания своим 

детям, потому что многие 

дети сейчас предоставле-

ны сами себе. Необходи-

мо,  чтобы родители 

н а п р а вл я л и  ду хо в н о  

своих детей, и, конечно, 

чтобы читатели не забы-

вали свои корни.”
Лидия Воронина - 

“Христос Воскресе! Я 

бы хотела, чтобы в 

мире было меньше 

озлобленных людей. 

Необходимо научить-

ся жить с добром и 

сохранять это чувство”. 

 
этим радостным восклицанием мы приветствуем 

друг друга в весенний праздник! 

Христос Воскресе!

Воистину Воскресе!..

Что пожелаете читателям нашего журнала в праздник Пасхи?

Надежда Шпигарь: - Поздравляю всех с 

Воскресением Христовым! Желаю читателям  

узнать и полюбить традиции наших предков, так 

как это является неотъемлемой частью духовно-

го развития  человека!

Ольга Киселева: “Теперь это неотъемлемая 

часть нашей жизни. «Ладья» - это наша семья. 

Мы водим детей на занятия, сами во всем 

участвуем, и по-другому уже не может быть”.

Лидия Воронина: “Что для меня участие в 

«Ладье»? Это образ жизни, ничто иное”. 

2016/12016/1
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ПРОГРАММА  МЕСТНОГО  ПАЛОМНИЧЕСТВА  на  2016 г.:

Село Калтук. К иконе Матроны Московской

Город Вихоревка. К святителю Николаю

Праздник Святого Духа в поселке Тангуй

Большое путешествие по Лене (Усть-Кут – Киренск – п.Магистральный) 

Поселок Новая Игирма. Храм преп. Серафима Саровского

Поселок Прибрежный. Храм Архангела Михаила

Село Большеокинск. Икона « Призри на смирение»

Село Покосное. Иверская икона Божьей Матери

Город Усть-Илимск. Храм Всех Святых в земле Российской просиявших

 
Поселок Ключи-Булак. Храм в честь Архистратига Михаила 

2 МАЯ

22 МАЯ

20 ИЮНЯ

ИЮЛЬ

1 АВГУСТА

АВГУСТ

29 СЕНТЯБРЯ

26 ОКТЯБРЯ

ОКТЯБРЬ

21 НОЯБРЯ

ПАЛОМНИЧЕСТВО ПО БРАТСКОЙ ЕПАРХИИ

паломническая  служба

АЗАРИЯ164

Б е р е г а Н и ж н е й Л е н ы . Ф о т о Ю л и и М а к о в е й ч у к

В х р а м е И в е р с к о й Б о ж и е й М а т е р и с е л а П о к о с н о е .
Ф о т о А л е к с а н д р а С е р г е е в а

116 117

2016/12016/1



паломническая  служба

АЗАРИЯ

ПАЛОМНИЧЕСКИЕ  ПОЕЗДКИ  в 2016 году

20-22 ФЕВРАЛЯ

18-25 АПРЕЛЯ

30 МАЯ - 8 ИЮНЯ

3-8 ИЮНЯ

5-7 ИЮЛЯ

16-21 ИЮЛЯ

11-22 СЕНТЯБРЯ

9-12 СЕНТЯБРЯ

СЕНТЯБРЬ

5-17 СЕНТЯБРЯ

Дни Иннокентия Иркутского в Иркутске. Старейшие храмы Иркутска. 
Мощи свт. Иннокентия

Святая Земля

Троице-Сергиева Лавра - Санкт-Петербург – Валаам – 
Александро-Свирский монастырь – Тихвин –Вырица. 

Мощи прп. Серафима Вырицкого 
(о. Андрей Чесноков)

Великорецкий крестный ход

Иркутск – Бурятия. Крестный ход на Иоаннову гору

Царские Дни в Екатеринбурге

К мощам святителя Луки. Святыни полуострова Крым. 
Паломничество и отдых 

(о. Димитрий Филиппов)

Иркутск – Бурятия. Крестный ход на Иоаннову гору

Дивеево-Выша (мощи св. Феофана Затворника)-
Троице-Сергиева Лавра 
(о. Иоанн Боричевский)

Православная Грузия 
(о. Александр Белый-Кругляков)

СЕНТЯБРЬ

СЕНТЯБРЬ

ОКТЯБРЬ

23-30 НОЯБРЯ

8-11 ДЕКАБРЯ

КРУГЛОГОДИЧНО

ЛЕТНИЙ ПЕРИОД

КРУГЛОГОДИЧНО

Москва – Оптина Пустынь. Могила инока Трофима – Шамордино – 
Свято-Троицкая Сергиева Лавра

 (о. Антоний Васильев)

Кипр – остров святых
( о.Андрей Чесноков)

Псково-Печерский монастырь. Святыни древнего Пскова.
Могила старца Иоанна Крестьянкина

(о. Георгий Янков)

Святая Земля

Дни Иннокентия Иркутского в Иркутске. Старейшие храмы Иркутска. 
Мощи свт. Иннокентия. Листвянка – Байкал

Афон

Детский лагерь в Крыму (отдых детей с родителями) 
«ЮНЫЙ ПАЛОМНИК»

Экскурсионно-паломнические программы для групп школьников 
по запросу

Паломническая служба “АЗАРИЯ” 
находится по 

г. Братск ул. Кирова д. 18

телефоны: 8(3953)25-80-25,  8(3953)28-28-12,  8-914-900-72-23

электронная почта: 

адресу: 

azaria.ru@gmail.com, 

azaria.palm.ru@gmail.com

Успенский собор 
Троице-Сергиевой лавры

Иерусалим.  Святая Земля

Валаамский монастырь

Знаменский монастырь 
г. Иркутск

Свято-Троицкий 
Серафимо-Дивеевский монастырь

Собор Святой Троицы 
Тбилиси. Грузия

Царские дни в Екатеринбурге

Монастырь Ставровуни.
Кипр
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5-17 сентября 2016 года
(руководитель группы о.Александр Белый-Кругляков)

паломническая  служба

АЗАРИЯ

ПАЛОМНИЧЕСКАЯ ПОЕЗДКА
 ПО СВЯТЫМ МЕСТАМ ГРУЗИИ

Специальная программа 
для паломнической группы из Усть-Илимска и Иркутска

(Тбилиси, Мцхета, Бодбе, Давидгареджи, Кварели, Алаверди 

(Кахети), Кутаиси, Батуми, Сванети-Местиа, Ушгули, Боржоми, 

Вардзия, Степанцмида)

День I. (5.09) Мцхета

День II. (6.09) Тбилиси

День III. (7.09) Сванети-Местиа

Прибытие группы в Тбилиси. Встреча и размещение в гостинице. 

Паломничество по святым местам древней столицы Грузии Мцхета: посещение кафедрального 

собора Светицховели, монастырь Самтавро (приложимся к св. мощам св. старца Гавриила 

исповедника), Шиомгвимский монастырь, Крестовый монастырь.

Ужин и свободное время.

Посещение святынь Тбилиси (Свято-Троицкий кафедральный собор, Сиони, Анчисхати, Метехи, 

Мтацминда, храм св. Александра Невского; посещение музея Искусств, где хранятся уникальные 

святые иконы и кресты). (Возможна аудиенция у Патриарха)

Ужин и свободное время.

Завтрак.

Отправление (вылет) в Сванети, в Местиа

Древние храмы, музей Местии, с сокровищницей древних уникальных икон и крестов.

Вечером поднимаемся в Ушгули (в одно из самых высокогорных сел Европы).

Размещение в гостинице и ужин.

День IV. (8.09) Сванети-Ушгули

День V. (9.09) Батуми

День VI. (10.09) Батуми

День VII. (11.09) Кутаиси

День VIII. (12.09) Боржоми, Вардзия, Ахалкалаки

Завтрак в гостинице.

Ушгульский музей (с иконами и этнографическими образцами), древний Храм Ламарии, 

с драгоценными иконами,

Любуемся местными живописными пейзажами.

Вечером отправляемся в Батуми.

Размещение в гостинице и ужин.

Завтрак.

При желании, возможно присутствовать на Литургии.

Посещение святых мест и древних храмов Батуми и близлежащих сел.

Отдых на море.

Ужин.

Отдых в гостинице.

Завтрак

Программа по Батуми.

Праздник Рождества Пресвятой Богородицы в храме св. Николая. 

Присутствие на Литургии (причастие).

Встреча с Батумским и Лазским митрополитом Дмитрием (Шиолашвили).

Отдых на море.

Ужин.

Отдых в гостинице

Завтрак

Отправление в Кутаиси.

Паломничество в Багратский храм.

Обозрение Гелатского монастыря, посещение могилы св. царя Давида Строителя.

Посещение монастыря Моцамета.

Отправление в Боржоми.

Размещение в гостинице.

Ужин и отдых.

Завтрак.

Встреча с Боржомским митрополитом Серафимом.

Прогулка и дегустация минеральных вод в Национальном Парке Боржоми.

Пещерный монастырcкий комплекс Вардзия.

Приложимся к копии Туринской плащаницы в Ахалкалакской епископской резиденции.

Возможна встреча с митрополитом Николаем (Пачуашвили).

Ужин в Тбилиси.

Отдых в монастырской гостинице.
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День IX. (13.09) Фока, Бодбе

День X. (14.09) Кварели, Алаверди, Давид Гареджи

День XI. (15.09) Степанцмида (Казбеги)

День XII. (16.09). Тбилиси

Завтрак.

Посещение женского монастыря Фока.

Отправление в Бодбийский монастырь, посещение могилы св. Нины.

Купание в святом источнике.

Ужин.

Отдых в гостинице.

Завтрак.

Кафедральный собор Алаверди (Возможна встреча с митрополитом Давидом (Махарадзе)).

Посещение Кварельского озера и винзавода «Кинзмараули», дегустация вин.

Кахетинский традиционный обед.

Отправление в монастырь Давид Гареджи, посещение монастырского комплекса.

Завтрак.

Отправление в Степанцминда (Казбеги), Гергетский Свято-Троицкий монастырь, 

Дариальский монастырский комплекс.

Обед (в меню присутствует национальное блюдо хинкали).

Возвращение в Тбилиси. Ужин в Тбилиси.

Отдых в гостинице.

Завтрак.

Праздник Крестовоздвижения, присутствие на Патриаршей Литургии (причастие).

Свободное время в г. Тбилиси

Вылет из Тбилисского аэропорта в Россию.

Стоимость поездки на одного человека 

при двухразовом питании в день (завтрак, ужин) 

составит 690 Евро.

В общую стоимость паломничества входят:

џ гостиницы хорошего уровня (двух и трех 

местные номера),

џ транспортировка в комфортабельном 

автобусе (с кондиционером) по всей протя-

женности программы;

џ стоимость дегустации вин на винном заводе и 

2 обеда с национальными блюдами (в 

Стефанцмида (Казбеги) и в Кварели (Кахети) 

при винном заводе);

џ стоимость авиабилета из Тбилиси в Сванети.

Дополнительная информация по ценообразованию:

џ Группу будут сопровождать русскоязычный 

гид и один грузинский священнослужитель.

џ К концу программы намечен прощальный 

вечер (банкет) с национальными танцами и 

музыкой (что также входит в общую стои-

мость).

Желающие присоединиться к нашей группе 

могут обратиться за помощью

 по электронным адресам: 

џ protab@mail.ru

џ vrata.bezh@mail.ru

џ azaria.ru@gmail.com Нико Пиросмани.  Рыбак  в  красной  рубахе .  1908 г .
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Курорт «Русь» - это современный многопрофильный оздорови-

тельный комплекс, расположенный в непосредственной близи с 

Храмом всех Святых в земле Российской просиявших, единственный 

курорт в области, имеющий статус регионального значения, распо-

ложен на берегу Ангары, в пригородной лесопарковой зоне   эколо-

гически чистого района. 

Усть-Илимский район — один из самых 

экологически благополучных в Иркутской 

области. В докладе Роспотребнадзора нет 

претензий к воде в городе Усть-Илимске, а 

показатели по загрязнению воздуха минималь-

ные.

Курорт «Русь» единственный курорт в России, 

который использует уникальную сапропелевую 

грязь Дешембинского лечебного озера. Дешем-

бинская сапропелевая грязь показана при 

лечении заболеваний костно-мышечной систе-

мы, нервной системы и последствий травм 

Приглашаем Вас посетить наш 

санаторно-оздоровительный комплекс!

ОАО Курорт "РУСЬ"

8 (39535) 5-75-20,   5-77-65,   5-99-60

находится по адресу: 
город Усть-Илимск, ул. Героев Труда, 57
Контактные телефоны: 
e-mail: russ_ui@mail.ru

Официальным представителем Курорта "РУСЬ"  в г. Братске
является
расположенный   по адресу :  ул.Советская, 28  
Контактный телефон в г.Братске:

 

 

Центр Восточной Медицины "ЦЕЛЕБНЫЙ ИСТОЧНИК"

8 (3953) 28-28-10

,

периферической нервной системы, заболева-

ний периферических сосудов, болезни кожи – 

псориаз, хронические формы экземы и другие.

Особенностью здравницы является уникаль-

ная минеральная вода. Богатая редкими мине-

ралами и уникальная по своему составу мине-

ральная вода эффективна при лечении язвенной 

болезни, гастритов, холецистита, желчекамен-

ной и мочекаменной болезни, мочеполовой 

сферы, полиартритов, остеохондрозов, заболе-

ваний нервной системы, при радионуклидных 

отягощениях.

Другой особенностью Курорта является 

бассейн с минеральной водой. Благодаря 

добавлению минеральной воды в бассейн 

удовольствие от купания могут получить люди с 

гиперчувствительной кожей, ведь вода, исполь-

зуемая в нашем бассейне, не вызывает раздра-

жений. Специалисты рекомендуют посещение 

бассейна людям с заболеваниями опорно-

двигательного аппарата: минеральная вода 

облегчает борьбу с остеохондрозом, полиартри-

том, спондилёзами, снижает мышечный тонус.

Возможности Курорта позволяют осуще-

ствлять профилактику и комплексное оздоров-

ление взрослых и детей с заболеваниями 

органов пищеварения, опорно-двигательного 

аппарата, неврологической сферы, мочеполо-

вых органов, органов дыхания, последствиями 

перенесенных травм,  сердечно-сосудистой 

системы, неврозами.

Отдыхающих ожидают благоустроенные 

номера разных категорий от эконом класса до 

евроуровня, разнообразное, богатое витамина-

ми 3-разовое питание, доброжелательная 

атмосфера.

Лечебная программа путевки включает: 

массаж, ванны, теплолечение (грязь, глинолече-

ние, парафин, озокерит), физиопроцедуры, ЛФК, 

сауну, бассейн, прием минеральной воды, 

экспресс диагностику.

Также  на Курорте имеется возможность 

пройти уникальные процедуры: магнитотурбот-

рон - это воздействие магнитным полем одно-

временно на весь организм, что позволяет 

одновременно влиять на все системы организ-

ма, в том числе нервную, эндокринную, сердеч-

но-сосудистую и лимфатическую, а также на 

обмен веществ, а это позволяет улучшить общее 

самочувствие, повысить устойчивость к различ-

ным неблагоприятным факторам и снять син-

дром «усталости».

Кроме того, на Курорте «Русь» уникальная 

процедура – гирудотерапия. Гирудотерапия – это 

древнейший метод лечения медицинскими 

пиявками без побочных эффектов. Показания к 

гирудотерапии – заболевания кожи (псориаз, 

нейродермит, экземы, аллергозы и прочее); 

заболевания мочеполовой системы; заболева-

ния сердечно-сосудистой системы; заболевания 

желудочно-кишечного тракта; заболевания 

нервной системы.

Наши отдыхающие укрепляют не только тело 

благодаря комплексу уникальных процедур, но 

и посещая Храм всех Святых в земле Российской 

просиявших укрепляют дух!
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На обложке журнала:  

Царские врата храма Святителя Николая 

города Усть-Кута.

Иконописец Сергей Вершинин.

Фото  Евгения Лобанова

Восходы прозрачны, и воздух тих

Мы любим стихи, но теперь — не до них! 

И это — не главное, главное — в нас

И в том, что сияет на дне наших глаз, 

В том свете, которого жаждут сердца, 

В той жизни, которой не будет конца! 

1999 г.

Монах Симеон Афонский
 (иеромонах Симон Безкровный) 

Монах Симеон Афонский (иеромонах Симон Безкровный) 

начал свой путь в Свято-Троицкой Сергиевой Лавре, долгое время подвизался в 

горах Кавказа. В настоящее время проживает в одном из скитов на Святой 

Афонской Горе. Взял псевдоним в память своего отца, монаха Симеона, 

почившего на Афоне.
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